Система Turbo Profiler фирмы Borland

Оглавление

Введение

Отличие профилирования от оптимизации

Условия работы

Установка системы Turbo Profiler

Файл README

Краткое содержание

Замечания по терминологии

Глава 1. Пример работы с профилировщиком

Профилирование программы (PRIME0)

Установка параметров профилирования

Сбор статистических данных

Изображение статистики

Печать текстов программ и статистики

Отчет о статистике профилирования

Сохранение и восстановление статистических данных

Анализ статистики

Одновременный просмотр исходного текста и статистики

Сохранение конфигурации окон

Измерение эффективности работы «области» программы

Модульная программа поиска простых чисел (PRIME1)

Модификация программы и повторное профилирование

Загрузка программы PRIME2

Сокращение количества вызовов подпрограммы (PRIME3)

Добавим еще немного эффективности

Сокращение времени ввода/вывода

Удаление пар символов cr/lf («возврат каретки»/«перевод… строки») (PRIME6)

А что же дальше?

Глава 2. Внутри профилировщика

Воображаемые пункты сбора подорожной пошлины

Определение затрат времени на вызов подпрограмм

Кто расплачивается за циклы

Сбор статистических данных о вызовах подпрограмм

Опрос вместо подсчета

Использование памяти профилировщиком

Глава 3. Стратегии профилирования

Подготовка к получению профиля

Преобразование текста Вашей программы

Компиляция вашей программы

Задание «областей» профилирования

Какой уровень детализации Вам следует выбрать?

Какие данные Вам необходимо получить в процессе профилирования?

В какой момент следует начать сбор данных?

Каким образом сгруппировать временные данные?

Какие данные Вам необходимо просматривать?

Получение профиля Вашей программы

Что Вы пытаетесь понять в ходе процесса профилирования?

Тестирование алгоритма

Верификация и тестирование программ

Подсчет времени выполнения и контроль за использованием ресурсов

Изучение структуры незнакомой программы

Какой режим профилирования Вы используете?

Активный анализ

Пассивный анализ

Некоторые вещи, на которые стоит обратить внимание

Профилирование объектно-ориентированных программ

Как ускорить процесс получения профиля

Как повысить точность статистических данных

Недостаточное количество данных

Резонанс

Некоторые замечания о получении профилей программ, использующих оверлеи

Интерпретация и использование результатов профилирования

Как анализировать данные профилирования

Окно Execution Profile (Профиль выполнения)

Окно Callers (Вызывающие подпрограммы)

Окно Overlays (Оверлеи)

Окно Interrupts (Прерывания)

Окно Files (Файлы)

Как отфильтровать полученные данные

Пересмотрите Вашу программу

Модификация структур данных

Используйте заранее вычисленные данные

Производите буферизацию доступа к часто используемым данным

Организуйте вычисления рациональным образом

Оптимизируйте имеющийся текст программы

Циклы

Подпрограммы

Выражения

Резюме

Глава 4. Среда системы turbo profiler

Часть 1. Компоненты среды

Строка меню и меню

Средства оперативного доступа

Окна системы Turbo Profiler

Управление окнами

Строка состояния

Блоки диалога

Триггерные кнопки и селективные кнопки

Блоки ввода и списки

Часть 2. Справочник по меню

Системное меню (идентификатор — три горизонтальные черты)

Команда Repaint Desktop (Регенерировать рабочую область)

Команда About (О системе)

Меню File (Файл)

Команда Open (Открыть)

Команда Change Dir (Сменить директорию)

Команда Get Info (Получить информацию)

Команда DOS Shell (Выход в оболочку DOS)

Команда Quit (Выйти)

Меню View (Просмотр)

Окно Module (Модуль)

Команда Line (Строка)

Команда Search (Поиск)

Команда Next (Следующее)

Команда Goto (Переход)

Команда Add Areas (Добавить «области»)

Команда: Remove Areas (Удалить «области»)

Команда Operation (Режим работы)

Команда Callers (Вызывающие подпрограммы)

Команда Module (Модуль)

Команда File (Файл)

Команда Edit (Редактирование)

Окно Execution Profile (Профиль выполнения)

Команда Display (Изображение)

Команда Filter (Фильтр)

Команда Module (Модуль)

Команда Remove (Убрать)

Окно Callers (Вызывающие подпрограммы)

Команда Inspect (Просмотреть) (на левой панели)

Команда Sort (Сортировка) (на правой панели)

Окно Overlays (Оверлеи)

Команда Display (Изображение)

Команда Inspect (Просмотреть)

Окно Interrupts (Прерывания)

Команда Collection (Сбор) (на верхней панели)

Команда Subrountines (Подпрограммы) (на верхней панели)

Команда Add (Добавить) (на верхней панели)

Команда Pick (Выбрать) (на верхней панели)

Команда Remove (Убрать) (на верхней панели)

Команда Delete All (Убрать все) (на верхней панели)

Команда Display (Изображение) (на нижней панели)

Окно Files (Файлы)

Команда Collection (Сбор) (на верхней панели)

Команда Detail (Детализация) (на верхней панели)

Команда When Full (В случае заполнения) (на верхней панели)

Команда Display (Изображение) (на нижней панели)

Окно Areas («Области»)

Команда Add Areas (Добавить «области»)

Команда Remove Areas (Убрать «области»)

Команда Inspect (Просмотр)

Команда Options (Параметры)

Команда Sort (Сортировка)

Окно Routines (Подпрограммы)

Команда: Local Module (Локальный модуль) (на правой панели)

Команда Areas («Области») (на обеих панелях)

Команда Cаllers (Вызывающие подпрограммы) (на обеих панелях)

Команда Module (Модуль) (на обеих панелях)

Команда Profile (Профиль) (на обеих панелях)

Окно Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ))

Команда Goto (Переход)

Команда Origin (Начало)

Команда Follow (Следующий)

Команда Previous (Предыдущее)

Команда View Source (Просмотреть исходный текст)

Команда Mixed (Смешанный)

Меню Run (Выполнение)

Команда Run (Выполнение)

Команда Program Reset (Реинициализация программы)

Команда Argument (Аргументы)

Меню Statistic (Статистика)

Параметр Callers (Вызывающие подпрограммы)

Параметр Files (Файлы)

Параметр Interrupts (Прерывания)

Параметр Overlays (Оверлеи)

Команда Profiling Options (Параметры профилирования)

Параметр Accumulation (Накопление)

В каких случаях необходимо отключать сбор статистических данных?

Команда Delete All (Удалить все)

Команда Save (Сохранить)

Сохранение файлов

Команда Restore (Восстановить)

Меню Print (Печать)

Команда Statistics (Статистика)

Команда Module (Модуль)

Команда Options (Параметры)

Меню Options (параметры)

Команда Macros (Макрос)

Команда Create (Создать) (Alt=)

Команда Sto p Recording (Остановить запись) (Alt=)

Команда Remove (Убрать)

Команда Delete (Удалить)

Display Options (Параметры изображения)

Параметр Display Swapping (Перестановка экранов)

Параметр Screеn Lines (Строки экрана)

Параметр Tab Size (Размер табуляции)

Параметр Width of Names (Ширина имен)

Команда Path for Source (Путь для поиска исходных текстов)

Команда Restore (Восстановить)

Меню Window (Окно)

Команда Zoom (Распахнуть)

Команда Next (Следующее)

Команда Next Pane (Следующая панель)

Команда Size/Move (Изменить размер/Переместить)

Команда Iconize|Restore (Заменить на условное обозначение|Восстановить)

Команда Close (Закрыть)

Команда Undo Close (Отменить закрытие)

Команда User Screen (Экран пользователя)

Список открытых окон

Меню Help (Помощь)

Команда Index (Каталог)

Команда Previous Topic (Предыдущая тема)

Команда Help on Help (Помощь по помощи)

Приложение A. Параметры командной строки системы Turbo Profiler

Параметры командной строки

Файл конфигурации (-с)

Способ изображения (-d)

Помощь (-h и —?)

Переключение между процессом и ID(-i)

Модификация размера динамически распределяемой области памяти (-m)

Поддержка мыши (-р)

Удаленное профилирование (-r)

Исходный текст и символические имена (-s)

Приложение B. Настройка системы Turbo Profiler

Выполнение программы TFINST

Установка цветов экрана

Настройка цветов экрана

Команда Windows (Окна)

Блоки диалога и меню

Экран

Цвета, задаваемые по умолчанию

Установка параметров изображения системы Turbo Profiler

Display Swapping (Перестановка экранов)

Screen Lines (Строки экрана)

Fast Screen Update (Быстрое обновление экрана)

Permit 43|50 lines (Разрешить 43|50-строчный режим)

Full Graphics Saving (Сохранение полных графических экранов)

Tab Size (Размер табуляции)

User Screen Updating (Обновление пользовательского экрана)

Параметры системы Turbo Profiler

Блок диалога Directories (Директории)

Блок диалога User Input an Prompting (Ввод пользователя и приглашения системы)

History List Length (Длина списка предыстории)

Beep on Error (Звуковой сигнал при ошибке)

Mouse Enabled (Мышь разрешена)

Control Key Shortcuts (Клавиши оперативного доступа)

Блок диалога Miscellaneous Options (Разнообразные параметры)

Printer Output (Вывод на принтер)

NMI Intercept (Перехват NMI)

Ignore Case of Symbols (Игнорировать регистр символических имен)

DOS Shell Swap Size (Кв) (Размер области своппинга для оболочки DOS)

Remove Analizing (Удаленный анализ)

Remove Link Port (Порт для удаленной связи)

Link Speed (Скорость передачи данных при удаленной связи)

Установка режима дисплея

Default (Задаваемый по умолчанию)

Color (Цветной)

Black and White (Черно-белый)

Monoсhrome (Монохромный)

LCD (Дисплей на жидких кристаллах)

Параметры командной строки и их эквиваленты из TFINST

Завершение работы

Сохранение изменений

Save Configurations File (Сохранить файл конфигурации)

Modify TPROF.EXE (Модифиицировать TPROF.EXE)

Выход из TFINST

Приложение С. Дистанционная профилировка

Требования, предъявляемые к аппаратуре при дистанционной профилировке

Установка утилиты TFREMOTE

Инициация связи с удаленной машиной

Запуск программы Turbo Profiler при работе с дистанционной связью

Загрузка программы в удаленную систему

Параметры командной строки при вызове утилиты TFREMOTE

Как заставить весь комплекс работать

Сообщения утилиты TFREMOTE

Приложение D. Виртуальная профилировка на процессоре 80386

Оборудование, необходимое для виртуальной профилировки

Инсталляция драйвера устройства для виртуального профилировщика

Запуск виртуального профилировщика

Различия между обычной и виртуальной профилировкой

Сообщения об ошибках программы TF386

Сообщения об ошибках драйвера TDH386.SYS

Приложение Е. Запросы и сообщения об ошибках

Запросы программы Turbo Profiler

Введение

Система Turbo Profiler фирмы Borland — это как раз то, чего не хватает в Вашем процессе создания программного обеспечения. Если ваша программа уже делает то, что Вам требуется, то система Turbo Profiler поможет Вам повысить ее скорость и эффективность.

Итак, что же из себя представляет профилировщик? Профилировщики (называемые также анализаторами процесса выполнения программ) — это программные средства, позволяющие получить ряд количественных данных о процессе выполнения Вашей программы и на основании этих данных выявить в ней «узкие места», отрицательно сказывающиеся на эффективности ее работы. Профилировщик позволяет получить следующую информацию о процессе выполнения программы:

* как и на что расходуется время работы программы;

* сколько раз выполняется данная строка программы;

* сколько раз и какими модулями вызывается данный модуль программы;

* к каким файлам обращается ваша программа и сколько времени она на это тратит.

Профилировщики так же собирают информацию о использовании критических ресурсов компьютера, к которым относятся:

* процессорное время;

* обращения к диску;

* ввод с клавиатуры;

* вывод на печать;

* использование прерываний.

Система Turbo Profiler контролирует каждый шаг выполнения программы и предоставляет подробные статистические сведения о всех этапах ее работы, что позволяет Вам доводить Ваши программы до совершенства. Обнажая внутренний механизм работы программы и вскрывая сущность наиболее сложных операций (что достигается за счет широких возможностей профилировщика начиная от подсчета времени и количества выполнений операторов и заканчивая контролем за вызовами прерываний и обращениями к файлам), система Turbo Profiler помогает Вам отшлифовать ваш код и увеличить быстродействие Ваших программ.

Система Turbo Profiler превосходит другие имеющиеся на рынке профилировщики как по мощности, так и по простоте использования, и характеризуется следующими основными чертами:

* Профилирование в интерактивном режиме, обеспечивающее быстрое выявление непроизводительных участков программы.

* Профилирование программ любого размера, выполняющихся под управлением DOS.

* Профилирование программ, написанных на языках Turbo Pascal, Turbo C++, Turbo C и Turbo Assembler, а так же программ, скомпилированных с помощью Microsoft C и MASM.

* Удобный и простой многооконный интерфейс с перекрывающимися окнами, возможностью использования мыши и контекстно-зависимой помощью.

* Подсчет времени выполнения и количества вызовов как для подпрограмм, так и для отдельных операторов.

* Отслеживание всех путей вызова для каждой подпрограммы.

* Анализ частоты вызова подпрограммы с просмотром полного стека вызова для каждого случая.

* Контроль работы с файлами DOS, осуществляемый в окне Files (Файлы) и включающий в себя учет обращений к файлам и времени, затраченного на открытие, закрытие, чтение и запись файлов. Для каждого файла подсчитывается число байт, записанных в файл и прочитанных из него.

* Возможность выборочного контроля работы программы с прерываниями. Контроль всех прерываний от видеоадаптеров, клавиатуры, дисководов, мыши, а так же нестандартных прерываний. Ведение полного протокола или просто учет частоты обращения. Ведение списка вызовов прерываний, в котором они обозначены символическими именами, что позволяет быстро найти нужное прерывание.

* Поддержка полной трассировки оверлеев для языков Turbo Pascal и Turbo С.

* Профилирование на виртуальной машине в системе с 386 процессором не занимает оперативную память, полностью отдавая ее в распоряжение Вашей программы.

* Поддержка удаленного профилирования.

* Поддержка работы с программами, написанными на языках С и ассемблер, формат исполнимых файлов которых совместимы по своему формату с системой Codeview.

* Профилирование любой программы, полученной в результате работы любого компилятора, если она сопровождается стандартным MAP-файлом в формате Microsoft.

Реализуя возможности, отсутствующие в оптимизаторах, Turbo Profiler выявляет участки программы на выполнение которых затрачивается большое количество времени, показывая тем самым в каком месте необходимо внести улучшения или изменить алгоритм работы.

Отличие профилирования от оптимизации.

Оптимизатор делает работу программы более быстрой за счет замены долго работающих команд на эквивалентные, но требующие меньших затрат времени. Но оптимизация не может значительно помочь в случае, когда программа неэффективна по своей сути.

Профилировщик помогает Вам обнаружить наименее эффективные участки вашего кода и понять какие, из алгоритмов нуждаются в модификации или полной переработке. Исследования показывают, что наибольший эффект, при попытке улучшить рабочие характеристики программы, достигается скорее за счет изменения алгоритмов и структур данных, чем за счет оптимизации небольших участков кода, полученного в результате компиляции. Пытаться найти в Вашей программе критические (в смысле производительности) места не пользуясь при этом профилировщиком — это все равно, что пытаться найти в ней ошибки без помощи отладчика. Turbo Profiler экономит как ваше время, так и Ваши усилия.

Условия работы

Turbo Profiler работает на компьютерах семейства IBM PC, включая XT, AT, PS/2 и все полностью IBM-совместимые компьютеры.

Для его работы требуется операционная система DOS версии 2.0 или более высокой, а так же не менее 384К оперативной памяти и любой дисплей, строка которого содержит 80 символов. Мы рекомендуем пользоваться жестким диском, хотя возможна работа на компьютере, имеющем два дисковода для гибких дисков. Математический сопроцессор 80x87 для работы системы Turbo Profiler не требуется.

Установка системы Turbo Profiler

Для того, чтобы установить Turbo Profiler на Вашей вычислительной системе, необходимо запустить инсталляционную программу INSTALL.EXE, находящуюся на Ваших дистрибутивных дискетах. Эта программа автоматически скопирует файлы с дистрибутивных дискет на ваш жесткий диск. Для этого нужно только вставить инсталляционную дискету в дисковод А, набрать на клавиатуре A: INSTALL, и нажать клавишу ENTER. Затем необходимо следовать инструкциям, которые появятся на Вашем экране.

Дистрибутивные дискеты отформатированы как двухсторонние с двойной плотностью и могут быть прочитаны на компьютерах семейства IBM PC и совместимых с ними. Перечень файлов, находящихся на Ваших дистрибутивных дискетах находится в файле README на инсталляционной дискете.

Файл README.

Перед тем, как начать работу с системой Turbo Profiler, ознакомьтесь с содержимым файла README, который находится на инсталляционной дискете. Этот файл содержит самые последние сведения, которые могут отсутствовать в данном руководстве. Также он включает в себя перечень всех файлов, находящихся на дистрибутивных дискетах с кратким описанием каждого из них.

Для того, чтобы просмотреть файл README, вставьте инсталляционную дискету в дисковод А, переключитесь на работу с дисководом А; для этого необходимо набрать на клавиатуре А: и нажать клавишу ENTER, затем набрать README и еще раз нажать клавишу ENTER. Если Вы находитесь в файле README, то Вы можете перемещаться по тексту при помощи клавиш «стрелка-вверх» и «стрелка-вниз», а для окончания просмотра файла нажать клавишу SEC.

Краткое содержание

«Введение» дает общее представление о том, что такое профилирование, описывает основные характеристики системы Turbo Profiler, и готовит Вас к запуску системы Turbo Profiler на Вашем компьютере.

Глава 1, «Пример работы с профилировщиком», это учебная глава в которой описан (типичный и в то же время достаточно простой) сеанс работы с профилировщиком. Эта глава начинается с получения профиля программы, позволяющего понять, что происходит во время ее выполнения, затем последовательно проводит Вас через интерпретацию полученного профиля программы, модификацию и совершенствование программы на основе анализа профиля, и получение последующих профилей для оценки эффективности каждого изменения, внесенного в программу.

Глава 2, «Внутри профилировщика», в которой наглядно объясняется каким образом профилировщик получает количественные и временные характеристики процесса выполнения программы.

Глава 3, «Стратегия профилирования», содержит общие принципы, а также описание некоторых приемов профилирования, которые необходимо знать для успешной работы с профилировщиком.

Глава 4, «Среда системы Turbo Profiler», подробно рассказывает о каждом пункте меню и каждом параметре среды системы Turbo Profiler.

Приложение А, «Параметры командной строки системы Turbo Profiler», в нем перечислены все параметры командной строки системы Turbo Profiler и объяснено назначение каждого из параметров.

Приложение В, «Настройка системы Turbo Profiler», объясняет как пользоваться TFINST для того чтобы изменить конфигурацию системы Turbo Profiler, задаваемую по умолчанию.

Приложение С, «Удаленное профилирование», описывает как происходит профилирование с использованием двух компьютеров, на одном из которых исполняется ваша программа, а на другом Turbo Profiler.

Приложение D, «Виртуальное профилирование с использованием процессора 80386», описывает, как запустить Turbo Profiler таким образом, чтобы он пользовался только расширяемой памятью процессора 80386, оставляя все 640К основной памяти для Вашей программы.

Приложение С, «Приглашения и сообщения об ошибках», где перечислены все приглашения и сообщения об ошибках, которые могут появиться в процессе Вашей работы с системой Turbo Profiler, и даны рекомендации каким образом на них нужно реагировать.

Замечания по терминологии.

Для удобства и краткости в данном руководстве мы используем термины «модуль», «подпрограмма» и «аргумент» в более широком смысле чем обычно.

«модуль» Модуль в данном руководстве это то, что обычно называется модулем в С но так же этим словом мы называем Паскалевский UNIT.

«подпрограмма» Аналогично предыдущему термину «подпрограмма» в данном руководстве относится как к функциям С, так и к подпрограммам Паскаля, которые включают в себя функции, процедуры и методы объекта. В С функция может возвращать некоторое значение (как это делают функции в Паскале), а может и не возвращать никакого значения (аналогично процедурам в Паскале). (Если функция в С не возвращает значение, то она называется функцией типа void) Мы используем термин подпрограмма для обозначения как функций С, так и процедур и функций Паскаля.

«аргумент» И, наконец, термин «аргумент» в данном руководстве используется в качестве эквивалента термина параметр. Он применяется для обозначения аргументов командной строки, используемых при вызове программ из DOS, с таким же успехом как и для обозначения аргументов, передаваемых подпрограмме.

Глава 1. Пример работы с профилировщиком

Профилирование — это одна из еще пока недооцениваемых, но очень полезных и даже жизненно необходимых частей процесса создания качественного программного обеспечения. Обзоры показывают, что, на самом деле, только незначительная часть профессиональных программистов использует профилировщики для улучшения своих программ. Другие же исследования говорят о том, что в большинстве случаев даже опытные программисты неправильно указывают критические участки («узкие места») в своих программах.

Каковы же преимущества использования описываемого нами орудия? Во-первых профилирование Ваших программ может повысить их производительность. Во-вторых профилирование может усилить вашу способность создания эффективных программ. И, наконец, профилирование, как и отладка, может стать неотъемлемым элементом цикла создания программного обеспечения.

В этой главе мы продемонстрируем Вам пример того, каким образом можно извлечь пользу из применения профилировщика, и как в дальнейшем профилирование может сэкономить Вам часы во время поиска строк программы, расточительно использующих ресурсы компьютера. Вы научитесь применять профилировщик для того чтобы:

* обнаруживать где и на что ваша программа расходует время;

* создавать аннотированный листинг исходного текста Вашей программы и статистический отчет о профилировании;

* запоминать статистические данные, полученные в результате профилирования и затем, после перерыва, возвращаться к работе с этими данными;

* анализировать статистику профилирования и исходный текст Вашей программы, находящиеся, в соседних окнах.

Примечание: Примеры этой главы основаны на колонке Джона Бентли в журнале Communications of the ACM (июль

1987), которая называется «Жемчужины программирования»

(«Programming Pearls»).

Примечание: Все примеры были опробованы на машине с 286 процессором и видеоадаптером Hercules.

Примеры в данной главе основываются на поиске и распечатке всех простых чисел, находящихся в диапазоне от 1 до 1000. Вспомним, что число является простым если оно делится только на 1 и само на себя, очевидно, что оно должно быть нечетным, так как любое четное число делится на 2 и, следовательно, не является простым. Для того чтобы определить, является ли данное число простым, необходимо проверить не является ли какое либо простое число, меньшее данного, его делителем, а так же проверить не делится ли рассматриваемое число на какое — нибудь целое, большее двух первых простых чисел 2 и 3.

Целью профилирования программ-примеров является ускорение процесса нахождения и печати простых чисел. Проработав эти примеры Вы научитесь использовать Turbo Profiler для определения эффективности структуры программы каждого из примеров.

Первой программой, которую мы рассмотрим, будет PRIME0. Как только Вы отпрофилируете ее и поймете в каких местах необходимо изменить ее текст, Вам необходимо переходить к следующему шагу — загрузке и профилированию PRIME1. За исключением PRIME1, каждая из программ, рассматриваемых в данной главе (PRIME2, PRIME3, PRIME4, PRIME5 и PRIME6) является модификацией предыдущей.

Важное замечание: Информация для пользователей Паскаля.

Программы PRIMEn.* написаны на Turbo C. Для пользователей Паскаля имеются аналоги этих программ PRIMEnPA.* которые могут использоваться для упражнений во время чтения данной главы. Каждое обсуждение профилирования программы, написанной на С сопровождается комментарием, отражающим отличия в случае профилирования Паскалевской программы.

Убедитесь, что все файлы с примерами (PRIMEn.C и PRIMEn.EXE или PRIMEnPA.PAS и PRIMEnPA.EXE) находятся в Вашей текущей директории.

Для каждого из описываемых примеров имеются как исходные файлы, так и выполнимые файлы, поскольку для анализирования программы Turbo Profiler требуются и те и другие. Каждый из примеров был скомпилирован с полной символической информацией, так как эта информация необходима для профилирования.

Для того чтобы обеспечить наличие полной символической информации для Ваших программ, необходимо при их компиляции задать следующие параметры:

Turbo C++: При работе в интегрированной среде, необходимо выбрать в меню Options| Full Menus (Параметры| Полный набор меню) затем открыть блок диалога отладчика (для этого надо выбрать Options| Debugger (Параметры| Отладчик)), и установить Source Debugging (Отладка на уровне исходного кода) в значение Standalone (Самостоятельный отладчик). При компиляции с использованием командной строки необходимо задавать параметр — v.

Turbo C: Если Вы компилируете в интегрированной среде, то необходимо перед компиляцией программы выбрать Standalone (Самостоятельный отладчик) в параметрах отладчика Debug| Source Debugging (Отладчик| Отладка на уровне исходного текста). При компиляции с использованием командной строки необходимо задавать параметр — v.

Turbo Pascal: Если Вы компилируете в интегрированной среде, необходимо установить пункты меню Options|Debug Information (Параметры|Отладочная информация) и Debug|Stand-Alone Debugging (Отладка| Самостоятельный отладчик) в состояние On. При компиляции с помощью командной строки необходимо использовать параметр /v.

Turbo Assembler: Необходимо использовать параметр /zi, затем строить загрузочный модуль при помощи TLINK, задавая при этом параметр /v.

Информация для пользователей 80x87.

Поскольку Turbo Profiler способен использовать возможности математического сопроцессора, в том случае если сопроцессор установлен на Вашем компьютере, и Вы хотите получить статистические данные, соответствующие изложенным в настоящем руководстве, то Вам необходимо временно запретить использование сопроцессора (в противном случае полученные вами результаты будут значительно отличаться от приведенных в этом тексте). Для того чтобы Turbo Profiler не пользовался возможностями сопроцессора достаточно перед началом работы с профилировщиком выполнить команду DOS SET 87=N. Но даже в этом случае полученные статистические данные могут сильно отличаться от изложенных в данном руководстве, из-за несовпадения технических характеристик компьютеров таких, например, как быстродействие процессора.

Профилирование программы (PRIME0)

Процесс профилирования и корректировки программы состоит из следующих четырех этапов:

1. Загрузка программы перед ее профилированием.

2. Сбор данных во время выполнения программы.

3. Анализ полученных данных.

4. Модификация программы и ее повторная компиляция.

После внесения изменений в программу необходимо повторить выполнение пунктов с 1 по 3 для того, чтобы посмотреть как повлияли эти изменения на поведение программы в процессе исполнения.

Программа PRIME0 использует алгоритм Евклида для нахождения простых чисел. Как только простое число найдено, оно сразу же записывается в массив primes и для того, чтобы определить являются ли последующие числа простыми, делается попытка поделить их на числа, уже записанные в массив primes.

Загрузите PRIME0 в систему Turbo Profiler, набрав на клавиатуре Turbo Profiler PRIME0 и нажав клавишу ENTER.

Примечание: Вы можете закончить работу с профилировщиком в любой момент. Для этого необходимо выбрать в меню последовательность File|Quit (Файл|Выход) или нажать комбинацию Alt-X.

Важное замечание: Информация для пользователей Паскаля.

Если Вы хотите профилировать Паскалевскую версию PRIME0.C, то убедитесь, что файлы PRIME0PA.PAS и PRIME0PA.EXE находятся в Вашей текущей директории после чего наберите на клавиатуре TPROF PRIME0PA и нажмите Enter.

В начале работы Профилировщика откроются два окна: Module (Модуль) (в котором находится исходный текст PRIME0) и Execution Profile (Профиль выполнения) (в котором, после того как Вы запустите программу PRIME0, будет отображена статистика процесса ее выполнения).

Рис. 1.1 Turbo Profiler с загруженной в него программой PRIME0.

Окно Module (Модуль) и окно Execution Profile (Профиль выполнения) относятся к шагам 1 и 3 процесса профилирования. Окно Module (Модуль) используется для того, чтобы помечать участки программы, которые необходимо профилировать. После того как Вы запустите программу, в окне Execution Profile (Профиль выполнения) отображается информация, необходимая для анализа ее работы.

Установка параметров профилирования.

Перед началом профилирования программы необходимо пометить в ней интересующие Вас «области». «Область» — это участок программы для которого Вы хотели бы получить статистические данные. «Областью» может быть одна строка, один оператор (например оператор цикла) или вся программа целиком. Во время первого сеанса профилирования Вам потребуется собрать более обширную информацию о «областях» чем та, которая задается параметрами системы Turbo Profiler по умолчанию.

Для того, чтобы проанализировать небольшое количество коротких подпрограмм (таких, как prime и main в данной программе), Вы должны знать сколько раз выполняется каждая их строка и сколько времени занимает ее выполнение. Для того, чтобы получить эту информацию, Вы должны пометить каждую строку этой программы как «область».

1. Нажмите Alt-F10, для того чтобы активировать локальное меню окна Module (Модуль).

2. Выберите в этом меню Add Areas (Добавить «области»). Вам будет предложен для выбора список возможных границ «области».

3. Выберите Every Line in Module (Каждая строка в модуле). В результате этого маркеры «области» будут установлены для каждой строки программы и курсор вернется в окно Module (Модуль).

Обратите внимание на то, что в результате выполнения перечисленных операций все выполнимые строки программы оказались помеченными маркером =>.

Сбор статистических данных.

Итак, в настоящий момент Вы готовы к проведению второго этапа профилирования. Нажмите клавишу F9 для запуска PRIME0 под контролем Turbo Profiler. Программа выдаст на экран пользователя простые числа, находящиеся в диапазоне от 1 до 1000. Когда выполнение программы завершится, просмотрите информацию, появившуюся в окне Execution Profile (Профиль выполнения). Это и есть статистика процесса выполнения Вашей программы.

Распахните окно Execution Profile (Профиль выполнения), нажав клавишу F5 или выбрав Zoom (Распахнуть) из меню Window (Окно). После чего окно Execution Profile (Профиль выполнения) будет выглядеть следующим образом:

Рис. 1.2 Статистика процесса выполнения программы PRIME0.

Верхняя панель окна Execution Profile (Профиль выполнения) показывает общее время выполнения программы, сопровождаемое информацией о данных, находящихся на нижней панели. В каждой строке нижней панели содержится четыре позиции:

* название «области»;

* количество секунд, затраченных на выполнение данной области;

* процентное отношение этого времени к общему времени выполнения программы;

* горизонтальная диаграмма, пропорциональная этому отношению.

Строка вида

#PRIME0#31 6.2655 sec 93 % |============================ говорит о том, что тридцать первая строка программы PRIME0 выполнялась в течение 6.3 секунды, что составило 93 % от времени выполнения всех помеченных «областей». Диаграмма для строки 31 автоматически занимает все отведенное для диаграммы место, так как на выполнение 31 строки затрачивается самое большое количество времени среди всех помеченных областей.

Важное замечание: Информация для пользователей Паскаля. В программе PRIME0PA, соответствующая строка имеет номер 42.

Изображение статистики.

Также Вы можете просмотреть количественные данные о процессе выполнения Вашей программы.

1. Нажмите Alt-F10 для вызова меню окна Execution Profile (Профиль выполнения).

2. Выберите в этом меню команду Display (Изображение)

Блок диалога для установки параметров изображения предоставляет пять способов изображения данных в окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Рис. 1.3 Блок диалога задания параметров изображения

* Time («Время») задает изображение полного времени затраченного на выполнение каждой из помеченных «областей». (этот параметр задается по умолчанию)

* Count («Подсчет») задает изображение числа, показывающего сколько раз за время выполнения программы управление передавалось помеченной «области».

* Both («И то, и другое») задает одновременный показ времени выполнения и количества вызовов.

* «Per Call» («На один вызов») ведет к изображению среднего времени затраченного на одно выполнение помеченной «области».

* Longest («Самое большое») ведет к показу максимального времени затраченного на выполнение данной «области».

3. Выберите Counts (Подсчет) в графе Display (Изображение) в рассматриваемом блоке диалога. (Сделайте это при помощи мыши, или используя клавиши управления курсором перейдите к этому пункту и нажмите клавишу ENTER, того же самого результата можно достичь простым нажатием клавиши С.)

4. Выберите ОК (или нажмите ENTER).

Теперь окно Execution Profile (Профиль выполнения) показывает не временную, а количественную статистику выполнения программы PRIME0, как показано на следующем рисунке.

Рис. 1.4 Количественная статистика в окне профиля программы:.

Эти изображенные на экране данные говорят о том, что наиболее часто в программе PRIME0 выполняется строка 22. (Соответствующая строка в программе PRIME0PA имеет номер 31.)

При желании Вы можете посмотреть количественную и временную статистику одновременно. Для этого нужно снова вызвать блок диалога Display Options (Параметры изображения) (нажав для этого Alt-F10 и выбрав Display (Изображение) или нажав Ctrl-D).

Выберите Both («И то, и другое») в столбце Display (Изображение), затем выберите ОК или нажмите ENTER. (Для того, чтобы это сделать надо выбрать Both («И то, и другое») при помощи мыши, или перейти к Both («И то, и другое») при помощи клавиш управления курсором и нажать ENTER, также можно просто нажать клавишу В).

Теперь окно Execution Profile (Профиль выполнения) выглядит следующим образом:

Рис. 1.5 Временная и количественная статистика в окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Если в окне Execution Profile (Профиль выполнения) временная и количественная статистика изображаются одновременно, то для каждой помеченной «области» первое число, относящееся к этой «области» — это количество выполнений данной «области», а второе число — это время, затраченное на выполнение данной «области». Рисунок 1.5 показывает, что «область» PRIME0#22 (строка 22 в программе PRIME0) выполнялась 15 122 раза, что заняло в общей сложности 0.31 секунды.

Печать текстов программ и статистики.

В этом разделе Вы научитесь печатать две вещи:

1. Листинг исходного текста профилируемой программы, находящейся в окне Module (Модуль) с количественной и временной статистикой, сопровождающей каждую помеченную «область».

2. Статистику профилирования, изображенную в окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Печать листинга профилируемой программы.

Перед тем как вывести в файл листинг профилируемой программы, содержащий временную и количественную статистику, Вы должны задать соответствующие параметры печати:

1. Выберите команду Print|Options (Печать|Параметры).

2. В блоке диалога Printing Options (Параметры печати) выберите селективную кнопку File (Файл) для этого нажимайте TAB до тех пор пока не активируются селективные кнопки, затем, при помощи клавиши «стрелка вниз», выберите параметр File (Файл)).

3. При помощи клавиши TAB активируйте блок ввода Destination File (Файл назначения) и наберите на клавиатуре PRIME0SC.LST

4. Выберите ASCII для того чтобы пользоваться стандартной кодировкой ASCII, а не расширенным набором символов IBM.

5. Выберите ОК или нажмите (ENTER).

Теперь курсор находится в активном окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Для того, чтобы вывести листинг в файл выберите в меню команду Print|Module (Напечатать|Модуль). В блоке диалога PIck a Module (Выбрать модуль) при помощи клавиши «стрелка вниз» выберите название модуля PRIME0, затем нажмите ENTER (или выберите ОК).

Вы можете выйти в DOS (не выходя из системы Turbo Profiler), чтобы просмотреть файл PRIME0SC.LST, который должен быть выведен в текущую директорию. Выберите в меню команду File|Dos shell (Файл|Оболочка DOS) и наберите на клавиатуре

TYPE PRIME0SC.LST.

Если Вы профилируете программу PRIME0, написанную на Turbo C, Вы должны увидеть на экране следующее:

/* Copyright (c) 1990, Borland International */

/* Программа генерации простых чисел при помощи алгоритма Эвклида */

int primes[1000];

#define MAXPRIMES 1000

main()

{

int j;

int lastprime, curprime;

primes[0] = 2;

primes[1] = 3;

lastprime = 1;

curprime = 3;

printf(«prime %d = %d\n», 0, primes[0]);

printf(«prime %d = %d\n», 1, primes[1]);

while(curprime < MAXPRIMES)

{

for(j = 0; j <= lastprime; j++)

if((curprime % primes[j]) == 0)

{

curprime += 2;

break;

}

if(j <= lastprime)

continue;

lastprime++;

printf(«prime %d = %d\n», lastprime, curprime);

primes[lastprime] = curprime;

curprime += 2;

}

}

Примечание: времена выполнения «областей», фигурирующие в Вашем файле могут отличаться от приведенных здесь из-за различий между Вашим компьютером и тем, на котором были получены изображенные результаты.

Иметь этот листинг Вашей отпрофилированной программы очень полезно, так как он остается после сеанса работы с профилировщиком и содержит количественную и временную статистику для каждой помеченной «области» Вашей программы.

Теперь наберите на клавиатуре EXIT и нажмите клавишу ENTER для того, чтобы вернуться в среду системы Turbo Profiler.

Отчет о статистике профилирования.

При необходимости Вы можете вывести содержимое окна Execution Profile (Профиль выполнения) в файл или на принтер.

1. Снова выберите Print|Options (Принтер|Параметры).

2. Выберите селективную кнопку Printer (Принтер).

3. Выберите Graphics (Графика) для того, чтобы включить в выдачу псевдографические символы IBM (Если ваш принтер не поддерживает псевдографические символы, пропустите этот шаг и переходите к шагу 4.)

4. Нажмите ENTER или (выберите ОК).

5. Выберите Print|Statistics (Печать|Статистика).

В результате выполнения вышеперечисленных действий, Вы получите выдачу, в которой будет отражен каждый шаг вашего сеанса профилирования (получение профиля, модификация программы, повторная компиляция (рекомпиляция), повторное получение профиля (репрофилирование)) на пути поиска наиболее совершенного и эффективного текста Вашей программы.

Сохранение и восстановление статистических данных.

Перед тем как продолжить сеанс профилирования, научимся записывать в файл статистические данные о процессе выполнения программы PRIME0, для того, чтобы иметь возможность в любой момент покинуть среду системы Turbo Profiler, не потеряв при этом необходимые данные. Также мы научим Вас считывать эти данные в среду профилировщика при последующих сеансах работы.

Выберите команду Statistics| Save (Статистика| Сохранить) для сохранения статистики профилирования в файле с расширением TFS (Turbo Profiler Statistics (Статистические данные системы Turbo Profiler)). Так как в окне Module (Модуль) находится PRIME0, то блок ввода File Name (Имя файла) по умолчанию предлагает PRIME0.TFS для названия файла в котором будет хранится статистика. Для того, чтобы создать этот файл выберите ОК.

Все статистические данные текущего сеанса профилирования PRIME0 теперь сохранены в файле PRIME0.TFS, находящемся в текущей директории, следовательно теперь Вы можете в любой момент покинуть среду профилировщика, не потеряв при этом полученные данные.

Для того, чтобы просмотреть статистику, загрузите PRIME0 в профилировщик и выберите в меню команду Statistics|Restore (Статистика|Восстановить). Как и в предыдущий раз, в блоке ввода File Name (Имя файла) по умолчанию будет задан файл PRIME0.TFS. Нажмите ENTER для перехода в блок списка Files (Файлы), выберите в нем PRIME0.TFS и, затем, выберите ОК для восстановления статистических данных из этого файла.

Анализ статистики.

В этом разделе Вы научитесь анализировать статистику, находящуюся в окне Execution Profile (Профиль выполнения), для того, чтобы на основании этой статистики вносить в вашу программу улучшения.

Для начала еще раз посмотрим на временную и количественную статистику, находящуюся в окне Execution Profile (Профиль выполнения). Распахните окно Execution Profile (Профиль выполнения (Выберите команду Zoom (Распахнуть) из меню Window (Окно) или нажмите F5) и посмотрите на статистику для строк 22 и 31 (операторы if и printf).

Важное замечание: Пользователям Паскаля. В PRIME0PA им соответствуют строки 31 (if) и 42 (Writeln).

Из полученного профиля мы можем почерпнуть много полезных сведений. Например, легко заметить, что строка 22 в PRIME0 выполняется гораздо чаще чем любой другой оператор. Вполне понятно, что строка 22 выполняется 15 122 раза, так как в этой строке происходит проверка каждого числа в диапазоне от 4 до 1000 на делимость этого числа на элементы массива primes, проверка происходит до тех пор пока либо после деления остаток станет равным 0, либо массив primes будет исчерпан. Так же можно видеть, что строка 31 (оператор printf) отнимает большую часть времени выполнения программы.

Примечание: в программе PRIME5 содержится модифицированный вариант оператора printf, (пользователям Паскаля предназначена программа PRIME5PA с оператором CRT).

Одновременный просмотр исходного текста и статистики.

Данные в окне Execution Profile (Профиль выполнения) показывают, что в строке 22 программа выполняет большую работу, чем нам необходимо. Но полную картину того, что происходит во время выполнения программы можно получить лишь при одновременном рассмотрении временной и количественной статистики с исходным текстом программы.

Вам необходимо сопоставить временные и количественные данные, находящиеся в окне Execution Profile (Профиль выполнения) с соответствующими строками исходного текста программы, находящегося в окне Module (Модуль).

Вот один из способов одновременного получения на экране дисплея исходного текста и статистики профилирования:

1. Изменим размеры и положение окна Execution Profile (Профиль выполнения) так, чтобы оно заняло правую половину вашего экрана. Для этого нужно выбрать в меню команду Window|Size/Move (Окно|Размеры/Положение) или нажать Ctrl-F5.

2. Следуйте указаниям, находящимся в строке состояния для того, чтобы:

а. Изменить размеры окна так, чтобы оно занимало весь экран в высоту и половину экрана в ширину.

в. Передвинуть полученное окно вправо.

После того как шаги а и в будут проделаны, нажмите клавишу ENTER.

3. Активируйте окно Module (Модуль), нажав для этого клавишу F6, затем измените его размеры и расположение так, чтобы оно заняло левую половину экрана.

4. Снова вернитесь в окно Execution Profile (Профиль выполнения) (нажав для этого клавишу F6).

Мышь: Изменение размеров окна с помощью мыши происходит посредством перемещения по экрану маркера изменения размера, находящегося в нижнем правом углу.

Для того, чтобы переместить окно, необходимо зацепить заголовок этого окна или верхнюю или левую часть двойной рамки, ограничивающей окно и подтянуть окно в нужное место.

Между окном Execution Profile (Профиль выполнения) и окном Module (Модуль) автоматически поддерживается связь, поэтому когда Вы перемещаетесь по исходному тексту программы, содержимое окна Execution Profile (Профиль выполнения) все время соответствует тому участку программы на котором Вы находитесь в данный момент.

Для того, чтобы посмотреть этот механизм в действии необходимо сделать следующее:

1. Активируйте окно Execution Profile (Профиль выполнения) (нажав для этого F6) и переместите световой маркер на первую строку (статистика для строки 31 программы PRIME0, или строки 42 программы PRIME0PA).

2. Откройте локальное меню (нажмите для этого Alt-F10) и выберите команду Module (Модуль) (или просто нажмите Ctrl-M).

Профилировщик установит курсор в окне Module (Модуль) на строке 31.

3. При помощи клавиш управления курсором переместитесь на строку 22 исходного текста программы (строка 31 в PRIME0PA).

Эта строка занимает второе место по затратам времени в программе PRIME0. Теперь в двух верхних строках окна Execution Profile (Профиль выполнения) находятся данные профилирования для рассматриваемого оператора if.

4. Переместите курсор в окне Module (Модуль) на строку 21 (на строку 29 в PRIME0PA) и посмотрите как изменилось содержимое окна Execution Profile (Профиль выполнения). Верхние строки в окне Execution Profile (Профиль выполнения) теперь содержат статистику для 21 строки программы.

5. Переместите курсор на строку 30 (на строку 42 в PRIME0PA) и посмотрите на данные в окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Наличие такой связи между двумя окнами облегчает нахождение участков Вашей программы, наиболее расточительно расходующих время ее выполнения. К тому же это может позволить избежать просмотра листинга профилирования (подобного рассмотренному ранее), в том случае если Вы предпочитаете анализировать данные, находящиеся на экране компьютера.

Сохранение конфигурации окон.

На данном этапе настал подходящий момент для того, чтобы запомнить изменения, произведенные в конфигурации системы Turbo Profiler. Если Вы не сохраните текущее расположение и размеры окон, то при следующем сеансе работы с профилировщиком окна опять примут положение и размеры, задаваемые по умолчанию.

1. Выберите команду Options|Save Options (Параметры|Сохранить параметры). На экране появится блок диалога Save Configuration (Сохранение конфигурации).

2. По умолчанию триггерные кнопки Options (Параметры), находящиеся в данном блоке диалога уже установлены, и все установленные параметры (такие, например, как параметры изображения окна Execution Profile (Профиль выполнения)) записываются в файл конфигурации.

3. В блоке диалога Save Configuration (Сохранение конфигурации) при помощи клавиши TAB переместитесь в Layout (Компоновка) и нажмите клавишу «пробел». В результате этого текущая компоновка окон «стык в стык» будет сохранена в файле конфигурации.

4. По умолчанию конфигурация записывается в файл TFCONFIG.TF, его имя уже установлено в блоке ввода Save To (Сохранить в).

Выберите ОК, или нажмите ENTER, для того чтобы сохранить Ваши параметры в текущей директории в файле с этим названием.

Как только Вы запускаете систему Turbo Profiler, она ищет файл TFCONFIG.TF, по умолчанию считается, что файл конфигурации имеет это имя. Как только профилировщик находит этот файл, он автоматически принимает конфигурацию, задаваемую параметрами, сохраненными в этом файле.

Измерение эффективности работы «области» программы.

Отношение общего времени, затраченного на работу данной «области» программы к числу передач управления на данную «область» является хорошей мерой для вычисления эффективности работы как одного оператора, так и всей программы.

Для того, чтобы посмотреть это отношение для «областей», определенных в PRIME0, измените параметр изображения для окна Execution Profile (Профиль выполнения). Это можно сделать следующим образом:

1. Из локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения) выберите команду Display (Изображение). (Для этого необходимо нажать комбинацию клавиш Alt-F10.)

2. В появившемся блоке диалога выберите значение Per Call (На один вызов) параметра Display (Изображение).

3. Выберите ОК (или нажмите ENTER).

Теперь Вы можете видеть, что строка 22 работает гораздо эффективнее строки 31 (в PRIME0PA строки 30 и 41 соответственно).

Несмотря на то, что общее время, затраченное на выполнение данной строки, велико, поскольку эта строка выполняется большое количество раз, среднее время ее выполнения составляет менее одной миллисекунды. Заметим, что среднее время выполнения строки 31 составляет приблизительно 38 миллисекунд (в PRIME0PA среднее время выполнения строки 42 равно 28 миллисекундам).

Данные, полученные профилировщиком показывают пути уменьшения времени работы PRIME0 и упрощения ее структуры. Можно выделить две стратегии улучшения программы:

1. Сокращение времени, затрачиваемого на выполнение операций ввода/вывода.

2. Изменение структуры операторов цикла на более эффективную и рациональную.

Проблема ввода/вывода может быть частично решена за счет сокращения оператора printf с его настоящего вида

printf(«prime #%d=%d\n», lastprime, curprime)

до вида

printf(«%d\n», curprime).

Информация для пользователей Паскаля: Вы можете привести оператор Writeln к виду Writeln(CurPrime);.

Только одно это простое изменение дает значительное уменьшение времени выполнения программы. Однако заметим, что Вы не можете уменьшить количество обращений к оператору вывода (в данном примере на экран каждый раз будет выводиться 168 простых чисел).

И, за исключением этого небольшого улучшения, Вы почти ничего не сможете сделать для ускорения работы PRIME0. Алгоритм этой программы, который требует сохранения всех предыдущих результатов в массиве с последующим использованием их для деления, совершенен настолько, что дальнейшее его улучшение практически невозможно.

(Заметим, что данный алгоритм не очень эффективен с точки зрения использования памяти, так как наличие массива требует резервирования памяти, размеры которой должны позволить разместить все найденные простые числа. Из вышеизложенного следует ограничение на количество простых чисел, которые могут быть найдены данной программой, поскольку при некотором их количестве неизбежно произойдет переполнение оперативной памяти.)

К счастью существует более оптимальный способ поиска простых чисел, но для того, чтобы им воспользоваться необходимо полностью изменить алгоритм, что и демонстрируется в следующем примере, в программе PRIME1.

Модульная программа поиска простых чисел (PRIME1).

Завершим рассмотрение PRIME0 и загрузим в окно Module (Модуль) программу PRIME1, следующий вариант программы поиска простых чисел. Начнем изучение этой программы с простого просмотра ее текста.

1. Выберите команду File|Open (Файл|Открыть).

2. По умолчанию активируется блок ввода File Name (Имя файла), содержащий шаблон имени файла вида *.EXE. Нажмите ENTER.

3. В блоке списка Files (Файлы) переместите световой маркер на PRIME1.EXE (или PRIME1PA.EXE), используя для этого клавиши «стрелка вверх» и «стрелка вниз».

4. Нажмите ENTER. Система Turbo Profiler загрузит программу PRIME1 (PRIME1PA) в окно Module (Модуль).

5. Распахните окно Module (Модуль) (нажав для этого F5). Обратите внимание на то, что в строке 4 появилась подпрограмма prime (Prime).

Сразу бросаются в глаза два отличия от предыдущего примера:

* Во-первых, исчез массив primes. Данная программа не использует способ деления на меньшие простые числа, она просто содержит в себе цикл, в котором делается попытка разделить рассматриваемое число на все нечетные числа, строго меньшие данного. Вначале результатом этого будет увеличение числа итераций по сравнению с предыдущим примером, но мы увидим, что в конечном итоге, после переработки данного примера, можно получить более рациональную и качественную программу.

* Во-вторых проверка на то, является ли данное число простым, выделена в самостоятельную подпрограмму, которая вызывается из основной программы.

Пометьте «области» в загруженной программе (выбрав для этого команду Add Areas|Every Line (Добавить «области»|Каждая строка) в локальном меню окна Module (Модуль)), нажмите ENTER, затем запустите PRIME1 (нажав F9) под управлением системы Turbo Profiler и ознакомьтесь с полученной статистикой. Затем выберите Display из локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения) для того, чтобы открыть блок диалога Display Options (Параметры изображения) и привести кнопку Both в состояние On (Используется).

Нажмите ENTER, затем распахните окно профиля (клавиша F5).

Рис. 1.6 Временная и количественная статистика. PRIME1.

Вы можете заметить, что время выполнения немного уменьшилось (отчасти это произошло за счет того, что PRIME1 выдает на экран меньше информации чем PRIME0). Самым узким местом программы попрежнему остается оператор printf (теперь находящийся в строке 21) (в PRIME1PA ему соответствует оператор Writeln в строке 24.)

Отметим, что строка, в которой непосредственно проверяется является ли очередное число простым (строка 9 в PRIME0, строка 12 в PRIME0PA), теперь выполняется 78 022 раза вместо 15 122. На первый взгляд, этот факт выглядит впечатляюще, но нужно учесть, что в результате, общее время, затрачиваемое на выполнение данной строки, увеличится всего лишь примерно на 1 секунду, так как, в соответствии с ранее полученными данными, эта строка работает очень эффективно с точки зрения использования времени.

Если принять во внимание, что цикл проверки числа выделен теперь в отдельную подпрограмму, то одним из очевидных путей повышения эффективности ее работы является сокращение вызовов данной подпрограммы. Существует несколько путей сокращения количества целых чисел, передаваемых данной подпрограмме для проверки.

Чем больше чисел будет отсеяно на уровне основной программы, тем меньшее количество раз будет вызываться данная подпрограмма и тем быстрее будет выполняться вся программа в целом. В следующих нескольких примерах мы продемонстрируем как на практике применяется вышеизложенная стратегия.

Модификация программы и повторное профилирование.

Бентли отмечает, что вместо проверки всех множителей из интервала от 1 до n в операторе деления по модулю, достаточно ограничиться лишь числами, не превосходящими корня квадратного из рассматриваемого числа. Это и реализовано нами в программе PRIME2 (PRIME2PA).

Загрузка программы PRIME2.

Итак, продолжим наши упражнения. Для начала загрузим в окно Module (Модуль) программу PRIME2, следующую версию нашей программы. В программе PRIME2 мы добавили использование подпрограммы root (Root), библиотечной подпрограммы вычисления квадратного корня, возвращающей в качестве результата целое число.

Информация для пользователей Паскаля: Загрузите в окно программы PRIME1PA.

Вам необходимо пометить каждую строку программы как «область». Вызовите локальное меню и выберите в нем команду Add Areas| Every Line in Module (Добавить «области»| Каждая строка в модуле), затем нажмите ENTER.

Нажмите F9 для начала профилирования. На экране пользователя опять появятся все простые числа, находящиеся в диапазоне от 1 до 1000.

Когда программа закончит свою работу, откройте блок диалога Display Options (Параметры изображения) (для этого выберите команду Display (Изображение) из локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения)) и установите параметр Display в состояние Both («И то, и другое»). Нажмите ОК. Несмотря на уменьшение количества обращений к строке 15 (c 78022 до 5288) и соответственно сокращения общего времени, затрачиваемого на выполнение данной строки, полное время выполнения данной программы значительно возросло.

Объяснение данной особенности программы PRIME2 кроется в использовании новой подпрограммы root. Строка 7 нашей программы выполняется 5465 раз, и это занимает почти 5 секунд. На один вызов подпрограммы затрачивается приблизительно 1 милисекунда, следовательно частое обращение к этой подпрограмме является расточительным (в PRIME2PA соответствующая строка имеет номер 9.)

Если в окне Execution Profile (Профиль выполнения) временная и количественная статистика показываются одновременно, то некоторые сочетания этих данных заслуживают внимания. Для неэффективных подпрограмм вторая строка гистограммы (временные данные) гораздо длиннее, чем первая (количественные данные), это означает, что отношение времени выполнения к количеству вызовов велико. Именно такая ситуация наблюдается в строке 27, оператор printf (в Паскалевской программе это строка 28).

В том случае, если для какой-то подпрограммы отношение общего времени ее выполнения к количеству ее вызовов велико, то самое лучшее из того, что можно предпринять — это попытаться заменить ее на другую подпрограмму.

Рассматривая оператор return в подпрограмме root (строка 7), мы попадаем в другую ситуацию. Этот оператор характеризуется самым большим числом обращений и самым большим общим временем выполнения. К двум другим строкам (строке 5 и строке 8) обращение происходит 5456 раз, но гистограммы для каждой из этих строк показывают маленькие затраты времени на их выполнение. Такое сочетание нас вполне устраивает, оно означает, что данные операторы работают быстро. Итак, самой большой проблемой на настоящий момент является количество вызовов подпрограммы root.

Сокращение количества вызовов подпрограммы (PRIME3).

Теперь наша основная задача — это сокращение количества вызовов подпрограммы root. Загрузите PRIME3 в окно Module (Модуль), затем распахните это окно и посмотрите на исходный текст нашего примера.

Информация для пользователей Паскаля: Вам следует загрузить в окно Module (Модуль) пример PRIME3PA.

Единственная модификация, имеющаяся в PRIME3, содержится в подпрограмме prime. Мы добавили новую целочисленную переменную limit и, перед началом работы цикла for, присвоили ей значение, равное root(n). Переменная limit — это верхняя граница для параметра цикла for.

Информация для пользователей Паскаля: В PRIME3PA мы добавили целочисленную переменную Limit и положили ее равной корню квадратному из n перед началом выполнения цикла for. Переменная Limit — это верхняя граница для параметра цикла for.

При помощи локального меню окна Module (Модуль), пометьте «области» на каждой строке программы. Во время данного сеанса профилирования (для того, чтобы запустить программу выберите Run| Run (Выполнение| Выполнение) или нажмите клавишу F9), программа работает немного быстрее. Общее время выполнения программы PRIME3 сократилось почти на 50 %.

Теперь в качестве основного потребителя времени выполнения выступает функция printf. За счет сокращения числа обращений к подпрограмме вычисления квадратного корня (с 5456 до 999) мы значительно уменьшили общее время выполнения программы.

Добавим еще немного эффективности.

У нас осталось еще несколько возможностей для увеличения эффективности подпрограммы prime. Загрузите PRIME4 в окно Module (Модуль), затем просмотрите строки исходного текста с 8 по 17.

Информация для пользователей Паскаля: загрузите PRIME4PA и изучите строки с 11 по 32.

/* Copyright (c) 1990, Borland International */

#include <stdio.h>

prime(int n)

{

int i;

if (n % 2 == 0)

return (n==2);

if (n % 3 == 0)

return (n==3);

if (n % 5 == 0)

return (n==5);

for (i=7; i*i <= n; i+=2)

if (n % i == 0)

return 0;

return 1;

}

main()

{

int i, n;

n = 1000;

for (i=2; i<=n; i++)

if (prime(i))

printf(«%d\n», i);

}

{ Copyright (c) 1990, Borland International }

program Prime4PA;

Var

I,N: Integer;

Function Prime(N: Integer):Boolean;

Var

I: integer;

Begin

If (N MOD 2 = 0) then

Begin

Prime:= N = 2;

Exit;

End;

If (N MOD 3 = 0) then

Begin

Prime:= N = 3;

Exit;

End;

If (N MOD 5 = 0) then

Begin

Prime:= N = 5;

Exit;

End;

For I:= 7 to N-1 do

If (N MOD I = 0) then

Begin

Prime:= False;

Exit;

End;

Prime:= True;

End;

Begin

N:= 1000;

For I:= 2 to N do

If Prime(I) then

Writeln(I);

End.

В этих строках содержится ряд улучшений.

* Три оператора if в подпрограмме prime удаляют из рассмотрения числа, кратные 2, 3, и 5 соответственно. Если на основании этих проверок Вам не удается отсеять рассматриваемое число n, то приходится проверять его делимость на оставшиеся целые числа вплоть до корня квадратного из n. Начать эти проверки можно с числа 7, так как наличие операторов if исключает из рассмотрения все меньшие числа.

* Цикл for теперь работает с шагом 2, так как нет смысла рассматривать четные числа.

* Проверка i*i<=n заменила более дорогой, с точки зрения временных затрат, тест, основывающийся на вычислении квадратного корня.

Результатом всех этих изменений явилось то, что общее время выполнения уменьшилось более чем на одну секунду. Данные, приведенные на рисунке 1.7 показывают, что функция printf отнимает теперь 96 % всего времени выполнения.

Рис. 1.7 Временная и количественная статистика, PRIME4.

Сокращение времени ввода/вывода.

Изменение в доле времени, потребляемой оператором printf, говорит о том, что теперь быстродействие программы в большей степени ограничивается операторами ввода/вывода, чем ее вычислительной частью. Возможно, такое положение является вполне приемлемым. Но, хотя бы просто ради интереса, давайте попробуем выжать еще что-нибудь из этих операторов.

Загрузите PRIME5 в окно Module (Модуль) и посмотрите на 28 строку (строку 3 в Паскалевском варианте).

В Turbo C имеется более быстрый вариант функции printf, называемый cprintf, использование которого является единственным отличием программы PRIME5 от PRIME4. Функция cprintf обрабатывает ситуацию перехода на новую строку иначе, чем printf: в cprintf вместо единственного символа «новая строка» используется пара символов «возврат каретки»/«перевод строки» (\r \n).

Информация для пользователей Паскаля: система Turbo Paskal также содержит быстрый вариант Writeln (содержащийся в модуле Crt). Мы даем указание об использовании этой быстрой версии посредством включения оператора uses Crt в начало нашей программы. В этом заключено единственное отличие PRIME5PA от предыдущего варианта.

Вызовите локальное меню окна Module (Модуль) и установите «области» для каждой строки исходного текста PRIME5. Запустите PRIME5, после чего изучите количественные данные профилирования для строки 28 в PRIME5 (или строки 3 в PRIME5PA).

Более быстрый вариант функции вывода на каждых 168 вызовах экономит почти одну секунду.

Удаление пар символов cr/lf («возврат каретки»/«перевод строки») (PRIME6).

И, наконец, одно последнее изменение. Вместо того, чтобы выводить пару символов «возврат каретки»/«перевод строки» после каждого обнаруженного простого числа, попробуйте выводить просто символ «пробел». В этом и заключается единственное изменение, сделанное в программе PRIME6.

Загрузите PRIME6 (пользователям Паскаля необходимо загрузить PRIME6PA) и установите маркеры «области» на каждой строке, затем выполните эту программу.

О чудо! Удаление пар символов «возврат каретки»/«перевод строки» сократило время выполнения почти в 7 раз. Теперь стал очевиден тот факт, что переход на новую строку это дорогостоящая операция. В результате всех внесенных изменений времена выполнения и количества вызовов распределились довольно-таки равномерно.

(Рис. 1.8). Вряд ли нам удастся выжать еще что-нибудь из этой программы без основательной переработки алгоритма.

Рис. 1.8 Временная и количественная статистика программы PRIME6.

А что же дальше?

В этой главе мы научили Вас основам профилирования. К настоящему моменту Вы уже должны научиться обращаться с системой Turbo Profiler до такой степени, чтобы уметь загружать и профилировать программы, печатать содержимое различных окон, сохранять и восстанавливать статистику профилирования и менять расположение и размеры окон для облегчения анализа статистики.

На этом закончим наше обучение и покинем среду системы Turbo Profiler (выберите File| Quit (Файлы| Выход) или просто нажмите Alt-X).

Для того, чтобы получить более обширную информацию о среде системы Turbo Profiler, в том числе и о тех частях профилировщика, которые не были рассмотрены в данной главе, Вам необходимо обратиться к главе 4, являющейся полным справочным руководством по среде системы Turbo Profiler.

Если у Вас возникло желание дополнительно рассмотреть еще какие-то задачи, то мы бы порекомендовали Вам сделать следующее:

* Получите профили для программ, ищущих простые числа меньшие чем:

* 2 500,

* 5 000,

* 7 500,

* 10 000.

* Установите режим профилирования в состояние пассивного анализа (выбрав для этого команду Statistics| Profiling Options (Статистика| Параметры профилирования), что повлечет за собой появление блока диалога Profiling Options (Параметры профилирования)). Какие изменения на экране профилировщика последовали за этим? Какую информацию мы теряем при пассивном анализе? (Информацию о пассивном профилировании можно почерпнуть в главе 3.)

* Посмотрите как улучшатся характеристики программы при применении решета Эратосфена для нахождения простых чисел, не превышающих 10 000.

* Сравните случай применения функции позиционирования курсора с обычным переходом на новую строку.

Существует некоторое количество статей и книг, в которых рассматривается вопрос о получении профиля программы. Книга Джона Бентли «Создание эффективных программ» (Jon Bentley, Writing Efficient Programs), содержащая сводку правил создания эффективно работающего программного кода, предлагает всестороннюю обстоятельную методологию профилирования и включает в себя обширную библиографию.

Глава 2. Внутри профилировщика

Для того, чтобы извлечь из системы Turbo Profiler наибольшую пользу, необходимо понимать внутренние механизмы ее работы. Знание того, каким образом действует профилировщик, встретив маркер «области», или того, что происходит каждый раз, когда профилировщик прерывает выполнение программы позволит Вам отточить вашу технику профилирования, а также более адекватно задавать тип статистической информации, которую необходимо собрать для той или иной «области», и интерпретировать полученные данные.

Рассмотрим исходный текст PTOLL и PTOLLPAS:

* Copyright (c) 1990, Borland International */

#include <stdio.h>

#include <dos.h> /* contains prototype for delay() */

main()

{

printf(«Entering main\n»);

route66();

printf(«Back in main\n»);

delay(1000);

highway80();

printf(«Back in main\n»);

delay(1000);

printf(«Leaving main\n\n»);

}

route66()

{

printf(«Entering Route 66\n»);

delay(2000);

printf(«Leaving Route 66\n»);

}

highway80()

{

printf(«Entering Highway 80\n»);

delay(2000);

printf(«Leaving Highway 80\n»);

}

{ Copyright (c) 1990, Borland International }

Uses Crt;

Procedure Route66;

Begin

Writeln('Entering Route 66');

Delay(2000);

Writeln('Leaving Route 66');

End;

Procedure Highway80;

Begin

Writeln('Entering Highway 80');

Delay(2000);

Writeln('Leaving Highway 80');

End;

Begin

Writeln('Entering main');

route66;

Writeln('back in main');

Delay(1000);

highway80;

Writeln('back in main');

delay(100);

Writeln('Leaving main');

End.

Задание в качестве «областей» всех подпрограмм в рассматриваемом модуле ведет к образованию четырех переменных для подсчета времени и четырех переменных для подсчета количества вызовов.

Рис. 2.1 Переменные для подсчета времени выполнения и числа вызовов подпрограмм для PTOLL/PTOLLPAS.

Воображаемые пункты сбора подорожной пошлины.

В данном разделе мы проследим за выполнением программы и рассмотрим, что происходит при встрече маркеров «области». Этот процесс можно представлять себе как проход через ряд пунктов, в которых собирается подорожная пошлина. Как только Вы проходите через такой пункт, Вы сразу же попадаете на участок дороги, относящийся к данному пункту и продвигаетесь по этому участку до тех пор, пока не попадете на следующий пункт сбора пошлины.

Перед тем, как Вы попадаете на первый такой пункт и после того, как преодолеваете последний, Вы находитесь на свободной территории. Каждый пункт имеет информацию о том, какое количество времени Вы затратили на прохождение участка дороги, относящегося к данному пункту, а также о том, сколько раз Вы прошли через этот пункт. Но рассматриваемая дорога имеет одно таинственное свойство, которое заключается в том, что двигаться по нему Вы можете только в одном направлении. При этом операторы цикла и перехода подобны воздушным мостам по которым Вас перебрасывают на какие-то другие участки дороги. Во время вашего продвижения по дороге в процессе выполнения программы PTOLL, мы будем считать каждую помеченную нами «область» отрезком этой дороги со стоящими на его концах воображаемыми пунктами для сбора пошлины.

Рассмотрим, каким образом происходит сбор временной и количественной информации для типичной программы, написанной на Паскале или С.

Перед тем, как Вы попадете в функцию main, выполняется стартовый код С. Это еще пока ничейная территория. Каждый импульс таймера, происходящий во время прохождения данного участка, не учитывается, за исключением того случая, когда Вы явно помечаете стартовый код как «область».

Как только Вы преодолели маркер «области» (пункт сбора пошлины), которым помечена функция main переменная, отвечающая за подсчет числа вызовов main, автоматически увеличивается на единицу и каждый импульс таймера, происходящий с момента входа в main до вызова route66, увеличивает значение переменной, в которой учитывается время выполнения функции main.

На следующем этапе выполнения main вызывает функцию route66 и Вы попадаете на новый участок дороги. В момент перехода через маркер (пункт сбора пошлины), которым отмечена функция route66, происходит несколько вещей:

* Текущей «областью» начинает считаться route66;

* Отправляются в стек переменные, в которых накапливаются данные для вызывающей функции (в данном случае — функции main);

* Переменная, в которой подсчитывается количество вызовов route66, увеличивается на единицу.

Каждый импульс таймера, происходящий начиная с данного момента до возврата из route66, автоматически увеличивает значение переменной, в которой накапливается время выполнения функции route66. При этом переменная, в которой происходит учет общего времени выполнения программы, также продолжает увеличиваться с каждым импульсом таймера.

Как только в процессе выполнения достигается точка возврата из route66, профилировщик достает из стека переменные в которых накапливается статистика для функции вызвавшей данную.

Переменная, накапливающая количество обращений к вызывающей функции в этот момент не изменяется. Тем не менее, каждый импульс таймера, происходящий с этого момента до вызова highway80 добавляется, как к переменной, в которой накапливается время работы функции main, так и к переменной, в которой накапливается время выполнения всей программы. Для того, чтобы проверить этот факт, попробуйте убрать маркер «области», отмечающий route66 и затем сравнить данные, которые получаются в после этого, c профилем для случая, когда маркер установлен. Вы должны заметить, что общее время выполнения осталось тем же. Время же выполнения main должно увеличиться как раз на столько, сколько раньше требовалось для выполнения route 66.

Определение затрат времени на вызов подпрограмм.

У вас может возникнуть желание измерить время, которое тратится непосредственно на вызов подпрограммы (например подпрограммы route66), без учета времени работы самой подпрограммы. В нашем случае самым простым способом сделать это является прекращение сбора статистических данных во входной точке route66, и возобновление сбора этих данных сразу же после возврата из route66.

(Также вы можете получить информацию такого рода при работе профилировщика в пассивном режиме анализа, обсуждаемом в Главе 3). А теперь, поместите курсор на первую строку route66, затем выберите команду Operation (Работа) в локальном меню окна Module (Модуль), для того, чтобы открыть блок диалога Area Options (Параметры «области»), установите Operation (Работа) в состояние Disable (Отключить), нажмите клавишу Enter.

Когда вы отключаете сбор статистики при входе в route66, при возврате из этой подпрограммы, сбор данных автоматически не возобновляется. Вы должны установить маркер «области» на закрывающую фигурную скобку функции route66, и снова установить параметр Operation (Работа) для данного маркера «области» в состояние Enable.

Кто расплачивается за циклы.

Метафора пунктов сбора подорожной пошлины помогает объяснить почему не изменяется текущая «область» после перехода маркера «области» с последующим возвратом назад (происходящим в результате выполнения оператора goto или цикла) по адресу, предшествующему этому маркеру, хотя, c лексической точки зрения, вы находитесь вне зоны действия маркера, вы еще не встретили на своем пути какой-либо маркер. И поэтому каждый генерируемый импульс таймера продолжает ассоциироваться с последним пройденным маркером.

/* Copyright (c) 1990, Borland International */

#include <stdio.h>

#include <dos.h> /* contains prototype for delay() */

main()

{

printf(«Entering main\n»);

lostintown();

delay(1000);

printf(«Leaving main\n\n»);

delay(1000);

}

lostintown()

{

int i;

printf(«Looking for highway…\n»);

delay(100);

for (i=0; i<10; i++)

{

printf(«Ask for directions\n»);

printf(«Wrong turn\n\n»);

delay(1000);

}

printf(«On the road again\n»);

}

{ Copyright (c) 1990, Borland International }

Uses Crt;

Procedure Lostintown;

Var

I: integer;

Begin writeln('Looking for highway…');

delay(100);

for I:= 0 to 9 do

Begin

Writeln('Ask for directions');

Writeln('Wrong turn');

Writeln;

delay(1000);

End;

Writeln('on the road again');

End;

Begin

Writeln('Entering Main');

Lostintown;

Delay(1000);

writeln('Leaving main');

writeln;

delay(1000);

End.

В программе plost мы усложнили подпрограмму lostintown использованием составного оператора внутри цикла. Предположим, что были установлены 3 маркера: один для функции main, один для lostintown и еще один для оператора, печатающего Wrong turn.

После того, как вы попадаете в lostintown, начинают происходить странные вещи. Когда вы входите в эту подпрограмму lostintown становиться текущей «областью». Время, приходящиеся на печать фразы «looking for highway» ассоциируется с этим маркером.

При входе в цикл время продолжает ассоциироваться с маркером подпрограммы и в первый раз, когда вы выполняете оператор печати строки «Ask for direction», время все еще относится к этому маркеру. Тем не менее стоит вам пройти маркер оператора печати «Wrong turn», все оставшееся время работы подпрограммы будет ассоциироваться с этим маркером.

Тот факт, что вы попадаете на участок программы, который ранее был ассоциирован с другим маркером, совсем не означает смены текущей активной «области». Изменение активной «области» происходит только в том случае, если вы проходите непосредственно через маркер «области» Результаты этого факта могут оказаться довольно неожиданными.

Например, если вы установили три маркера для программы plost, так как мы описали (по одному маркеру для функций main, lostintown и оператора печати строки «Wrong Turn»), то приблизительно 84 % общего времени выполнения программы будет ассоциировано с печатью строки «Wrong turn», и только 1 % времени выполнения будет связан с lostintown. Это происходит потому, что девять из десяти выполнений оператора печати строки «Ask for direction», а также все последующие операторы delay ассоциируются с маркером, помечающим оператор печати строки «Wrong Turn».

Если вы уберете маркер «области», которым помечен оператор печати строки «Wrong Turn», то 84 % остающегося времени будет затрачено на выполнение подпрограммы lostintown.

Рассмотрим следующую программу:

main.

{

while(!kbhit())

{

func1();

statement1;

statement2;

func2();

}

}

func1()

{

}

func2()

{

}

Предположим, что маркеры области в рассматриваемой программе, установлены для всех подпрограмм. Каждое из имен функции main, func1 и func2 в описаниях этих функций соответствует началу «области» и таймер генерирует импульсы с частотой 100 раз в секунду. (Предположим, что 1/100 секунды это достаточно большой промежуток времени для того, чтобы вы могли наблюдать за происходящим процессом.)

Вы входите в функцию main, и в действие вступает маркер данной функции. Система Turbo Profiler приостанавливает работу программы для обработки данной ситуации. В этот момент система Turbo Profiler устанавливает значение соответствующей переменной таким образом, что, до попадания на следующий маркер, текущей «областью» считается функция main, а также увеличивает на единицу переменную, равную числу вызовов main.

Область действия маркеров «области» определяется скорее динамически, чем лексически. Это означает, что main является текущей «областью» до тех пор, пока процесс выполнения программы не дойдет до вызова функции func1. Как только вы попадаете в func1, вы тем самым входите в новую «область», в которой вы остаетесь до тех пор, пока не натолкнетесь на вызов какой-нибудь другой функции или на оператор возврата из функции func1. Вышесказанное означает, что система Turbo Profiler помещает имена вызывающих модулей (в данном случае функции main) в стек.

Когда вы возвращаетесь из функции func1, вы проходите маркер возврата, установленный профилировщиком в момент входа в func1.

Функция main снова становится текущей «областью». Каждый такт таймера, во время которого выполняется statement1 или statement2, считается относящимся к «области», задаваемой функцией main.

На этом этапе происходят две вещи:

1. Каждый раз, когда вы попадаете в какую-нибудь «область», профилирование вызывает внутреннюю подпрограмму, которая соответственным образом изменяет значение переменных и состояние стека вызовов подпрограмм. С каждой «областью» связаны две переменных, в одной из этих переменных суммируется время выполнения «области», а в другой — количество обращений к ней. Каждый раз, когда вы попадаете в «область» пройдя через помечающий ее маркер, переменная, равная числу обращений к данной «области» увеличивается.

2. На каждом такте таймера, профилировщик вызывает другую внутреннюю подпрограмму, которая проверяет, какая из «областей» является текущей, затем увеличивает значение переменной, хранящей временные данные для рассматриваемой «области», на соответствующую величину.

Когда выполнение программы заканчивается, система Turbo Profiler, на основании значений переменных, в которых накапливалось число тактов таймера, вычисляет время работы каждой «области».

Если вы отключите сбор статистики при входе в функцию func1, то возврат из этой функции еще не будет означать автоматического возобновления сбора статистики. Вы должны явно задать возобновление сбора статистических данных в точке возврата из func1.

Что же вам делать в случае нескольких операторов return? Ответ на этот вопрос заключается в использовании единственной настоящей точки возврата только в самом конце тела функции.

Важное замечание о точках возврата:

Хотя вы формально и можете задать в функции несколько точек возврата, компилятор Turbo C, на самом деле, преобразует все эти точки в переходы на единственную настоящую точку возврата, расположенную в самом конце функции. При установке маркера «области» на каком-либо операторе возврата на самом деле помеченной оказывается строка ассемблерного кода, соответствующая закрывающей фигурной скобке, которой завершается описание данной функции. Эта строка представляет собой ассемблерный вариант оператора возврата, на который осуществляется переход из всех остальных точек функции, где встречается оператор return.

Для того, чтобы отключить сбор статистических данных для какой-либо функции, необходимо пометить первую строку этой функции маркером «области», отключающим сбор статистических данных, а так же установить маркер, возобновляющий сбор данных, на строке, следующей за вызовом функции.

Если вы хотите изъять из рассмотрения время выполнения func1, но, при этом, возобновлять подсчет времени после возврата из func1, вы должны пометить маркером «области» оператор возврата из func1. Если не существует явного оператора возврата, то следует пометить закрывающую фигурную скобку, которой заканчивается определение функции.

Сбор статистических данных о вызовах подпрограмм.

Активной в данный момент времени подпрограммой считается подпрограмма, находящаяся на вершине стека вызовов, формируемого профилировщиком. В режиме активного анализа (т. е. когда профилировщик собирает информацию о путях вызова, а также другие данные, не связанные с подсчетом времени) система Turbo Profiler создает свой собственный стек вызовов подпрограмм. Этот стек устроен аналогично стеку вызовов любой другой программы, выполняющейся под управлением DOS. Стек, создаваемый профилировщиком, поддерживается совершенно независимо от стека пользовательской программы и используется исключительно для сохранения информации о вызовах подпрограмм, в которых еще не был выполнен оператор возврата.

Для того, чтобы поддерживать стек вызовов подпрограмм в системе Turbo Profiler имеется два типа маркеров «области»:

* маркер «области» типа «точка входа в подпрограмму» (маркер подпрограммы);

* обычный маркер «области» (маркер типа метка)

Когда профилировщик наталкивается на маркер «области» типа «точка входа в подпрограмму», он помещает активную на данный момент подпрограмму на вершину стека активных подпрограмм. Затем встреченный маркер становится маркером активной подпрограммы.

Если теперь мы повстречаем обычный маркер, то это никак не повлияет на статистические данные, собираемые для подпрограммы, выполняющейся в данный момент и на стек активных подпрограмм. Появление обычного маркера означает лишь смену активной «области», т. е. предыдущая активная «область» исключается из рассмотрения.

Статус же текущей активной подпрограммы не меняется до тех пор, пока профилировщик не натолкнется на оператор возврата из данной подпрограммы.

Когда, в процессе выполнения, в теле активной подпрограммы встречается оператор возврата, маркер «области», относящийся к данной подпрограмме, переходит в пассивное состояние.

С верхушки стека активных подпрограмм, поддерживаемого профилировщиком, берется подпрограмма, которая и становится активной до тех пор, пока не будет выполнен оператор возврата, находящийся в ее теле, или не повстречается другой маркер «области» типа «точка входа в подпрограмму».

Таким образом, профилировщик может прослеживать полную предысторию вызовов для каждой помеченной подпрограммы. Если Вы активировали параметр Statistics| Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы) для всех помеченных подпрограмм, то каждый раз при встрече маркера «области», типа «точка входа в подпрограмму», профилировщик полностью сохраняет свой стек вызовов в буфере, связанном с данной подпрограммой.

Если этот стек полностью идентичен какому-либо из стеков, уже сохраненных для данной подпрограммы, то в этом случае, вместо того, чтобы снова запоминать весь этот стек, просто увеличивается соответствующий счетчик. Если же такой стек вызовов ранее еще не встречался, то профилировщик резервирует новый буфер и записывает в него текущее состояние своего стека вызовов. В результате этих операций сохраняются все пути вызова для данной подпрограммы, а также количество вызовов подпрограммы по каждому из этих путей.

Работа профилировщика со стеком активных подпрограмм, определяется значениями двух параметров, устанавливаемых при помощи команд его меню:

* параметр Statistics| Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы) (может находиться в состоянии Enabled (Включено) или Disabled (Выключено);

* параметр Callers (Вызывающие подпрограммы) для каждой помеченной «области» в окне Areas («Области»).

Более гибкие возможности для контроля путей вызова подпрограмм Вы получаете при использовании локальных меню в окнах Module (Модуль) и Areas («Области»). Вы можете установить для каждой из помеченных «областей» свое собственное значение параметра Callers (Вызывающие подпрограммы). Как команда Callers (Вызывающие подпрограммы) локального меню окна Module (Модуль), так и команда Options (Параметры) локального меню окна Areas («Области») ведут к появлению на экране блока диалога, в котором Вы можете задать одно из следующих значений параметра Callers (Вызывающие подпрограммы): All Callers (Все вызывающие подпрограммы), Immediate Caller (Непосредственно вызывающая подпрограмма) или None (Никакие).

* All Callers (Все вызывающие подпрограммы) означает сохранение полного стека вызовов подпрограмм каждый раз, когда в процессе выполнения, встречается точка входа в помеченную подпрограмму.

* Immediate Caller (Непосредственно вызывающая подпрограмма) означает запоминание только самого верхнего элемента стека вызовов подпрограмм при попадании на точку входа в данную помеченную подпрограмму.

* None (Никакие) означает, что при встрече, в процессе выполнения, маркера «области» типа «точка входа в подпрограмму» никакая информация из стека вызовов подпрограмм не запоминается.

По умолчанию, при первом получении профиля программы параметр Callers (Вызывающие подпрограммы) для всех маркеров «области» типа «точка входа в подпрограмму» имеет значение None (Никакие).

Установка параметра Statistics| Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы), находящегося в главном меню, в состояние Enable (Включено) равнозначна установке значения All Callers (Все вызывающие подпрограммы) параметра Сallers (Вызывающие подпрограмм) для каждого маркера «области», установленного в окне Areas («Области»). Тем не менее, если Вы вручную установили значения параметров Callers (Вызывающие подпрограмм) для каких-либо «областей» в окне Areas («Области»), то, в этом случае, установка параметра Statistics| Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы) в состояние Enable (Включено), не изменит значение параметра Callers (Вызывающие подпрограммы) для таких «областей».

Установка параметра Statistics| Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы) в некоторой точке программы в состояние Disable (Отключено) указывает профилировщику, чтобы он не сохранял никакой информации из стека вызовов, но это совершенно не влияет на действие параметров Caller (Вызывающая подпрограмма), установленных в окне Areas («Области») (как и при установке данного параметра в состояние Enable (Включено)).

Опрос вместо подсчета.

На самом деле, профилировщик не измеряет время непосредственно, а очень точно вычисляет его на основании информации о количестве прерываний таймера.

Этот способ подсчета времени можно рассматривать как один из видов статистического моделирования (некий статистический опрос).

Периодически запрашивая, какая из «областей» является текущей, и, имея для каждой из «областей» счетчик, (который увеличивается при каждом прерывании таймера, если в этот момент «область» является текущей), профилировщик может вычислить время, затраченное на выполнение данной «области».

Примечание: Все вышесказанное имеет место только в случае работы в пассивном режиме профилирования.

Профилировщику известно общее время выполнения программы.

Также ему известно общее число прерываний таймера, произошедших во время выполнения программы. Время, затраченное на выполнение данной «области» может быть вычислено по формуле:

<время выполнения «области»> = <общее время выполнения программы> * <значение счетчика «области»> / <значение счетчика программы>

Но, на самом деле, нельзя утверждать, что значение времени, вычисленное по приведенной формуле, в точности совпадает с количеством времени, затраченным на выполнение данной «области». Если Ваша программа содержит в себе цикл, в котором, с частотой, кратной частоте прерывания таймера происходит обращение к некоторой подпрограмме (например к подпрограмме генерации звука одной тональности), то большинство моментов времени, в которые будут генерироваться импульсы таймера может прийтись на выполнения некоторой строки (или «области»). Описанное явление резонанса может возникнуть даже в случае, когда рассматриваемая строка не принадлежит к числу основных потребителей времени выполнения Вашей программы. Подобные ситуации редки, но вполне возможны.

Если Вы подозреваете, что возникла подобная ситуация с наложением частот, то измените значение параметра Statistics|

Profiling Options| Clock speed value (Статистика| Параметры профилирования| Скорость работы часов) и сравните профиль, полученный после внесения этого изменения, с предыдущим профилем.

Использование памяти профилировщиком.

На следующем рисунке показано распределение памяти при получении профиля программы с помощью системы Turbo Profiler.

Рис. 2.2 Карта памяти системы Turbo Profiler.

Для запоминания информации об «областях» профилировщик использует динамически-распределяемую область памяти (far heap).

Если Вы, в процессе выполнения программы, добавите новые «области», то эта, динамически-распределяемая область памяти, может распространиться на ту часть памяти, которая зарезервирована для программы пользователя, для того, чтобы разместить в ней новые переменные «областей» и буферы. Поэтому, если Вы вносите изменения в разметку «областей» во время выполнения программы, Вам необходимо повторно запустить программу с помощью Run| Program Reset (Выполнение| Повторное выполнение программы). Если Вы этого не сделаете, то результаты профилирования будут совершенно непредсказуемы, Ваш компьютер может просто «зависнуть».

Глава 3. Стратегии профилирования

Если Вы думаете, что процесс совершенствования Вашей программы при помощи профилирования состоит всего лишь из трех последовательных этапов на первом из которых вы получаете профиль программы, на втором — модифицируете исходный текст Вашей программы, а на третьем — уже празднуете победу, то Вы глубоко заблуждаетесь. Профилирование Ваших программ в системе Turbo Profiler с целью повышения их быстродействия — это динамичный интерактивный процесс. Вы собираете статистику, анализируете данные о процессе выполнения, находящиеся в разнообразных окнах, возможно, изменяете какие-то параметры профилирования для получения новых данных, профилируете еще раз, снова проводите анализ статистики, модифицируете исходный текст и компилируете его, опять получаете профиль программы, затем анализируете статистику и так далее.

Если Вы поначалу не уверены в своих предположениях о том, какие из участков Вашей программы являются ее «узкими местами», то, при помощи системы Turbo Profiler, получите ее профиль с теми значениями параметров профилирования, которые установлены по умолчанию. После этого, посмотрев на результаты профилирования, появившиеся в окне Execution Profile (Профиль выполнения), Вы получите представление о том, какие из подпрограмм Вашей программы потребляют большую часть времени ее выполнения. Сопоставив временные и количественные данные, Вы поймете какие участки Вашей программы наиболее дорогостоящи в смысле времени, затрачиваемого на одно выполнение. Вооруженные этими знаниями, Вы можете смело начинать атаку неэффективных участков Вашей программы.

Система Turbo Profiler имеет несколько различных окон отчета, предназначенных для изображения и анализа полученных статистических данных. Также Вы можете распечатать содержимое такого окна на бумаге, либо записать его на диск для учета этапов повышения быстродействия Вашей программы. В окнах отчета Вы можете увидеть количественную и временную информацию о процессе выполнения Вашей программы, данные о ее работе с файлами, информацию об использовании прерываний DOS, работе механизма оверлеев, а также о вызовах подпрограмм.

Как же Вам распорядиться всей этой мощностью и гибкостью? Как использовать систему Turbo Profiler наиболее оптимальным образом и получать при этом максимальную отдачу? В чем заключаются хитрости профилирования? Очевидно, что в этой главе мы просто не сможем исчерпывающе ответить на все поставленные вопросы. Но, тем не менее, мы опишем некоторые основные принципы, приемы и стратегии для того, чтобы придать Вам начальное ускорение.

Примечание: Вы можете обратиться к большому количеству книг и статей, содержащих общие сведения о профилировании.

При получении первого профиля Вашей программы система Turbo Profiler производит следующие действия:

* автоматически просматривает текст Вашего EXE-файла в поисках головного модуля Вашей программы;

* устанавливает маркеры «областей» для Вашей программы;

* определяет какой из из модулей исходного текста Вашей программы содержит в себе ее головную часть;

* загружает этот головной модуль в окно Module (Модуль);

* устанавливает курсор на начальную точку головного модуля.

Модуль исходного текста Вашей программы является головным в том случае, если он содержит в себе строку, выполняющуюся самой первой после запуска программы. Маркеры «областей» отмечают участки Вашей программы, для которых Вы хотите собрать статистические данные. Число установленных маркеров зависит от количества символических имен, найденных в отладочной информации Вашей программы.

И всякий раз, когда Вы выходите из системы Turbo Profiler происходит автоматическое сохранение информации о «областях», помеченных в Вашей программе, в файле с именем TFA, где совпадает с именем Вашей программы. Каждый раз при загрузке Вашей программы в систему Turbo Profiler происходит поиск соответствующего файла с расширением. TFA, и, в случае наличия такого файла, происходит автоматическое задание «областей» на основании имеющейся в данном файле информации.

Также Вы можете сохранить результаты профилирования в файле с расширением. TFS, используя для этого команду Statistics| Save (Статистика| Сохранить). По умолчанию, имя такого файла будет иметь вид: TFS. Вы можете воспользоваться именем, задаваемым по умолчанию, либо изменить его (в том случае, если Вы хотите сохранить несколько профилей одной и той же программы).

Примечание: Мы рекомендуем Вам сохранять результаты профилирования, получение которых заняло много времени, на тот случай, если у Вас вдруг возникнет желание снова взглянуть на эти данные.

Подготовка к получению профиля.

Примеры первой главы были небольшими и достаточно простыми, они были созданы для того, чтобы в общих чертах показать процесс профилирования. Основной задачей, поставленной в первой главе было скорее совершенствование программы prime, чем поиск «узких мест» данной программы.

На самом же деле необходимость использования профилировщика возникает в гораздо большей степени при написании программ большого размера, чем в случае, когда программы малы, так как сначала необходимо выявить «узкие места» программы, а уже потом пытаться понять то, каким образом можно усовершенствовать каждое из них. Вследствие ряда причин найти «узкие места» легче, чем придумать как с ними лучше поступить.

Перед тем, как профилировать Вашу программу, преобразуйте ее исходный текст для того, чтобы извлечь максимальную пользу из полученных статистических данных. Скомпилируйте Вашу программу (независимо от того внесли Вы в нее какие-либо изменения или нет) в режиме с включенной отладочной информацией. Затем установите маркеры, которые укажут профилировщику в каких местах и какие данные собирать.

Преобразование текста Вашей программы.

Первое, что вам необходимо сделать — это привести вашу программу к такому виду, который позволит вам понять, какие именно данные вам необходимо получить в результате профилирования. Например, если вы разрабатываете интерактивную программу, в которой часто происходит выполнение операторов ввода с клавиатуры, то вам совсем неинтересно будет узнать о том, что большая часть времени выполнения вашей программы тратиться на ожидание того момента, когда пользователь нажмет на какую-либо клавишу.

Вот некоторые основные технические приемы, используемые при поиске «узких мест» в больших программах:

* Задавайте вашим программам достаточно большие наборы входных данных, для получения наиболее информативных профилей.

Если вы попытаетесь профилировать программу поиска подстрок, подавая ей на вход файл, состоящий из трех строчек, то вы не сможете почерпнуть многого из полученных в результате этого данных. Точно также поиск коротких подстрок, входящих почти в каждую из строк файла (с общим числом строк равным 10000), даст профиль совершенно непохожий на тот, который получился бы в случае поиска длинной подстроки, встречающейся в данном файле один единственный раз.

Примечание: Выбор входных данных для вашей программы это очень важный момент на который следует обратить особое внимание.

* Если ваша программа работает достаточно быстро, то вы можете собрать данные о нескольких ее выполнениях. (Для этого необходимо изменить соответствующим образом значение параметра Run Count (Число выполнений) в блоке диалога Profiling Options (Параметры профилирования.))

* Модифицируйте вашу программу таким образом, чтобы она работала независимо от ввода с клавиатуры, или просто уберите маркеры с тех «областей», внутри которых такой ввод используется.

Вводите необходимые для работы вашей программы входные данные из файла или используйте генератор случайных чисел для того, чтобы заполнить массив этими данными. Основная идея заключается в выборе типичных данных из тех, с которыми ваша программа реально может иметь дело.

* Изолируйте модули программы, про которые заведомо известно, что они нуждаются в улучшении.

Компиляция вашей программы.

После того, как вы привели вашу программу к виду, для которого профилирование уже не будет являться такой уж бессмысленной затеей, вам необходимо еще раз ее скомпилировать, задав при этом сбор отладочной информации.

Turbo Profiler можно использовать со следующими версиями программных продуктов фирмы Borland: если Вы работаете в системе Turbo Pascal, то она должна быть версии 5.0 или более высокой, системы Turbo C++ и Turbo Assembler должны иметь версию 1.0 или более позднюю. Вы должны задать такие значения параметров компиляции Ваших программ, которые обеспечивают наличие полной отладочной информации о символических именах.

Примечание: Файлы, скомпилированные Вами для того, чтобы отлаживать их в системе Turbo Debugger, могут, без какой-либо дополнительной обработки, использоваться в системе Turbo Profiler.

* Turbo Pascal: параметры Standalone Debugging (Самостоятельная отладка) и Debug Information (Отладочная информация) должны быть установлены в состояние On (Включен).

* Turbo C++: Должна быть активирована селективная кнопка Standalone (Самостоятельная).

* Turbo C: Должно быть указано значение Standalone (Самостоятельная) параметра Debug| Source Debugging (Отладчик| Отладка исходного текста).

* Turbo Assembler: Исходный текст должен ассемблироваться с заданием параметра /zl командной строки и, затем, при помощи программы TLINK, запускаемой с указанием параметра /v должен быть построен загрузочный модуль.

Также, при использовании системы Turbo Profiler, Вы можете обрабатывать файлы, полученные на выходе компилятора Microsoft C или ассемблера MASM, если Вы их предварительно преобразуете при помощи программы TDCONVRT или TDMAP. (Посмотрите документацию по утилитам системы Turbo Debugger, включенную в файл MANUAL.DOC.)

При работе в системе Turbo Profiler необходимо иметь как. EXE-файл, так и файлы с исходным текстом Вашей программы. Turbo Profiler ищет файлы с исходными текстами в следующих директориях (обращение к директориям происходит в том порядке, в котором они перечислены):

1. в директории, в которой они находились во время компиляции (эта информация имеется в выполнимом файле);

2. в директории, задаваемой командой Options| Path for Source (Параметры| Путь для поиска исходных текстов);

3. в текущей директории;

4. в директории, содержащей EXE-файл профилируемой в данный момент программы.

Задание «областей» профилирования.

Как только Вы привели текст программы к виду, позволяющему сконцентрировать внимание на ее «узких местах» и скомпилировали Вашу программу в режиме с созданием отладочной информации, Вы готовы к тому, чтобы выполнять ее в среде профилировщика и собирать статистические данные для отдельных «областей». Вы можете начать с получения профиля всей программы целиком, и затем постепенно фокусировать свое внимание на все более мелких деталях по мере того, как будут выявляться подозрительные участки программы. Начните с задания «областей», установленного по умолчанию. Система Turbo Profiler самостоятельно пометит «области», основываясь при этом на информации о символических именах, присоединенной к выполнимому файлу.

Напомним, что «областью» называется участок Вашей программы о котором Вы желаете получить статистические данные. «Областью» может быть одна строка, оператор, например, такой как оператор цикла, или целая подпрограмма. Маркер «области» устанавливает, в месте своего расположения, контрольную точку прерывания выполнения программы. Как только профилировщик встречает такую точку, он выполняет некоторое определенное множество команд, зависящих от того, каким образом были заданы значения параметров для данной «области». Это множество команд может быть как подпрограммой для ведения учета статистических данных, так и единственной командой остановки выполнения программы.

Вот те действия, которые может производить профилировщик при пересечении границы «области»:

Режим работы — Что происходит в данном режиме

Normal (Нормальный) — Начинается сбор статистических данных (для каждой помеченной области собирается количественная и временная статистика).

Enable (Включить) — Включается процесс сбора статистики (в том случае, если перед этим он был выключен).

Disable (Выключить) — Отключается только процесс сбора статистических данных, выполнение программы продолжается. Если начинает выполняться «область» программы, для которой задан режим Enable (Включить), то профилировщик возобновляет сбор статистических данных.

Stop (Останов) — Выполнение программы прекращается и управление передается в среду системы Turbo Profiler. В этот момент Вы можете посмотреть собранные статистические данные, а затем опять возобновить выполнение программы.

По умолчанию, система Turbo Profiler подсчитывает сколько раз, за время выполнения программы, управление попадает на входную точку каждой «области» и сколько времени отнимает выполнение каждой «области». Вы можете изменить действия профилировщика, которые он производит при входе в «область», установив соответствующим образом параметр Operation (Режим работы) в блоке диалога Areas Options (Параметры «области»), который можно вызвать из локальных меню окна Module (Модуль) и Areas («Области»).

Когда Вы помечаете «области» в своей программе перед тем, как начать получение ее профиля, Вам необходимо рассмотреть следующие вопросы:

* Для какого количества «областей» должна собираться статистика?

* Профиль каких участков программы должен быть получен?

* Какие действия должны выполняться в каждой из помеченных «областей»?

Какой уровень детализации Вам следует выбрать?

Для начала Вам необходимо решить как много информации Вы хотите получить в результате профилирования. При этом нужно учитывать длину Вашей программы, а также то, сколько времени занимает ее выполнение.

* Для небольшой программы у Вас возможно возникнет желание получить статистическую информацию для каждой выполняемой строки, что является максимально возможным уровнем детализации.

* Для большой программы необходима меньшая степень подробности, скорее всего достаточно подсчитать лишь количество времени, затрачиваемого на выполнение каждой из процедур.

Понятие «большая» является довольно расплывчатым, но очевидно, что нужно принимать во внимание такие характеристики программы, как количество модулей в исходном тексте, количество подпрограмм и количество строк.

Если Ваш исходный текст состоит из 10 000 строк, содержащихся в 10 модулях, то было бы вполне разумно профилировать их по одиночке и в режиме активного анализа. (Ведь Ваша программа разбита на отдельные функциональные модули, не так ли?)

С другой стороны, если размер Вашей программы составляет менее 100 строк и Вам необходим ее детальный анализ, то Вы, возможно, захотите получить статистические данные для каждой из строк.

Если время выполнения Вашей программы не превышает пяти секунд, то Вы получите более объективные результаты профилирования, если выполните эту программу несколько раз и затем усредните полученные данные (установите число выполнений Вашей программы при помощи команды Statistics| Profiling command (Статистика| Команды профилирования). Если Ваша программа, даже без учета времени, расходующегося на получение статистических данных, выполняется в течение часа, будьте осторожны при пометке «областей», если Вы пометите их слишком много, то время выполнения Вашей программы может стать неприемлемо большим.

Вы разбиваете Вашу программу на ряд «областей», выбрав для этого команду Add Areas (Добавить «области») в локальном меню окна Module (Модуль), затем выполняете Вашу программу, для того, чтобы получить статистические данные для каждой из «областей».

Если Вы не укажете системе Turbo Profiler, каким образом пометить «области» в Вашей программе, то она использует схему, задаваемую по умолчанию для того, чтобы попытаться сделать это самостоятельно каким-то разумным образом. Основываясь на таблице символических имен данной программы, система Turbo Profiler выбирает один из двух вариантов задания «областей» в Вашей программе:

* Если в таблице символических имен содержится мало элементов и программа состоит из одного модуля, система Turbo Profiler по умолчанию помечает в качестве «области» каждую строку в модуле (Every Line in Module).

* Если таблица символических имен для данной программы велика и сама программа состоит из нескольких модулей, то в качестве «областей» по умолчанию помечаются все подпрограммы (All Routines).

Рекомендация: Если Ваша программа имеет очень большой размер, то сначала, для получения общей картины, мы советуем получить ее профиль, работая в пассивном режиме, и, затем, на основании полученной информации, выбрать некоторые «области» для более детального изучения.

Какие данные Вам необходимо получить в процессе профилирования?

По умолчанию, система Turbo Profiler собирает следующую информацию о помеченных Вами «областях»:

* число обращений к данной «области»;

* общее количество времени, затраченное на выполнение данной «области» (это относится только к активному режиму профилирования);

* число импульсов таймера сгенерированных во время выполнения данной «области».

Но Вы можете собрать во время профилирования и более обширную информацию:

* Активировав параметр Statistics| Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы) и установив соответствующим образом параметры Call Stack (Стек вызовов) в блоке диалога Area Options (Параметры «области») Вы можете проследить, какими подпрограммами вызывается помеченная подпрограмма, как часто это происходит, а также каковы пути этих вызовов.

* Если активирован параметр Statistics| Files (Статистика| Файлы), то Вам становится доступной информация о работе Вашей программы с файлами.

* Вы можете проследить за использованием Вашей программой оверлейных файлов, активировав для этого параметр Statistics| Overlays (Статистика| Оверлеи).

Как только Вы активировали соответствующие параметры меню Statistics (Статистика), Вы можете открыть соответствующие окна отчета о профилировании (использовав для этого меню View (Просмотр), затем вызвать локальные меню для каждого из окон, для того, чтобы указать детали, относящиеся к данным, которые Вы хотите получить.

Помните о том, что для получения отчета о профилировании в желаемом виде, необходимо установить соответствующие параметры до того, как Вы начнете выполнять Вашу программу.

В какой момент следует начать сбор данных?

Часто Вам необходимо собрать временные данные только о выполнении какого-то конкретного участка Вашей программы. Для того, чтобы это сделать, начните выполнение Вашей программы, вообще не собирая никакой статистической информации, установите для этого параметр Statistics| Accumulation (Статистика| Накопление) в состояние Disabled (Отключен). Вы можете в любое время посмотреть какое значение имеет параметр Accumulation (Накопление), вызвав для этого на экран блок File| Get Info (Файл| Получить информацию) и посмотрев состояние параметра Collection (Сбор).

В том случае, если параметр Accumulation (Накопление) отключен, Вы должны включить этот параметр для маркера «области», информацию о которой Вы хотите получить, и затем отключить этот параметр для маркера «области» в которой Вы хотите запретить сбор статистических данных. Число таких точек, в которых включается и выключается сбор статистических данных ограничено лишь количеством доступной оперативной памяти, как правило Вы можете задать столько таких точек, сколько Вам требуется.

Каким образом сгруппировать временные данные?

Профилировщик может изобразить временные данные для каждой из подпрограмм отдельно от других, а может объединить их с данными, соответствующими тем подпрограммам, которыми были вызваны вышеупомянутые подпрограммы.

По умолчанию предполагается, что как только активная в данный момент времени подпрограмма вызывает какую-либо другую подпрограмму, помеченную маркером «области», профилировщик помещает первую из этих подпрограмм в стек вызовов и считает, что с этого момента она находится в пассивном состоянии. И до тех пор пока управление программы находится в вызванной подпрограмме, профилировщик относит каждый импульс таймера исключительно к данной подпрограмме, забывая на это время о том, откуда она была вызвана.

Тем не менее, если Вы укажете, что вызывающая подпрограмма должна использовать объединенные часы (а не отдельные часы), то профилировщик будет относить импульсы таймера, происходящие во время выполнения вызванной подпрограммы, к обеим подпрограммам сразу.

* Если подпрограмма А не вызывает никакие другие подпрограммы, то она не появится в качестве «области» в окне Execution Profile (Профиль выполнения). Вместо этого в данном окне фигурирует подпрограмма, вызвавшая подпрограмму А, причем в качестве времени ее выполнения показывается сумма времен выполнения каждой из этих подпрограмм.

* Если подпрограмма А вызывает какие-либо другие подпрограммы, то данная подпрограмма появляется в окне Execution Profile (Профиль выполнения). И время ее выполнения включает в себя сумму времени выполнения всех подпрограмм, вызываемых данной.

Режим работы системы Turbo Profiler, задаваемый по умолчанию, использует отдельный таймер для каждой помеченной подпрограммы. Поэтому обычно время выполнения подпрограммы измеряется не учитывая времени выполнения вызываемых ею подпрограмм. Если Вы хотите, чтобы это время включалось во время выполнения рассматриваемой подпрограммы, то для этого необходимо выбрать в блоке диалога Options (Параметры) окна Areas («Области») значение параметра Timing (Подсчет времени), равное Combined (Объединенный).

Какие данные Вам необходимо просматривать?

Очень важно знать, каким образом можно контролировать количество информации, сначала собираемой, а затем отображаемой на экране профилировщиком, особенно в том случае, если Вы желаете получить подробную информацию всего лишь о некоторой части какой-то большой программы.

Система Turbo Profiler предлагает два способа для управления количеством информации о Вашей программе, выдаваемой на экран:

* Перед тем, как приступить к получению профиля, Вы можете ограничить количество собираемой информации посредством задания соответствующих значений параметров профилирования.

* После того, как профиль программы уже получен, Вы можете, при выводе на экран, отфильтровать собранные данные, изображая только те из них, которые интересуют Вас в настоящий момент.

В окнах Module (Модуль), Areas («Области») и Interrupt (Прерывания) Вы можете указывать системе Turbo Profiler для каких участков Вашей программы необходимо собирать статистические данные, и насколько эти данные должны быть подробны. Выбор степени детальности рассмотрения Вашей программы может варьироваться, начиная с рассмотрения всех подпрограмм в данном модуле и заканчивая одним единственным оператором. Вы можете собирать только временную статистику (установив режим анализа в состояние Passive (Пассивный), или же собирать полную гамму данных (все доступные данные), включающие в себя полный перечень стеков вызовов, обращений к файлам и оверлеям, а также все вызовы прерываний DOS. Вы можете увеличивать или уменьшать интервалы времени, отсчитываемые таймером, тем самым меняя степень разрешения полученного профиля программы (данная возможность имеется только в пассивном режиме работы).

Важное замечание: При выборе количества собираемых данных Вы вынуждены принимать какие-то компромиссные решения. Так как, чем более обширную и подробную информацию собирает система Turbo Profiler, тем медленнее происходит процесс получения профиля, и тем большее количество оперативной памяти требуется для собранной статистики.

Если же Вы уже получили какие-то статистические данные, то при помощи ряда команд, задаваемых в окнах, в которых находится отчет о профилировании, Вы можете временно исключить из рассмотрения некоторые из них. (смотрите соответствующий раздел данного руководства где изложена более подробная информация о фильтрации изображаемой статистики).

Получение профиля Вашей программы.

Как только Вы пометили «области», приступайте к получению профиля Вашей программы. Вы можете сохранить результаты профилирования с помощью команды Statistics| Save (Статистика| Сохранить). В результате выполнения этой команды статистика сохраняется в файле с расширением TFS (Turbo Profiler Statistics (Статистика системы Turbo Profiler). Если Вы хотите сохранить результаты нескольких сеансов профилирования, лучше всего было бы назвать файлы, в которых будут храниться эти результаты, используя некоторые соглашения, позволяющие однозначно определять в каком из файлов находятся данные каждого из сеансов (например, RUN.TFS, RUN2.TFS и т. д.). Подобные названия файлов делают более простым последующее сравнение этих данных.

Примечание: Заключение о том, что какой-либо профиль заслуживает сохранения, можно сделать лишь ознакомившись с содержанием нескольких окон Execution Profile (Профиль выполнения).

После того как Вы сохраните статистические данные в файле с рассширением. TFS, Вы можете приступить к их изучению путем просмотра информации, находящейся в различных окнах отчета о профилировании (profile report windows), причем для наилучшего понимания значения этих данных Вы имеете возможность выводить их на экран в отфильтрованном и отсортированном различными способами виде. При этом Вы не утратите каких-либо маркеров или статистических данных, так как в любое время Вы можете воспроизвести их первоначальный вид (просто загрузив информацию в профилировщик из соответствующего файла с расширением. TFS). Общее правило таково: если на получение профиля программы было затрачено большое количество времени, то следует сохранить этот профиль, за исключением, конечно, того случая, когда Вы абсолютно уверены в том, что впоследствии он Вам не понадобится.

Что Вы пытаетесь понять в ходе процесса профилирования?

Обычно программисты пользуются профилировщиком для получения ответа на один или несколько из следующих вопросов:

* Насколько эффективен данный алгоритм? (Тестирование алгоритма).

* Делает ли данная программа то, что по моему мнению она должна делать? Все ли части данной программы работоспособны?

(Верификация и тестирование)

* Сколько времени затрачивается на выполнение каждой из подпрограмм? В течение какого промежутка времени Ваша программа использует те или иные ресурсы? (Подсчет времен выполнения и контроль за использованием ресурсов (resource monitoring)

* Какова структура данной программы? (Анализ структуры программы).

Следующая таблица связывает между собой цель профилирования и тип собираемой Вами информации, необходимой для достижения данной цели.

Таблица 3.1 Способы применения профилировщика

Цель профилирования — Тип собираемой информации

Тестирование алгоритма — Информация о количестве выполнений строк; Отчет о динамике вызовов подпрограмм.

Верификация и тестирование — Информация о количестве выполнений подпрограмм, (возможно, и строк тоже); Отчет о динамике вызовов подпрограмм.

Подсчет времен выполнения и контроль за использованием ресурсов — Временная статистика; количественная статистика; данные об использовании прерываний; данные об обращениях к файлам; информация об использовании оверлеев.

Анализ структуры программы — Отчет о динамике вызовов подпрограмм; данные об обращениях к файлам; профиль выполнения (включающий временную и количественную статистику); данные об использовании прерываний; информация об использовании оверлеев.

Тестирование алгоритма.

В случае анализа алгоритма Ваше внимание сосредотачивается на небольшом количестве подпрограмм, поэтому информация о количестве выполнений строк программы имеет большее значение, чем временные данные. Вам необходимо произвести следующие действия:

1. Выделить алгоритм и все поддерживающие подпрограммы, пометив их как «области».

2. Убедиться в том, что Вы установили маркеры «области» на каждой строке всех подпрограмм, реализующих рассматриваемый алгоритм.

Примеры Главы 1 демонстрируют анализ алгоритма, причем этот анализ проводится в основном с точки зрения времени выполнения.

Верификация и тестирование программ.

В случае верификации и тестирования программ информация о том, сколько раз выполнялись строки программы, имеет более важное значение, чем временные данные. Но так как в процессе верификации и тестирования Вы исследуете программу в целом, то Вам необходимо видеть, как различные части программы работают во взаимодействии друг с другом.

Получение профиля программы в процессе прогона типичных тестов позволяет выявить участки программы, которые выполняются небольшое число раз, либо вообще не выполняются. Например, посредством изучения путей вызова в окне Callers (Вызывающие программы) и вывода на печать листинга исходного текста (содержащего количественную характеристику) из окна Module (Модуль), Вы можете удостовериться в том, что каждая строчка Вашей программы была действительно выполнена.

Поскольку в процессе тестирования и верификации программ Вы работаете с крупными фрагментами исходного текста, то Вы не нуждаетесь в таком количестве подробностей, как в случае анализа алгоритма. Тем не менее и в этом случае бывает полезным иметь информацию о том, сколько раз выполнялась та или иная подпрограмма. И в ситуации, когда Вы хотели бы протестировать ряд подпрограмм, составляющих некоторую иерархическую структуру, данные о количестве выполнений могут помочь Вам убедиться в том, что в процессе выполнения программы каждая из ветвей операторов типа переключатель и условных операторов была пройдена хотя бы один раз.

Подсчет времени выполнения и контроль за использованием ресурсов.

При подсчете временной статистики для программы большого размера с целью выявления участков, замедляющих ее работу, Вам, как правило, не требуется подсчитывать эти данные на уровне строк. При подсчете временных соотношений для процесса выполнения программы Вам необходимо знать две вещи:

1. сколько времени тратится на выполнение каждой подпрограммы;

2. в каких случаях при подсчете времени выполнение подпрограммы это время включает в себя времена подпрограмм, вызываемых из данной.

Перед тем как начать подсчет временных соотношений процесса выполнения, Вам необходимо установить маркеры «областей» для всех подпрограмм, фигурирующих в исходном тексте. В случае очень больших программ приходится ограничиваться только лишь одним модулем.

Если Вы пометили маркерами единственный модуль, то задача удачного группирования статистических данных становится очень важной. Вот некоторые методы, позволяющие усовершенствовать процесс профилирования:

* Используйте фильтры для того, чтобы сделать невидимой информацию, которая Вас в данный момент не интересует (это можно сделать при помощи команды Filter (Фильтр) локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения);

* Убирайте маркеры «области», помечающие подпрограммы, которые Вас в данный момент не интересуют (это можно сделать при помощи команды Remove (Убрать) локальных меню окон Modulе (Модуль), Execution Profile (Профиль выполнения) и Areas («Области»));

* Объединяйте времена выполнения для рассматриваемых подпрограмм (это можно сделать, установив соответствующим образом параметр Timer (Таймер), при помощи команды Statistics|Profiling Options (Статистика|Параметры профилирования) либо команды Options (Параметры) локального меню окна Areas (Области).

Если Вы получаете профиль программы, внутренняя структура которой вам неизвестна, то Вы можете параллельно подсчитывать временные соотношения и изучать структуру программы.

Изучение структуры незнакомой программы.

Одним из наилучших путей изучения структуры незнакомой программы является анализ истории вызовов подпрограмм, которая отображается системой Turbo Profiler в окне Callers (Вызывающие подпрограммы). Эта история вызовов демонстрирует иерархическую структуру программы, для которой был получен профиль. Хотя в каждый из моментов времени в окне Callers (Вызывающие подпрограммы) могут находиться пути вызова только какой-то одной подпрограммы, Вы, тем не менее, имеете возможность распечатать все истории путей вызовов, полученные в данном сеансе профилирования. Для этого необходимо, открыв окно Callers (Вызывающие подпрограммы), воспользоваться командой Print| Statistics (Печать|Статистика).

Рис. 3.1 Окно Callers (Вызывающие подпрограммы).

Получив информацию о том, какие из подпрограмм вызываются данной, а так же о том какие из подпрограмм сами вызывают данную и приняв во внимание то, сколько раз управление программы проходило по каждому из путей вызова, Вы можете сделать заключение о том, какие подпрограммы имеют наибольшее значение для работы всей программы. Вы так же сможете предвидеть какие из подпрограмм более высокого уровня будут затронуты при внесении изменений в какую-либо подпрограмму.

На основании временной и количественной статистики Вы можете понять какие из подпрограмм являются наиболее важными. Контроль за обращением к файлам и работой с оверлеями позволяет проследить за открытием и закрытием всех временных файлов, используемых программой во время своего выполнения, а также за загрузкой в память оверлеев. Получить перечисленные данные на основании лексического анализа программы довольно сложно.

Окна профилировщика Execution Profile (Профиль выполнения), Module (Модуль) и Areas («Области») связаны между собой, что позволяет быстро перемещаться по содержимому этих окон, устанавливая курсор на заданные, функционально зависимые, но физически удаленные друг от друга участки исходного текста Вашей программы.

Какой режим профилирования Вы используете?

В процессе получения профиля программы очень важное значение имеет выбор режима работы, который может быть активным или пассивным. Режим устанавливается при помощи кнопки Profile Options (Параметры профилирования). По умолчанию Turbo Profiler работает в режиме активного анализа, в котором автоматически собирается как количественная, так и временная статистика, а так же другие данные (такие, например, как история вызовов подпрограмм или информация о использовании прерываний), учет которых задан текущей конфигурацией параметров меню Statistics (Статистика). Если же Ваша программа работает очень медленно и Вы можете обойтись без количественной статистики и истории вызовов подпрограмм, то Вам необходимо использовать режим пассивного анализа, в котором профилировщик собирает только временные данные о помеченных «областях» (такие как время выполнения; время, затраченное на вызовы прерываний и обращения к файлам) и поэтому процесс получения профиля происходит гораздо быстрее.

Активный анализ.

При работе в активном режиме большую роль играет то, насколько часто в процессе выполнения управление попадает на маркеры «областей». Например Вы можете пометить каждую строчку Вашей программы за исключением одного оператора цикла, но, если на работу данного оператора тратится 95 % времени выполнения всей программы, то количество помеченных «областей» не сможет оказать значительного влияния на время работы программы.

Примечание: С другими способами, позволяющими ускорить процесс получения профиля Вы можете познакомиться в разделе «Как ускорить профилирование», расположенном ниже.

Профилировщик ощутимо замедляет работу программы в том случае, когда при каждом выполнении оператора исходного текста ему приходится производить большое количество действий по учету статистических данных. Если Вы попали в такую ситуацию, то у Вас всегда имеется возможность перейти на работу в режиме пассивного анализа, в котором отключается выполнение некоторых дорогостоящих процедур по учету статистических данных, обычно приводящихся в действие при попадании управления программы на маркер «области».

Пассивный анализ.

В режиме пассивного анализа Turbo Profile регулярно прерывает процесс выполнения программы для того, чтобы проверить значение счетчика команд, CS: IP. Если значение данного счетчика указывает на адрес, находящийся внутри помеченной «области», то профилировщик увеличивает значение переменной в которой накапливаются временные данные для данной «области». Если значение счетчика CS: IP не указывает на внутренность какой либо помеченной области (к примеру это значение может указывать на адрес прерывания DOS или вызова BIOS), то профилировщик никак не учитывает импульс таймера, вызвавший данное прерывание работы программы.

Проинтерпретировать результаты пассивного анализа довольно — таки тяжело, за исключением случаев когда время выполнения Вашей программы велико или когда Вы накапливаете статистику в результате большого числа запусков Вашей программы. Некоторые «области» Вашей программы могут вообще не найти никакого отражения в статистических данных несмотря на то, что в действительности они работают в процессе выполнения программы. Это происходит потому, что прерывания работы программы, производимые профилировщиком, просто не совпадают со временем выполнения этих «областей».

Если Вы устанавливаете режим пассивного анализа, то в результате этого не происходит заметного замедления работы программы. Но в этом случае Вы можете не получить некоторую требующуюся Вам информацию. Вы не сможете получить количественные данные, а также информацию о путях вызова подпрограмм, но тем не менее Вам остаются доступными сведения о вызовах прерываний и обращениях к файлам.

При профилировании в пассивном режиме Вы получаете более адекватные статистические данные несколько раз (для этого необходимо присвоить параметру Run Count (Счетчик числа выполнений), находящемуся в блоке диалога Profiling Options (Параметры профилирования), значение, превышающее 1).

Примечание: За то, что пассивный анализ не сильно увеличивает время работы программы, Вам приходиться платить некоторой неполнотой полученного профиля.

Некоторые вещи, на которые стоит обратить внимание.

Некоторые данные, полученные в результате пассивного анализа, могут ввести Вас в заблуждение, если при их рассмотрении Вы не будете учитывать следующих соображений:

* Если в процессе работы Вашей программы выполняются операции чтения с диска и записи на него, то время затрачиваемое на эти операции прибавляется ко времени выполнения соответствующей подпрограммы только в случае активного анализа, при пассивном анализе этого не происходит.

* Когда Ваша программа обращается к какому-либо прерыванию, не помеченному как «область», то профилировщик прибавляет время, затрачиваемое на обработку прерывания ко времени выполнения подпрограммы, из тела которой произошло обращение к данному прерыванию, если анализ происходит в активном режиме, если же задан пассивный режим работы, то это время просто игнорируется.

Профилирование объектно-ориентированных программ.

В общем случае, профилирование объектно-ориентированных программ не очень сильно отличается от профилирования обыкновенных программ. Вы можете обращаться с этими программами точно так же, как со всеми остальными, рассматривая при этом методы в качестве вызовов подпрограмм.

Как ускорить процесс получения профиля.

Каждый раз, когда управление Вашей программы передается какой-либо подпрограмме, помеченной в качестве «области», Turbo Profiler выполняет ряд определенных действий для учета статистической информации. Скорость выполнения программы в процессе получения ее профиля зависит от того, как часто управление попадает на маркеры «областей», а так же от типа данных, собираемых профилировщиком для тех «областей», который выполняются наиболее часто. Чем более подробная информация собирается о какой либо «области», тем больше времени требуется профилировщику для ее учета.

В некоторых случаях Turbo Profiler может замедлить работу Вашей программы до неприемлемого уровня. Такая ситуация возможна в случае частых обращений к какой-либо подпрограмме если пути ее вызова имеют большую длину и параметры, регулирующие сбор информации о стеках вызовов имеют значения, задающие режим в котором происходит запоминание всех стеков вызовов во всех «областях». Если Вы пометите такую глубоко вложенную подпрограмму в качестве «области», то системе Turbo Profiler придется затрачивать большое количество времени на отслеживание путей вызова этой подпрограммы.

Примечание: Даже в случае когда при профилировании ваша программа работает медленнее чем на самом деле все временные данные, получаемые системой Turbo Profiler соответствуют действительности.

Для обнаружения того, что Ваша программа часто вызывает некоторую подпрограмму, находящуюся на низком уровне иерархии, необходимо переключиться на работу в окне Execution Profile (Профиль выполнения) и отобразить на экране количественную статистику. Для этого необходимо вызвать локальное меню и задать значение Counts (Подсчет) для параметра Display (Изображение). В результате на экране должна появиться гистограмма, отражающая сколько раз была выполнена каждая «область» и упорядоченная по числу выполнений.

Если одна или несколько подпрограмм вызываются Вашей программой гораздо чаще чем остальные, то Вы можете заблокировать выдачу на экран статистической информации о этих подпрограммах при помощи команды Filter| Current (Отфильтровать| Текущую) локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения). Также Вы можете снять пометку с «областей», соответствующих данным подпрограммам при помощи команды Remove (Убрать), имеющейся в локальных меню окон Module (Модуль), Areas (Области) и Execution Profile (Профиль выполнения).

Как повысить точность статистических данных.

Если Вам не удается собрать достаточного количества данных (из-за того, что Ваша программа работает слишком быстро и профилировщик не успевает получить статистически значимую выборку) или собранные данные не соответствуют истинному положению вещей (вследствие резонанса, т. е. в том случае, когда частота импульсов таймера совпадает с частотой выполнения некоторой части Вашей программы), то в такой ситуации Вы не можете принять обоснованное решение о том, какие изменения необходимо внести в исходный текст Вашей программы. Давайте посмотрим, что же можно предпринять в случае возникновения перечисленных проблем.

Недостаточное количество данных.

Для повышения точности временных статистических данных, а так же для получения статистически значимой выборки этих данных, необходимо произвести несколько запусков Вашей программы, используя для задания их числа параметр Run Count (Счетчик запусков), находящийся в блоке диалога Profiling Options (Параметры профилирования). При каждом запуске Вашей программы профилировщик добавляет полученные временные данные к соответствующим данным, собранным во время предыдущих запусков. Это продолжается до тех пор пока число произведенных запусков не станет равно значению параметра Run Count (Счетчик запусков).

Резонанс.

Если причиной неточности статистических данных является резонанс, то в этом случае следует воспользоваться параметром Clock Speed (Скорость часов), находящемся в блоке диалога Profiling Options (Параметры профилирования), и позволяющим устанавливать частоту работы таймера профилировщика в диапазоне от 18 до 1000 импульсов в секунду. Необходимо выбрать такую частоту, которая не является делителем резонансной частоты и не может быть получена из нее при помощи умножения на целое число. Например если при работе таймера с частотой 100 импульсов в секунду Вы наблюдаете явление резонанса, то можно попробовать изменить частоту его работы на 70 или 130 импульсов в секунду. (В том случае, когда у Вас возникает подозрение о наличии явления резонанса, попробуйте задать различные частоты работы таймера, не являющиеся целочисленными произведениями друг друга, и сравнить получающуюся при этом статистику. Если Ваши подозрения справедливы, то наборы данных для различных частот должны значительно отличаться друг от друга).

Чем выше частота работы таймера, тем точнее временные данные, получаемые системой Turbo Profiler.

Получите ли Вы очень точные временные данные если зададите частоту работы таймера равной 1000 импульсов в секунду? Совсем необязательно. Но чем выше частота с которой таймер профилировщика генерирует импульсы, тем медленнее работает Ваша программа (так как системе Turbo Profiler приходится выполнять соответствующие действия по учету данных для каждого импульса таймера).

Поэтому в случае, когда Вы хотите получить временные данные с точностью, большей чем та, которая соответствует частоте работы таймера задаваемой по умолчанию (она равна 100 импульсам в секунду), необходимо увеличивать эту частоту до тех пор пока не будет достигнуто неприемлемое замедление работы программы.

Примечание: Изменение скорости работы часов возможно в режиме пассивного профилирования, в активном же режиме этого сделать нельзя.

Некоторые замечания о получении профилей программ, использующих оверлеи.

Использование оверлеев позволяет большим программам работать на маленьких участках оперативной памяти за счет того, что в памяти находятся только исполняющиеся в данный момент участки этих программ, которые подгружаются туда с диска по мере необходимости. В этом случае разные модули программы по очереди располагаются на одних и тех же адресах оперативной памяти, что сокращает потребности программы в ее количестве.

К сожалению, необходимость периодически подгружать части программы с диска в оперативную память и выгружать их обратно на диск влечет за собой замедление работы программы вследствие выполнения операций по доступу к диску. Так как даже высокоскоростные дисководы являются самыми медленными запоминающими устройствами у большинства персональных компьютеров, несовершенное управление оверлеями может катастрофически понизить скорость работы программы. Ситуация ухудшается еще и тем, что код администратора оверлеев в скомпилированной программе как правило недоступен для изучения. Turbo Profiler вскрывает механизм управления оверлеями и это позволяет Вам регулировать их использование Вашей программой.

Для того, чтобы оптимизировать работу с оверлеями, необходимо, во-первых, правильно выбрать размер оверлейного буфера, во — вторых, выбрать алгоритмы работы с оверлеями, находящимися в этом буфере и, в-третьих установить соответствующие параметры таким образом, чтобы наиболее часто используемые оверлейные модули находились в оперативной памяти как можно дольше. Вы можете избежать снижения эффективности работы с оверлеями, возникающего вследствие чрезмерного количества запросов на их подкачку, посредством более длительного хранения в оперативной памяти наиболее часто используемых оверлеев.

В окне профилировщика Overlay (Оверлей) отображаются следующие статистические данные:

* количество загрузок с диска каждого из оверлеев;

* упорядоченная по времени последовательность в которой Ваша программа загружала оверлей.

Информация о количестве загрузок и времени выполнения позволяет сделать вывод о том, какие из оверлеев должны находиться в оперативной памяти в течение более длительного времени. Сравнивая эти статистические данные с профилем программы, не использующей оверлеи можно решить какие из модулей Вашей программы разумно оформить в качестве оверлеев, а какие не следует так оформлять.

Имея историю загрузки оверлеев Вы можете выбрать оптимальные алгоритмы для управления буфером оверлеев. Изучив список оверлеев и посмотрев в какие моменты выполнения программы и как часто загружался каждый из них, Вы можете сделать заключение о том, каким из модулей Вашей программы лучше работать в качестве оверлеев, а каким наоборот необходимо стать частью основной программы.

Интерпретация и использование результатов профилирования.

Итак, Вы решили какие статистические данные Вам необходимо собирать в процессе профилирования, в соответствии с этим произвели настройку своей программы, и выполнили ее столько раз, сколько необходимо для получения статистически значимого (или даже исчерпывающе полного) набора данных. Что же Вам делать теперь?

С этого момента начинается самая интересная часть Вашей работы. Сначала Вы должны проанализировать полученные Вами данные, для того, чтобы понять их истинное значение, а затем, на основании этого анализа, внести изменения в текст своей программы с целью повышения скорости ее работы.

Как анализировать данные профилирования.

Окна системы Turbo Profiler, используемые Вами для изучения полученной статистики, делятся на два вида: окна исходного текста программы и окна отчета о профилировании.

К окнам исходного текста относятся следующие окна системы Turbo Profiler: Module (Модуль), Areas («Области»), Routines (Подпрограммы) и Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)). Перед тем как начать получение профиля Вы в основном пользуетесь окнами исходного текста для того, чтобы пометить «области» и задать действия профилировщика по сбору статистических данных для каждой из этих «областей».

После того, как Вы ознакомитесь со статистикой, находящейся в одном или нескольких окнах отчета, Вы опять возвращаетесь к окнам исходного текста для того, чтобы проанализировать текст Вашей программы.

Окна отчета системы Turbo Profiler это следующие окна: Execution Profile (Профиль выполнения), Callers (Вызывающие подпрограммы), Overlays (Оверлеи), Interrupts (Прерывания) и Files (Файлы). Окна отчета служат для отображения статистических данных, полученных в ходе сеанса профилирования, а также позволяют проанализировать полученные данные и решить какие участки программы необходимо изменить для того, чтобы повысить скорость ее работы.

Окно Execution Profile (Профиль выполнения).

В процессе совершенствования Вашей программы основное внимание Вы будете уделять информации, находящейся в данном окне. Как правило сначала у Вас возникает желание изучить те строки программы, на выполнение которых тратится большая часть времени ее работы. На следующем этапе Вы выясняете какие из операторов (или подпрограмм) характеризуются большим значением отношения общего времени работы к числу выполнений. И, наконец, имеет смысл внимательно рассмотреть подпрограммы с большим средним временем выполнения.

Окно Callers (Вызывающие подпрограммы).

Если Вы решили оптимизировать работу какой-либо подпрограммы, то Вы можете с помощью информации, находящейся в окне Callers (Вызывающие подпрограммы), обнаружить все участки Вашей программы из которых производится вызов рассматриваемой подпрограммы. В окне Callers (Вызывающие подпрограммы) отображаются данные о том, сколько раз и из каких именно участков программы вызывалась рассматриваемая подпрограмма.

Окно Overlays (Оверлеи).

Информация, отображаемая в окне Overlays (Оверлеи), позволяет Вам обнаружить чрезмерно частые обращения к оверлеям, для того чтобы исключить такие ситуации при помощи включения этих оверлейных модулей в текст основной программы.

Окно Interrupts (Прерывания).

В окне Interrupts (Прерывания) перечислены все случаи обращения Вашей программы к избранным Вами прерываниям. Эта информация может подсказать Вам необходимость объединения вывода на экран, производящегося в нескольких строках Вашей программы. А в случае программ, интенсивно обменивающихся данными с дисковыми файлами, Вы, на основании информации, расположенной в данном окне, можете прийти к выводу о целесообразности буферизации этого обмена.

Окно Files (Файлы).

В данном окне содержится информация о всех операциях чтения из файла и записи в файл, выполняемых Вашей программой. В случае приложений, требующих большого числа обращений к файлам, данные, фигурирующие в этом окне показывают на работу с какими из файлов следует обратить особое внимание.

Как отфильтровать полученные данные.

Команды локального меню окна отчета Execution Profile (Профиль выполнения) позволяют устанавливать временные и постоянные фильтры, регулирующие выдачу на экран статистических данных. Ниже приводится таблица, в которой содержатся команды, используемые для фильтрации статистических данных:.

Таблица 3.2 Команды локального меню для фильтрации собранных статистических данных.

Окно……………………………………….Команда локального меню…………………Действие команды.

Execution Profile(Профиль выполнения)…Filter (Фильтр)…………………………Временно удаляет с экрана статистику,

относящуюся к текущей «области», или же вызывает изображение статистики, относящейся только к текущему модулю,

или восстанавливает в окне все полученные статистические данные. (Меню, появляющееся в результате выбора команды

Filter (Фильтр), включает в себя следующие варианты: Current (Текущая), Module (Модуль) и All (Вся)).

…………………………………………….Remove (Удалить)………………….Убирает из полученного набора статистических данных, без возможности последующего восстановления, те из них, которые относятся к текущей «области». Пользоваться этой командой надо очень осторожно.

Files (Файлы)…………………………….Collection (Сбор статистики) (верхняя панель)….. В отключенном состоянии блокирует сбор статистической информации о файлах.

…………………………………………..Detail (Уровень детализации)(верхняя панель)……В отключенном состоянии приводит к учету только операций по открытию и закрытию файлов, во включенном состоянии добавляется учет операций чтения и записи.

…………………………………………..Display (Изображение)…………………………. Отображает каждое из учитывемых действий либо в качестве элемента гистограммы, либо в текстовом виде, показывающем точное время начала и продолжительность данного действия.

Interrupts (Прерывания)……………….Remove (Удалить) (верхняя панель)……………Убирает выбранное в данный момент прерывание с верхней панели.

………………………………………….Display (Изображение) (нижняя панель)……………Изображает данные об обращениях к прерываниям либо в виде гистограмм в которых суммируются обращения к прерываниям и время,

затрачиваемое на эти обращения либо в качестве подробного перечня всех обращений к прерываниям

Overlays (Оверлеи)…………………….Display (Изображение)………………………….Изображает данные, полученные для каждого из оверлеев либо в виде (1) Count (Подсчет), в котором фигурируют общее количество занимаемой памяти и количество обращений к данному оверлею, либо в виде (2) History (История) в котором перечислены все случаи загрузки оверлеев, сопровождаемые подробной информацией.

Когда Вы выбираете Remove (Удалить) в локальном меню окна Execution Profile (Профиль выполнения), для того, чтобы насовсем убрать статистические данные какой либо «области» профилировщик выполняет следующие действия:

* корректирует отчет о профилировании, убирая из рассмотрения время, затраченное в данной области;

* корректирует процентное выражение времени выполнения оставшихся «областей», путем подсчета того, сколько процентов оно составляет от скорректированного общего времени выполнения программы:

<скорректированное общее время>=<общее время>-<время выполнения удаленной области>;

* снимает пометку этой «области» в окне Module (Модуль);

* удаляет данную «область» из списка «областей», находящегося в окне Areas («Области»).

Пересмотрите Вашу программу.

Приведем общую схему поиска подпрограмм, в которых простые изменения, внесенные в управляющие конструкции, могут привести к улучшению рабочих характеристик программы:

1. Попытайтесь обнаружить крупные подпрограммы, имеющие несоразмерное время выполнения, или подпрограммы, вызывающиеся большое количество раз. Начав с самого верхнего уровня Вашей программы, проследите передачу управления на все последующие уровни, пытаясь найти участки программы в которых можно улучшить ее работу за счет удаления из текста излишних вызовов подпрограмм и ненужных операций.

2. Попытайтесь выявить операторы и подпрограммы для которых велико значение отношения общего времени их выполнения к количеству выполнений этих операторов и подпрограмм. Установите значение Both (Оба) или Рer Call (На один вызов) параметра Display (Изображение), находящегося в локальном меню окна Execution Profile (Профиль выполнения). Затем посмотрите для каких областей строка гистограммы, отражающая время работы, велика, а строка, соответствующая числу вызовов мала. Обычно такими свойствами обладают неэффективно работающие операторы и подпрограммы. Перепишите их таким образом, чтобы тот же самый результат достигался с меньшими затратами.

3. И, в качестве последнего средства, мы можем предложить Вам заняться оптимизацией циклов, находящихся на самых нижних уровнях иерархии Вашей программы. При этом можно воспользоваться следующими приемами:

* разворачивание циклов;

* помещение в сверхоперативную память временных результатов, вычисляемых на каждой итерации;

* вынос вычислений, для которых это возможно, за пределы циклов;

* кодирование циклов на языке ассемблера.

Как правило при внесении изменений в управляющие конструкции, алгоритмы и структуры данных достигается больший эффект чем при модификации внутренних циклов.

Кроме трех вышеперечисленных процедур при повышении быстродействия Ваших программ можно производить следующие действия:

* Модифицировать структуры данных и алгоритмы;

* Заранее вычислять и хранить в памяти некоторые результаты;

* Помещать в оперативную память часто используемые данные;

* Вычислять значения, только в тех случаях, когда это непосредственно необходимо;

* Оптимизировать циклы, процедуры и выражения.

Модификация структур данных.

Используйте более изощренные алгоритмы и структуры данных. В общем случае на случайно распределенных значениях алгоритм внутренней сортировки работает быстрее чем алгоритм, реализующий метод пузырька. С другими примерами вы можете ознакомиться просмотрев соответствующую литературу по структурам данных и алгоритмам.

Для того чтобы вычисления производились более быстро необходимо, по возможности, использовать целые числа вместо вещественных, например в случае работы с окнами и строками в подпрограммах экранного ввода/вывода и графических подпрограммах. Используйте числа типа long integer во всех случаях, не требующих точности вещественных чисел.

Вместо того, чтобы сортировать массив, состоящий из строк текста, используйте массив указателей на строки текста. Весь доступ к тексту осуществляйте при помощи этих указателей. Для того, чтобы произвести сортировку строк или вставить какую-либо строку необходимо только лишь переупорядочить указатели, не затрагивая при этом самого текста.

Используйте заранее вычисленные данные.

Заранее постройте таблицу значений функции синус, а затем просто пользуйтесь готовыми значениями, доставая их из таблицы по индексу.

Производите буферизацию доступа к часто используемым данным.

При чтении символов из файла на низком уровне в С происходит буферизация этого процесса. Функция getc считывает с диска в буфер целый сектор, но в качестве своего значения возвращает только лишь первый символ из этого буфера. Следующий вызов функции getc возвращает следующий из символов, находящихся в буфере, и это происходит до тех пор пока буфер не будет исчерпан. Когда же это произойдет, getc считывает с диска следующий сектор. Паскалевская подпрограмма Read работает аналогичным образом.

В системе Turbo Pascal имеется также подпрограмма SetTextBuff, позволяющая сократить количество обращений к диску. С помощью этой подпрограммы Вы можете создать в памяти текстовый буфер большого размера, позволяющий сократить количество обращений к диску необходимых для подкачки текста.

В интерактивном редакторе или в программе работы с дампами файлов, Вы можете завести несколько буферов и обновлять их содержимое во время ожидания пользовательского ввода. Также Вы должны иметь два буфера в одном из которых содержится начало файла с которым происходит работа, а в другом его конец, причем данные находящиеся в каждом из этих буферов должны занимать весь экран. Еще в двух буферах должны храниться данные, расположенные в рассматриваемом файле перед данными, находящимися на экране в данный момент, а также те данные, которые следуют за ними, причем содержимое этих буферов должно также заполнять по целому экрану. В результате всего вышеперечисленного, при выполнении наиболее часто используемых команд перемещения по файлу обновление экрана будет происходить без обращения к диску.

Организуйте вычисления рациональным образом.

Упорядочивайте условные выражения и операторы выбора таким образом, чтобы первыми вычислялись те условия, которые с большей вероятностью могут дать положительный результат.

В случае справочных таблиц большого размера, вычисляйте элементы этих таблиц только в случае потребности в них, и используйте дополнительный массив для хранения уже вычисленных значений.

Длину строки необходимо вычислять только в случае, когда требуется произвести переформатирование, а отнюдь не при каждом чтении новой строки из файла.

Оптимизируйте имеющийся текст программы.

Циклы, процедуры и выражения всегда являются потенциально улучшаемыми.

Циклы.

* При каждой возможности выносите вычисления за пределы циклов. Повторяющиеся вычисления одного и того же значения не являются необходимыми и, к тому же, отнимают время;

* Запоминайте результаты вычислений, требующих большого количества времени (при помощи команды Statistics|Save (Статистика|Сохранить);.

Например, в случае работы с массивами подпрограмме использующей алгоритм типа «вставки», не приходится пытаться поменять местами попарно все элементы. Если Вы запомните значение первого элемента, внутренний цикл располагает каждый последующий элемент слева от него в случае, когда этот элемент меньше исходного, в противном же случае запомненный элемент помещается в текущую позицию. Эта процедура заменяет дорогостоящие операции попарной перестановки элементов массива на алгоритм традиционного типа, использующий вставку.

* Если в двух циклах выполняются одни и те же операции над одинаковыми данными, то следует объединить эти циклы в один;

* По возможности заменяйте несколько выражений проверяющих условие окончания цикла на одно.

Например можно добавить дополнительный элемент в конец массива и присвоить ему некоторое специальное значение, которое вызовет завершение цикла. (Именно таким образом в С обрабатываются текстовые строки).

* Разворачивайте циклы.

Например, выражение вида:

for (x = 0; x

< 4; x++) y += items[x];

можно заменить на следующее выражение:

y += items[0];

y += items[1];

y += items[2];

y += items[3];

Подпрограммы.

* Оформите наиболее часто вызываемые подпрограммы как подставляемые, или замените их определения подставляемыми макроопределениями.

* Используйте сопрограммы для реализации многопроходных алгоритмов обработки больших файлов. (Посмотрите на функции С setjmp и longjmp). (В Паскале ознакомтесь с процедурными типами (procedural types), которые позволяют Вам обращаться с подпрограммами и функциями как с переменными с целью выполнения сопрограмм).

* Перепишите рекурсивные подпрограммы таким образом, чтобы они пользовались стеком данных, управление которым происходит явным образом.

Выражения.

* Используйте инициализацию переменных, происходящую на этапе компиляции.

* При одном вызове функции возвращайте несколько результатов. Например, можно написать подпрограммы одновременно возвращающие синус и косинус, частное и остаток, или пару координат экрана х-у.

* Заменяйте доступ по индексу массива доступом при помощи операции разыменования указателя.

Резюме.

В данной главе мы описали большую часть из тех вещей, которые необходимо иметь в виду перед началом, во время и после завершения сеанса профилирования. Мы объяснили каким образом Вам следует подготовить вашу программу и самого себя к сеансу профилирования; мы дали Вам ряд советов и предостережений, относящихся к самому процессу профилирования; так же мы изложили некоторые соображения относительно применения результатов профилирования. В следующей главе мы опишем все меню и блоки диалога среды системы Turbo Profiler.

Глава 4. Среда системы Turbo Profiler

Часть 1. Компоненты среды

Система Turbo Profiler максимально упрощает процесс профилирования и увеличивает его эффективность. Когда Вы запускаете программу Turbo Profiler, то все средства, необходимые Вам для получения профилей Ваших программ, оказывается у Вас под рукой. Весь этот комплекс возможностей заключен в Среде системы Turbo Profiler.

Кроме того, среда системы Turbo Profiler предоставляет следующие дополнительные возможности, которые еще больше упрощают процесс профилирования программ:

* возможность присутствия на экране монитора значительного числа окон, которые можно перемещать по экрану и размеры которых можно изменять;

* наличие поддержки «мыши», совместимой с Microsoft mouse версии 6.1;

* наличие блоков диалога, заменяющих многоуровневые меню.

Среда системы Turbo Profiler насчитывает в себе три визуальных компоненты: строку меню у верхнего края экрана, оконную область в средней части экрана и строку состояния у нижнего края экрана. В результате выбора многих элементов меню на экран будут выдаваться блоки диалога. Перед тем, как подробно описать каждый элемент меню интегрированной среды, мы опишем более обобщенно эти типовые компоненты.

Строка меню и меню.

В системе Turbo Profiler, помимо глобальных, имеются также локальные меню. К глобальным меню доступ осуществляется посредством строки меню, а локальные меню вызываются из различных окон системы.

Строка меню представляет собой основное средство доступа ко всем командам меню. В дополнение к этому в данной стоке изображается индикатор состояния программы, с помощью которого можно, например, определить, что профилировщик в данный момент готов к выполнению Ваших команд (READY), выполняет Вашу программу (RUNNING) или ждет когда закончится выполнение текущей команды (WAIT).

Строка меню оказывается невидимой лишь в том случае, когда Вы просматриваете информацию, посылаемую Вашей программой на экран пользователя (user screen).

Выбор команд меню при помощи клавиатуры.

Далее описывается, как можно выбирать команды глобального меню, пользуясь лишь клавиатурой:

1. Нажмите клавишу F10. В результате строка меню становится активной. Это означает, что дальнейшие нажатия клавиш будут относиться именно к строке меню, а не к другому компоненту Среды.

Когда строка меню оказывается активной, Вы видите, что какой-либо заголовок меню выделен световым маркером. Заголовок меню, который выделен световым маркером, представляет собой выбранный в текущий момент элемент меню.

2. Для выбора того меню, которое Вы хотите отобразить, необходимо воспользоваться клавишами управления курсором. После этого необходимо нажать клавишу Enter.

Важное замечание: Для отмены некоторого действия следует нажать клавишу Esc.

Возможно ускорение этого действия. Достаточно лишь нажать первую букву соответствующей команды меню (букву активации).

(Например, находясь в строке меню можно нажать клавишу F, чтобы быстро перейти к меню Files (Файлы).) Если Вы находитесь в произвольном месте системы, то для отображения необходимого Вам меню необходимо нажать клавишу Alt в комбинации с буквой активации данного меню.

Если за командой меню следует многоточие (…), то в результате выбора данной команды производится отображение блока диалога. Если за командой следует символ треугольника, обращенного острием вправо, то выбор данной команды приводит к появлению другого меню.

3. Для выбора необходимой Вам команды вновь необходимо воспользоваться клавишами управления курсором. После этого необходимо нажать клавишу Enter.

Ускорение действия возможно и в этом случае. После того, как меню отображено на экране, достаточно лишь нажать выделенную другим цветом букву (букву активации) команды, чтобы выбрать ее.

После этого система Turbo Profiler либо выполняет выбранную команду, либо отображает блок диалога, либо отображает другое меню.

В дополнение к глобальным меню, доступ к которым осуществляется посредством строки меню, каждое из окон системы Turbo Profiler имеет одно или несколько своих собственных меню. Если Вы находитесь в каком-нибудь из окон системы, то нажав комбинацию клавиш Alt-F10, Вы можете отобразить локальное меню данного окна.

После появления на экране локального меню, для выбора необходимой Вам команды можно воспользоваться клавишами управления курсором, затем следует нажать клавишу Enter. Как только Вы выбрали какую-либо команду локального меню, система Turbo Profiler либо выполняет выбранную команду, либо отображает блок диалога, либо отображает другое меню. Для того, чтобы напрямую обратиться к какой-либо команде локального меню (без предварительного вызова самого меню), необходимо воспользоваться комбинацией клавиш вида Alt-<буква>, где <буква> — это буква соответствующей команды меню, выделенная световым маркером.

Мышь.

Для выбора команд глобальных меню можно также пользоваться мышью. Последовательность действий должна быть следующей:

1. Установите маркер мыши на требуемый заголовок меню и нажмите кнопку мыши, чтобы отобразить это меню.

2. Установите маркер мыши на требуемую команду и нажмите кнопку мыши, чтобы выбрать эту команду.

Вы можете также отбуксировать маркер мыши от заголовка меню вниз непосредственно до команды меню. Когда маркер мыши достигнет той команды, которую Вы хотите выбрать, отпустите кнопку мыши. (Если Вы измените свои намерения, то необходимо лишь отбуксировать маркер мыши вовне меню; при этом никакая команда не будет выбрана.)

Для того, чтобы выбрать какую-нибудь команду локального меню активного окна профилировщика:

1. Нажмите правую кнопку мыши для того, чтобы отобразить это локальное меню.

2. Установите маркер мыши на требуемую команду и нажмите кнопку мыши, чтобы выбрать эту команду.

Средства оперативного доступа.

Система Turbo Profiler предоставляет ряд средств, которые позволяют осуществлять оперативный выбор команд меню. Например, те пользователи, у которых в распоряжении имеется мышь, могут превращать состоящий из двух шагов способ доступа в одношаговый путем буксировки маркера мыши от заголовка меню вниз непосредственно до команды меню с отпусканием кнопки мыши после того, как будет выбрана соответствующая команда.

При работе с клавиатурой для обращения к строке меню и выбора команд Вы можете воспользоваться рядом сочетаний клавиш (которые называются клавишами активации). Далее приводится перечень доступных в работе клавиш активации.

Это надо сделать — Чтобы получить вот что…

Нажмите клавишу Ctrl в совокупности с выделенной буквой команды локального меню — Выполнить команду локального меню.

Нажмите клавишу Alt в совокупности с выделенной буквой команды меню — Отобразить меню из строки меню.

Нажмите выделенную букву какой — либо компоненты блока диалога — Выбрать эту компоненту блока диалога.

Нажмите клавишу активации, указанную сразу после команды меню — Выполнить команду меню.

Окна системы Turbo Profiler.

Большая часть того, что Вы видите и делаете в среде системы Turbo Profiler, происходит в окне. Окно представляет собой область экрана, которую можно перемещать, у которой можно изменять размеры, которую можно распахивать на весь экран, ориентировать встык с другими окнами (чтобы не происходило перекрытий), перекрывать с другими окнами, закрывать и открывать.

В системе Turbo Profiler может существовать произвольное число окон (в пределах имеющейся памяти), но в каждый момент времени активным может быть только одно окно. Активным окном является то окно, в котором Вы в настоящий момент работаете. Любые выбираемые Вами команды или вводимый Вами текст как правило относится только к активному окну.

Система Turbo Profiler позволяет без затруднений определить, какое именно окно является активным. Это достигается при помощи двойных линий бордюра, в которые заключается активное окно. Активное окно всегда содержит маркер закрытия окна. Если Ваши окна перекрываются, то активное окно всегда будет находиться поверх других окон (всегда располагается на переднем плане).

Существует несколько типов окон, но большая их часть имеет следующие общие элементы:

* строку заголовка;

* маркер закрытия окна;

* две полосы прокрутки;

* угол изменения размера окна;

* маркер распахивания окна на весь экран;

* маркер преобразования окна в его условное обозначение;

* номер окна (от 1 до 9).

Типовое окно системы Turbo Profiler выглядит следующим образом:

Рис. 4.1 Типовое окно.

Управление окнами.

Некоторые из окон системы Turbo Profiler разделены на две или более панелей, служащих для отображения различной информации. Как правило каждая из панелей имеет отдельное локальное меню.

В таблице 4.1 представлена краткая сводка по методам работы с окнами в системе Turbo Profiler. Вы можете выполнять перечисленные действия при помощи клавиатуры или мыши.

Таблица 4.1 Методы работы с окнами.

Чтобы осуществить это…………………………………………. Воспользуйтесь этими методами

Открыть окно…………………………………………………….. Выберите View (Просмотреть) для того,

чтобы открыть закрытое окно профилировщика

Закрыть окно………………………………………………………Выберите команду Close (Закрыть) из меню Window (Окно) (или нажмите Alt-F3), либо подведите указатель мыши к маркеру закрытия окна и нажмите кнопку мыши.

Сделать окно активным……………………………………….. Установите указатель мыши в какое-либо место окна и нажмите кнопку мыши или;

Нажмите клавишу Alt в совокупности с номером окна (от 1 до 9, номер окна указывается на верхней границе окна) или;

Выберите команду Window (Окно) и выберите окно из списка, находящегося в нижней части меню;

Выберите команду Window| Next (Окно| Следующее) или нажмите клавишу F6, чтобы сделать активным следующее окно (в том порядке, в котором они открывались).

Просмотреть содержимое окна………………………………….Используйте клавиши управления курсором для перемещения по окну (вправо-влево и вверх-вниз);

Применяйте мышь для работы с полосами прокрутки:

* Для прокрутки на одну строку или на один символ необходимо подвести указатель мыши к символу стрелки, направленной в необходимую сторону и находящейся на одном из концов полосы прокрутки, и нажать кнопку мыши.

* Для однократной прокрутки на страницу в любую из сторон необходимо подвести указатель мыши к заполненной фактурой области по одну из сторон лифта и нажать кнопку мыши.

* Наконец, Вы можете отбуксировать лифт на любое место полосы прокрутки для того, чтобы оперативно переместиться к тому месту в файле, относительная позиция которого от начала файла соответствует положению лифта на полосе прокрутки.

Переместить открытое окно………………………………….Отбуксируйте строку заголовка или любой из символов бордюра.

Нажмите клавишу Ctrl-F5 (Window| Size/Move (Окно| Изменить размер/Переместить)) и воспользуйтесь клавишами перемещения курсора, чтобы переместить окно на требуемую позицию, а затем нажмите клавишу Enter.

Изменить размер активного окна……………………………..Отбуксируйте угол изменения размера.

Либо выберите команду Window| Size/Move (Окно| Изменить размер/Переместить) и удерживайте нажатой клавишу Shift (Регистр), пока Вы работаете с клавишами перемещения курсора, чтобы изменить размер окна, а затем нажмите клавишу Enter. Для ускорения работы нажмите комбинацию клавиш Ctrl-F5,

а затем воспользуйтесь клавишей Shift в сочетании с клавишами управления курсором.

Отбуксируйте правую или нижнюю часть бордюра окна для изменения размера окна в соответствующем направлении.

Распахнуть окно на весь экран………………………………… Переведите указатель мыши к маркеру распахивания окна на весь экран, который располагается в верхнем правом углу окна, и нажмите кнопку мыши или;

Переведите указатель мыши к заголовку окна и дважды кратковременно нажмите кнопку мыши или;

Выберите команду Window| Zoom (Окно| Распахнуть на весь экран) или нажмите клавишу F5.

Для сворачивания окна в его условное обозначение……….Переведите указатель мыши к маркеру сворачивания окна в его условное обозначение и нажмите кнопку мыши или;

Выберите команду Iconize/Restore (Свернуть в условное обозначение| Восстановить) в меню Window (Окно)

Перемещение от панели к панели…………………………….Нажмите клавишу Tab; или Shift-Tab или;

Выберите команду Window|Next Pane (Окно|Следующая панель)

Строка состояния.

Строка состояния располагается у нижнего края экранного кадра системы Turbo Profiler. В строке состояния содержится следующая информация:

* Она напоминает Вам об основных клавишах и клавишах активации, которые в настоящий момент могут быть применены к активному окну (Обратите внимание на то, что при нажатии клавиш Alt и Ctrl содержимое строки состояния изменяется);

* Она позволяет Вам установить указатель мыши на эти обозначения клавиш и кратковременно нажать кнопку мыши, чтобы выполнить указанное действие, вместо того, чтобы выбирать команды из меню или нажимать соответствующие клавиши;

* Она предлагает состоящие из одной строки советы и рекомендации по любой выбранной команде меню и элементам блока диалога.

Строка состояния меняется по мере переключения от одного окна к другому или при переходе к различным действиям. Для выполнения какой-либо команды Вы можете установить указатель мыши на обозначение соответствующей клавиши и кратковременно нажать кнопку мыши.

Важное замечание: При открытии какого-либо блока диалога или меню команды строки состояния становятся недоступными. Прежде чем обращаться к командам строки состояния, Вы должны закрыть блоки диалога и меню.

Когда Вы выбрали команду меню, строка состояния меняется, чтобы отобразить одно строчную сводку по функциональному назначению выбранного элемента. Например, если выбран (то есть, выделен световым маркером) заголовок меню Options (Параметры), то в строке состояния можно прочесть информацию, описывающую текущий выбранный элемент меню Options (Параметры).

Блоки диалога.

Если за элементом меню располагается знак многоточия (…), то в результате выбора данной команды будет открыт блок диалога.

Блок диалога представляет собой удобный способ просмотра и задания многочисленных параметров. Когда Вы осуществляете задание значений в блоке диалога, Вы работаете с пятью базовыми типами средств управления: селективными кнопками, триггерными кнопками, кнопками действия, блоками ввода и блоками списка. Далее приводится типовой блок диалога, который иллюстрирует некоторые из этих средств:

Рис. 4.2 Типовой блок диалога:

Важное замечание: Если у Вас имеется цветной монитор, то система Turbo Profiler будет использовать различные цвета для передачи различных элементов блока диалога.

В представленном выше блоке диалога имеется три стандартные кнопки: OK (Выполнить), Cancel (Отменить) и Help (Подсказка). Если Вы выбираете кнопку OK (Выполнить), то в системе Turbo Profiler будут задействованы те варианты выбора, которые указаны в блоке диалога. Если Вы выбираете кнопку Cancel (Отменить), то никакие параметры не меняются, и никакие действия не выполняются, но блок диалога удаляется с экрана. Кнопку Help (Подсказка) следует выбрать для того, чтобы открыть окно Help (Подсказка), которое будет содержать справочную информацию относительно данного блока диалога. Клавиша Esc всегда является эквивалентом действию кнопки Cancel (Отменить) (даже в том случае, когда сама кнопка Cancel (Отменить) физически не присутствует в блоке диалога).

Если Вы пользуетесь мышью, то вы можете подвести указатель мыши к той кнопке, которая Вам необходима, и нажать кнопку мыши.

Если вы пользуетесь клавиатурой, то для того, чтобы переместиться от одного элемента блока диалога к другому необходимо нажать клавишу Tab или комбинацию клавиш Shift-Tab. Когда какой-либо элемент блока диалога становится активным, он выделяется световым атрибутом.

Важное замечание: С помощью клавиши Tab вы можете выбрать другую кнопку: для выбора этой кнопки необходимо нажать клавишу Enter.

Заметим, что при работе в блоке диалога кнопка OK (Выполнить) является стандартной (то есть, выбираемой по умолчанию) кнопкой. Это означает, что для выбора этой кнопки необходимо лишь нажать клавишу Enter. На вычислительных системах с монохромным монитором стандартная кнопка выделяется с помощью символов стрелок. На цветных мониторах стандартные кнопки выделяются с помощью цветовых атрибутов. При работе следует учитывать, что табуляционное перемещение к какой-либо кнопке делает эту кнопку стандартной (то есть, выбираемой по умолчанию).

Для того, чтобы выбрать какую-либо кнопку при помощи мыши Вы можете подвести указатель мыши к той кнопке, которая Вам необходима, и нажать кнопку мыши. Если вы пользуетесь клавиатурой, то для того, чтобы переместиться к необходимой кнопке нужно нажимать клавишу Tab до тех пор пока световой маркер не переместится на данную кнопку и нажать клавишу Enter. Также Вы можете нажать клавишу, соответствующую букве, выделенной на этой кнопке световым маркером (например клавишу К для выбора кнопки ОК).

Триггерные кнопки и селективные кнопки.

В блоке диалога содержатся также триггерные кнопки. Когда вы выбираете триггерную кнопку, то у нее внутри появляется символ x, который указывает, что параметр, соответствующий данной кнопке, установлен в состояние on (используется, задан). Пустая триггерная кнопка указывает, что соответствующий ей параметр установлен в состояние off (не используется, не задан). Вы можете «промаркировать» триггерную кнопку (установить ее в положение on (используется, задан), подведя к ней или к описывающему ее тексту указатель мыши и нажав кнопку мыши. Тот же самый результат достигается, если нажимать клавишу Tab до тех пор, пока данная триггерная кнопка не будет выделена с помощью светового атрибута, а затем нажать клавишу пробела. Можно также нажать клавишу Alt в комбинации с выделенной буквой. Одновременно может быть «промаркировано» произвольное число триггерных кнопок.

Если несколько триггерных кнопок относятся к некоторой теме, то они появляются объединенными в группу. В этом случае перемещение с помощью клавиши табуляции приводит к переходу к этой группе. После того, как оказывается выбранной вся группа в целом, следует воспользоваться клавишами управления курсором, чтобы выделить световым маркером необходимый элемент, а затем нажать клавишу пробела, чтобы выбрать его.

На вычислительных системах с монохромным монитором система Turbo Profiler обозначает активную триггерную кнопку или группу триггерных кнопок, располагая напротив нее символ «шеврона» (>>).

Когда вы нажимаете клавишу табуляции, символ шеврона перемещается к следующей группе триггерных кнопок или селективных кнопок.

Важное замечание: Селективные кнопки (radio buttons) называются так в силу того, что их действие аналогично действию группы кнопок на автомобильном радиоприемнике. На нем в каждый момент времени нажатой является одна (и только одна) кнопка. Нажмите какую-либо другую кнопку, и та, которая была нажата, будет вытолкнута.

В блоке диалога содержатся также селективные кнопки. Селективные кнопки отличаются от триггерных кнопок в том, что они представляют взаимно исключающие варианты выбора. По этой причине селективные кнопки всегда объединяются на экране в логически связанные группы, и в каждый момент времени в любой отдельно взятой группе в состоянии on (задано, используется) может быть только одна (не больше, но и не меньше) селективная кнопка. Вы можете выбрать селективную кнопку, подведя к ней или к описывающему ее тексту указатель мыши и нажав кнопку мыши. Тот же самый результат достигается, если нажимать клавишу Tab до тех пор, пока данная группа кнопок не будет выделена с помощью светового атрибута, а затем воспользоваться клавишами управления курсором, чтобы выбрать из группы конкретную селективную кнопку. Повторное нажатие клавиши Tab или комбинации клавиш Shift-Tab приведет к тому, что вы покинете данную группу, в которой будет теперь выбрана новая селективная кнопка.

Далее приводится пример того, как выглядят триггерные кнопки и селективные кнопки в состоянии on (используется, задан) и в состоянии off (не используется, не задан):

Триггерная кнопка Селективная кнопка

[] Options () None

[X] Layout (*) Immediate Callers

[X] Macros () All Callers

[X] Параметры () Никакие

[X] Компоновка (*) Вызывающие непосредственно

[X] Макросы () Все вызывающие

Блоки ввода и списки.

В блоке диалога содержатся также блоки ввода. Эти блоки позволяют вам вводить текст. При работе в текстовом блоке может использоваться большая часть основных клавиш редактирования текста (например, клавиши управления курсором, клавиши Home, End и управляющая режимом вставки/замены текста клавиша Ins). Если по достижении правой границы блока вы продолжаете ввод текста, то содержимое блока автоматически прокручивается. Если в строке имеется больше текста, чем может уместиться в блоке, то на концах строки блока появляются символы «треугольник влево» и «треугольник вправо». Для того, чтобы осуществить прокрутку текста или его буксировку, вы можете переместить указатель мыши на символы треугольников и нажать кнопку мыши.

Если справа от блока ввода находится символ «стрелка вниз», то с данным блоком ввода связан список «предыстории». Для выбора некоторого элемента из этого списка необходимо нажать клавишу Enter. В этом списке будет располагаться тот текст, который был вами введен в данный блок ввода последние несколько раз, когда вы обращались к данному блоку. Например, такой список имеется у блока Search (Поиск). В этом списке будут храниться те образцы текста, по которым вы осуществляли поиск при предшествующих обращениях к данному блоку.

Если вам необходимо повторно ввести тот текст, который уже вводился ранее, нажмите клавишу «стрелка вниз» или подведите указатель мыши к символу «стрелка вниз» и нажмите кнопку мыши. Вы можете также отредактировать какой-либо элемент, который присутствует в списке «предыстории». Для того, чтобы выйти из списка «предыстории», ничего в нем не выбирая, необходимо лишь нажать клавишу Esc.

Далее приводится вид списка «предыстории» для блока ввода File Name (Имя файла), если до данного момента он использовался четыре раза.

Рис. 4.3 Список предыстории для блока ввода File Name (Имя файла).

Блок списка является компонентом многих блоков диалога. Блок списка позволяет вам осуществлять в нем прокрутку и производить выбор из списков большой длины, не покидая блок диалога. В системе Turbo Profiler блоки списка используются в основном для выбора имен файлов в блоках диалога.

Блок списка можно сделать активным либо подводя к нему указатель мыши и нажимая кнопку мыши, либо нажимая клавишу Tab до тех пор, пока список не будет выделен, нажав затем клавишу Enter.

После того, как на экране будет отображен блок списка, вы можете для перемещения по списку воспользоваться блоком прокрутки или нажимать расположенные на клавиатуре клавиши «стрелка вверх» и «стрелка вниз».

Часть 2. Справочник по меню

В данном разделе содержится описание каждой команды меню и каждого параметра из блоков диалога системы Turbo Profiler. На рисунке 4.4 изображена структура глобальных меню профилировщика (меню, доступ к которым осуществляется посредством строки меню).

Системное меню (идентификатор — три горизонтальные черты).

Вызов: Alt — клавиша пробела

+-+ +-+

| Repaint desktop | | Регенерировать рабочую область |

| Restore standard | | Восстановить стандартную (конфигурацию) |

|-| |-|

| About… | | О системе |

+-+ +-+

Системное меню будет появляться у самого левого края строки меню. Самым быстрым способом обратиться к системному меню является использование комбинации клавиш Alt — клавиша пробела, также можно нажать клавишу F10, затем, используя клавиши «стрелка вправо» и «стрелка влево», переместиться к идентификатору три горизонтальные черты и нажать клавишу Enter.

При помощи команд этого меню, вы можете сделать следующее:

* регенерировать изображение на экране;

* восстановить первоначальную конфигурацию окон;

* активировать блок информации о системе Turbo Profiler.

Команда Repaint Desktop (Регенерировать рабочую область)

В результате выбора системного меню с последующим выбором команды Repaint Desktop (Регенерировать рабочую область) система Turbo Profiler осуществляет регенерацию изображения на экране. Это может потребоваться, например, в том случае, если какая-либо резидентная программа оставила на экране «случайные» символы или в случае, если вы отключили атрибут своппинга (смены) экранных кадров.

Команда Restore Standard (Восстановить стандартную (конфигурацию))

При запуске системы Turbo Profiler внешний вид экрана (размеры и расположение окон, их состояние (открытое или закрытое))устанавливается в соответствии с информацией, содержащейся в файле конфигурации TFCONFIG.TF. Во время работы в системе Turbo Profiler Вы можете перемещать окна, изменять их размеры, некоторые из них открывать, некоторые закрывать и, в результате всех этих манипуляций, на экране может возникнуть путаница. С помощью команды Restore Standard (Восстановить стандартную (конфигурацию)) Вы можете быстро исправить такую ситуацию.

При выборе команды Restore Standard (Восстановить стандартную (конфигурацию)) система Turbo Profiler возвращает все свои окна в то положение, в котором они находились сразу же после ее запуска.

Команда About (О системе).

Когда Вы выбираете команду About (О системе), появляется окно диалога, в котором вам предлагается информация относительно номера версии системы Turbo Profiler, а также некоторые другие интересные факты. Чтобы закрыть данное окно, необходимо нажать клавишу Enter либо подвести указатель мыши к кнопке OK (Выполнить) и нажать кнопку мыши.

Меню File (Файл).

+-+ +-+

| Open… | | Открыть |

| Change dir… | | Сменить директорию |

| Get info… | | Получить информацию |

| DOS shell | | Выход в оболочку DOS |

| Quit Alt-X | | Выйти Alt-X |

+-+ +-+

Меню File (Файл) содержит в себе команды, позволяющие Вам:

* загружать в профилировщик программу, профиль которой Вы собираетесь получить;

* изменять текущую директорию;

* получать информацию о распределении памяти между Вашей программой и системой

* выходить в оболочку DOS;

* покидать систему Turbo Profiler.

Команда Open (Открыть).

Команда File|Open (Файл|Открыть) отображает блок диалога

Program Load (Загрузить программу). Далее приводится внешний вид этого блока диалога:

Рис. 4.5 Блок диалога Program Load (Загрузить программу):

С помощью данного блока диалога Вы можете выполнить одно из указанных далее действий:

* Ввести полное имя файла и загрузить этот файл в окно Module (Модуль).

* Ввести имя файла с метасимволами. Это позволяет отфильтровать список файлов таким образом, чтобы он соответствовал введенной вами спецификации.

* Нажать клавишу «стрелка вниз», чтобы выбрать спецификацию файла из списка «предыстории», который содержит введенные вами ранее спецификации файлов.

* Просмотреть содержимое других директорий, выбрав имя директории из списка файлов.

Блок ввода позволяет Вам вводить имя файла следующими тремя способами:

1. Введите имя файла и выберите ОК (или нажмите Enter).

2. Нажмите Enter или Tab для активации блока списка, содержащего имена файлов. Выберите имя файла (переместив на это имя световой маркер) и нажмите Enter или выберите ОК.

3. Подведите маркер мыши к имени файла и дважды подряд кратковременно нажмите ее кнопку.

Вы получите сообщение об ошибке если попытаетесь загрузить несуществующий файл или файл, имеющий расширение, отличное от EXE, а также в случае загрузки файла не имеющего отладочной информации.

Выберите команду Cancel (Отменить) для того, чтобы покинуть блок диалога Program Load (Загрузить программу), не загрузив при этом никакого файла.

Использование блока ввода File Name (Имя файла)

Если блок ввода File Name (Имя файла) находится в активном состоянии (при этом внутри блока должен мигать курсор), то Вы можете выполнить следующие действия:

* Загрузить файл, указав его явным образом:

Введите полное имя файла (включающее в себя, в случае необходимости, указание дисковода и абсолютного или относительного пути, расширение указывать не обязательно). После этого выберите ОК (или нажмите Enter) для того, чтобы загрузить в окно Module (Модуль) файл, содержащий исходный текст головного модуля профилируемой программы.

* Отфильтровать имена, появляющиеся в списке файлов:

Введите имя файла (включающее в себя, в случае необходимости, указание дисковода и абсолютного или относительного пути) со стандартными метасимволами, которые используются в операционной системе (* и?). Затем перейдите в блок списка File (Файл), содержащий отфильтрованный список имен файлов, для выбора необходимого файла или в блок списка Directory (Директория) для смены текущей директории.

* Выбрать имя файла из списка «предыстории»:

Нажмите клавишу «стрелка вниз», для того, чтобы под блоком ввода Name (Имя) появился список «предыстории». Имя из этого списка можно выбрать, подведя к нему указатель мыши и дважды подряд кратковременно нажав кнопку мыши. Выбор можно также произвести с помощью клавиш управления курсором и нажатия клавиши Enter.

Примечание: Список предыстории содержит в себе последние восемь из введенных Вами имен файлов.

Использование блока списка File (Файл)

По умолчанию блок списка File (Файл) отображает все имена файлов, находящихся в текущей директории, которые соответствуют спецификациям в блоке ввода Name (Имя), отображает имя родительской директории а также имена всех поддиректорий. Если спецификации, находящиеся в блоке ввода Name (Имя), включают в себя указание дисковода или пути, то в рассматриваемом блоке списка фигурируют все файлы находящиеся на указанном диске и в указанной директории, соответствующие заданной спецификации.

Для того, чтобы загрузить файл, находящийся в блоке списка File (Файл), необходимо сделать следующее:

1. Подведите к блоку списка указатель мыши и нажмите кнопку мыши (либо нажимайте клавишу Tab до тех пор, пока имя блока списка не будет выделено световым маркером).

2. Теперь можно нажать клавишу «стрелка вверх» или «стрелка вниз», чтобы выбрать имя файла, а затем нажать клавишу Enter, чтобы открыть его. Чтобы открыть файл, можно также подвести указатель мыши к его имени в блоке и дважды подряд кратковременно нажать кнопку мыши.

Возможно, вам потребуется осуществить прокрутку содержимого блока, чтобы просмотреть имена всех файлов.

Если необходимый файл находится в директории, отличной от текущей, при помощи клавиши Tab перейдите к блоку списка Directories (Директории) и выберите директорию в которую Вам нужно попасть. (Для того, чтобы перейти к работе с родительской директорией Вашей текущей директории, наберите на клавиатуре..\*.exe и нажмите Enter.)

Если Вам необходимо загрузить Вашу программу с указанием некоторых аргументов командной строки, обратитесь к описанию блока ввода Run|Arguments (Выполнить|Аргументы).

Команда Change Dir (Сменить директорию)

Команда File|Change Dir (Файл|Сменить директорию) открывает блок диалога New Directory (Новая директория).

Рис. 4.6 Блок диалога New Directory (Новая директория):

Этот блок диалога позволяет вам задать имя директории, которую следует сделать текущей. (Текущей директорией является та директория, которая используется системой Turbo Profiler для сохранения файлов и поиска файлов.)

Компоненты блока диалога New Directory (Новая директория)

Блок диалога New Directory (Новая директория) содержит в себе блок ввода, предназначенный для указания пути, посредством которого можно попасть в необходимую Вам директорию. После того как Вы указали соответствующий путь, выберите ОК для того, чтобы изменить текущую директорию или Cancel для того, чтобы текущая директория осталась прежней.

Примечание: Вы получите сообщение об ошибке если профилировщик не сможет найти указанную Вами директорию.

Команда Get Info (Получить информацию)

Команда File|Get Info (Файл|Получить информацию) отображает блок текста, в котором содержится информация относительно текущей профилируемой программы, а также данные о текущей конфигурации памяти.

Рис. 4.7 Блок Get Info (Получить информацию):

Представленная в этом блоке информация предназначена только для отображения; вы не сможете модифицировать какие-либо значения, представленные в данном блоке. В блоке диалога Get Info (Получить информацию) содержатся следующие данные:

* Program (Программа) — имя программы профилируемой в настоящий момент, программу, профиль которой необходимо получить.

Вы задаете при помощи команды File|Open (Файл|Открыть).

* Status (Состояние) объясняет почему в данный момент управление находится у системы Turbo Profiler. Значения этого элемента блока Get Info (Получить информацию) могут быть следующими:

No program loaded (Никакая программа не загружена)

Control-Break (Прерывание по Ctrl-Break)

Terminated exit code XX (Выполнение завершено, код завершения XX)

Stopped by area (Выполнение остановлено областью)

NMI Interrupt (Прерывание NMI)

Exception XX (Исключительная ситуация XX)

Divide by zero (Деление на ноль)

* Mode (Режим) — это режим профилирования (активный или пассивный); режим профилирования задается при помощи селективной кнопки Profile Mode (Режим профилирования), находящейся в блоке диалога Profiling Options (Параметры профилирования)(вызываемом при помощи команды Statistics| Profiling Options (Статистика| Параметры профилирования)).

* Collection (Сбор) показывает включен (Enabled) или отключен

(Disabled) автоматический сбор статистических данных; включение и отключение автоматического сбора статистических данных осуществляется при помощи команды Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление).

* Memory (Память) отражает следующие данные:

* DOS: Память, занимаемая DOS, и/или драйверами различных устройств.

* Profiler (Профилировщик): Общее количество памяти, используемой профилировщиком.

* Symbols (Символы): Память, зарезервированная для хранения таблицы символических имен программы.

* Program (Программа): Память, отведенная текущей профилируемой программе.

* Available (Доступно): Количество остающейся свободной памяти.

* EMS показывает использование отображаемой памяти (expanded memory) системой Turbo Profiler, DOS, таблицей символических имен программы, самой профилируемой программой, и количество памяти, остающейся свободной, точно также, как и в случае основной памяти. EMS появляется только в случае наличия в вычислительной системе отображаемой памяти (expanded memory).

* DOS version (Версия DOS) показывает версию DOS, установленной на Вашей системе.

* Текущая дата и время.

После ознакомления с информацией, содержащейся в блоке Get Info (Получить информацию) подведите маркер мыши к кнопке ОК и нажмите кнопку мыши (или просто нажмите клавишу Enter) для того, чтобы вернуться в текущее окно.

Команда DOS Shell (Выход в оболочку DOS)

Команда File|DOS Shell (Файл|Выход в оболочку DOS) позволяет вам временно выйти из системы Turbo Profiler, чтобы выполнить команду DOS или запустить какую-либо программу.

Для того, чтобы возвратиться в систему Turbo Profiler, необходимо ввести с клавиатуры EXIT и нажать клавишу Enter.

Примечание: При работе в режиме удаленного профилирования командная строка DOS появляется на экране системы Turbo Profiler, а не на экране, куда выдаются данные профилируемой программы. Это позволяет Вам обратиться к DOS, не разрушая выведенных Вашей программой данных. Поскольку выводимые Вашей программой данные будут все время доступны на одном из мониторов системы, команда Window|User Screen (Окно|Экранный кадр пользователя) будет «запрещена», а нажатие комбинации клавиш Alt-F5 не приведет ни к каким результатам. (Более подробную информацию об удаленном профилировании можно почерпнуть из приложения В).

Команда Quit (Выйти)

Вызов: Alt-X.

Команда File|Quit (Файл|Выйти) осуществляет выход из системы Turbo Profiler, удаляет ее из памяти, и возвращает Вас на уровень DOS. При выходе из системы Turbo Profiler происходит запоминание того, какие «области» были установлены в Вашей программе.

Если Вы хотите сохранить какие-либо результаты профилирования или параметры (такие как, например, статистика, полученная при профилировании, параметры профилирования и изображения или формат изображения данных на экране), запишите их при помощи команд Statistics|Save (Статистика|Сохранить) и Options|Save (Параметры|Сохранить) перед выходом из системы. В противном случае Вы утратите установленные Вами значения параметров.

Меню View (Просмотр)

+-+ +-+

| Module… F3 | | Модуль… F3 |

| Execution Profile | | Профиль выполнения |

| Callers | | Вызывающие подпрограммы|

| Overlays | | Оверлеи |

| Interrupts | | Прерывания |

| Files | | Файлы |

| Areas | | «Области» |

| Routines | | Подпрограммы |

| Disassembly | | Дисассемблер |

+-+ +-+

Меню View (Просмотр) позволяет Вам открыть окна нескольких видов, в которых находится информация о ходе выполнения Вашей программы.

Таблица 4.2 Окна системы Turbo Profiler

Название окна…………………………………………………….Что в нем изображается

Module (Модуль)…………………………………………………..Исходный текст профилируемой программы

Execution Profile ()………………………………………………..Статистическая информация о процессе выполнения программы(после того как программа закончила свою работу).

Callers(Вызывающие подпрограммы)………………………..Информация о том, какие программы и как часто вызывают данную.

Overlays (Оверлеи)………………………………………………..Информация об оверлеях для систем Turbo Pascal, Turbo C и

Turbo Assembler.

Interrupts (Прерывания)……………………………………………Данные об обращении программы к прерываниям.

Files (Файлы)……………………………………………………….Информация о работе программы с файлами.

Areas («Области»)…………………………………………………..Подробная информация о действиях по сбору статистических данных для каждой «области», помеченной в исходном тексте Вашей программы.

Routines (Подпрограммы)………………………………………….Имена всех подпрограмм, которые могут быть помечены маркерами «областей» профилирования.

Disassembly(CPU) (Дисассемблер(ЦПУ))………………………….Текущая «область» из окна Module (Модуль),

изображенная в дизассемблированном виде.

Окно Module (Модуль)

Если Вы выбираете команду Module (Модуль), то на экране появляется блок диалога, в котором вы должны указать имя требующегося вам модуля. Выберите ОК для того, чтобы текст указанного вами модуля появился в окне Module (Модуль). В этом окне Вы можете изучать текст программы и помечать в нем «области» для которых необходимо собирать статистические данные. Специальные клавиши активации и межоконные ссылки связывают текст программы, находящийся в рассматриваемом окне, со статистическими данными в других окнах.

Рис. 4.8 Окно Module (Модуль).

В процессе получения профиля программы Вам необходимо иметь доступ как к. ЕХЕ-файлу, так и к файлу, содержащему ее исходный текст. Система Turbo Profiler пытается обнаружить файл с исходным текстом в следующих директориях и в следующей последовательности:

1. В директории, в которой программа была скомпилирована

2. В директориях заданных при помощи команды Option|Path for Source (Параметры|Путь доступа к исходному тексту)

3. В текущей директории.

4. В директории, содержащей профилируемую программу.

(Имя директории, в которой была скомпилирована Ваша программа, содержится в файлах. ЕХЕ и. OBJ только в том случае, если компиляция происходила с сохранением отладочной информации о символах).

Нажмите комбинацию клавиш Alt-F10 или правую кнопку мыши для того, чтобы вызвать локальное меню окна Module (Модуль).

+-+ +-+

| Line… | | Строка |

| Search… | | Поиск |

| Next | | Следующее |

| Goto… | | Переход |

|-| | |

| Add areas | | Добавить «области» |

| Remove areas | | Удалить «области» |

| Operation… | | Режим работы |

| Callers… | | Вызывающие подпрограммы |

|-| | |

| Module… | | Модуль |

| File… | | Файл |

| Edit | | Редактирование |

+-+ +-+

С помощью команд локального меню Вы сможете выполнить следующие действия:

* переместить курсор на заданную строку или метку;

* найти заданный текст в исходном коде;

* добавить и удалить области для которых происходит сбор статистических данных;

* задать для некоторой области, тип статистических данных, которые необходимо собирать в этой области в процессе профилирования;

* задать уровень подробности информации о путях вызова для данной подпрограммы;

* загрузить в окно Module (Модуль) другой модуль или другой файл, содержащий часть исходного текста рассматриваемого в данный момент модуля;

* вызвать любой текстовый редактор.

Для непосредственного приведения в действие какой либо команды локального меню (без предварительного вызова самого меню на экран), достаточно нажать комбинацию клавиш вида: Ctrl-<буква>,где <буква> это буква, выделенная в соответствующей команде.

Команда Line (Строка)

Вызов: Ctrl-L.

Для того, чтобы быстро переместиться на некоторую строку исходного текста, выберите в локальном меню команду Line (Строка). При выполнении этой команды на экране появляется блок диалога в котором необходимо указать номер строки, на которую Вы хотите переместиться. Наберите номер требуемой строки, затем выберите ОК при помощи мыши (или нажмите ENTER). Если Вы укажете номер строки, превышающий номер последней строки данного файла, то курсор будет установлен на последней строке.

Команда Search (Поиск)

Вызов: Ctrl-S.

Для того, чтобы найти вхождение символьной строки в текст текущего модуля, выберите в локальном меню окна Module (Модуль)команду Search (Поиск). Блок ввода, который появится в результате этого затребует ввести строку для поиска. Сделав это выберите ОК(или нажмите ENTER). Если курсор находится на одном из символов строки, похожей на имя переменной, то блок ввода при своем появлении на экране уже содержит это имя. Если вы пометите какой-либо фрагмент текста, находящегося в окне, то профилировщик задаст этот фрагмент в качестве строки поиска.

Это избавит Вас от печатания вручную искомой строки, в том случае, если она находится в окне Module (Модуль).

Вы можете использовать стандартные метасимволы DOS ("?" и "*"). Символ"?" сопоставим с любым одиночным символом, а символ "*" сопоставим с любой подстрокой, включая пустую. Поиск подстроки происходит начиная с текущей позиции и вплоть до конца файла. Если Вы хотите искать вхождения какой-либо подстроки по всему файлу, то Вам необходимо предварительно установить курсор на первую строку.

Команда Next (Следующее)

Вызов: Ctrl-N.

Если Вы при помощи команды Search (Поиск) задали подстроку, которую необходимо найти, то используя команду Next (Следующее) Вы можете искать участки текста, содержащие эту подстроку. Выберите Next (Следующее) из локального меню или просто нажмите Ctrl-N. Команда Next (Следующее) может использоваться только в том случае, если ранее была вызвана команда Search (Поиск).

Команда Goto (Переход)

Вызов: Ctrl-G.

Для того, чтобы установить курсор в окне Module (Модуль) на начало конкретной подпрограммы или какое-нибудь символическое имя, фигурирующее в исходном тексте Вашей программы, необходимо воспользоваться командой Goto. Блок запроса, который появляется в результате выбора этой команды, требует ввести необходимый адрес. Наберите номер строки, имя подпрограммы или шестнадцатиричный адрес и выберите ОК (или нажмите ENTER). Синтаксис адреса можно найти в главе "Выражения" "Руководства пользователя" системы Turbo Debugger.

Команда Add Areas (Добавить "области")

Вызов: Ctrl-A.

Выполнение команды Add Areas (Добавить "области") локального меню окна Module (Модуль) ведет к появлению на экране следующего меню:

+-+ +-+

| All routines | | Все подпрограммы |

| Modules with source | | Модули с исходным текстом |

| Routines in module | | Подпрограммы в модуле |

| Every line in module | | Каждая строка в модуле |

| Lines in routine | | Строки подпрограммы |

| Current routine Alt-F2 | | Текущая подпрограмма Alt-F2 |

| This line F2 | | Текущая строка F2 |

+-+ +-+

* Команда All Routines (Все подпрограммы) приводит к пометке маркерами "области" всех подпрограмм Вашей программы, включая подпрограммы, исходный текст которых недоступен (такие, например, как библиотечные подпрограммы, представляющие из себя объектные модули, находящиеся в библиотечных файлах)

* Команда Modules with Source (Модули с исходным текстом) помечает маркерами "области" все подпрограммы для которых доступен исходный текст.

* Команда Routines in Module (Подпрограммы в модуле) устанавливает маркеры "области" на всех подпрограммах модуля, находящегося в данный момент в окне Module (Модуль).

* Команда Every Line in Module (Каждая строка в модуле) помечает маркерами "области" каждую строку текущего модуля.

* Команда Lines in Routine (Строки подпрограммы) помечает маркерами "области" все строки текущей подпрограммы (той подпрограммы на которой в данный момент установлен курсор в окне Module (Модуль)).

* Команда Current Routine (Текущая подпрограмма) метит маркером "области" подпрограмму на которой в данный момент установлен курсор в окне Module (Модуль).

* This Line (Текущая строка) устанавливает маркер "области" на той строке, на которой в данный момент находится курсор.

Команда: Remove Areas (Удалить "области")

Вызов: Ctrl-R.

Вызов команды Remove Areas (Удалить "области") локального меню окна Module (Модуль) приводит к появлению следующего меню:

+-+ +-+

| All areas | | Все "области" |

| Modules with source | | Модули с исходным текстом |

| Routines in module | | Подпрограммы в модуле |

| Every line in module | | Каждая строка в модуле |

| Lines in routine | | Строки подпрограммы |

| Current routine Alt-F2 | | Текущая подпрограмма Alt-F2 |

| This line F2 | | Текущая строка F2 |

+-+ +-+

* Команда All Areas (Все "области") приводит к удалению маркеров "области" у всех подпрограмм Вашей программы, включая подпрограммы, исходный текст которых недоступен (такие, например, как библиотечные подпрограммы, представляющие из себя объектные модули, находящиеся в библиотечных файлах)

* Команда Modules with Source (Модули с исходным текстом) приводит к удалению маркеров "области", помечающих все подпрограммы в модулях, для которых доступен исходный текст.

* Команда Routines in Module (Подпрограммы в модуле) приводит к удалению маркеров "области", помечающих все подпрограммы модуля, находящегося в данный момент в окне Module (Модуль).

* Команда Every Line in Module (Каждая строка в модуле) приводит к удалению маркеров "области" для каждой строки текущего модуля.

* Команда Lines in Routine (Строки подпрограммы) приводит к удалению всех маркеров "области", помечающих строки текущей подпрограммы (той подпрограммы на которой в данный момент установлен курсор в окне Module (Модуль)).

* Команда Current Routine (Текущая подпрограмма) приводит к удалению маркера "области", помечающего подпрограмму на которой в данный момент установлен курсор в окне Module (Модуль).

* This Line (Текущая строка) приводит к удалению маркера "области" на той строке, на которой в данный момент находится курсор.

Команда Operation (Режим работы)

Вызов: Ctrl-O.

Команда Operation ведет к появлению на экране блока диалога Area Options (Параметры "области"), содержащего значения параметров, определяющих режим работы профилировщика в текущей "области" (той "области", в которой в данный момент находится курсор в окне Module (Модуль)).

Рис. 4.9 Блок диалога Area Options (Параметры "области").

В этом блоке диалога Вы можете задать значения двух параметров: Operation (Режим работы) и Timing (Подсчет времени). Когда Вы помечаете некоторую "область", то слева от этой "области" появляется символ маркера, соответствующего выбранному режиму работы.

* Operation (Режим работы) задает действия профилировщика, производимые при работе данной "области":

Normal (Нормальный). В этом режиме сбор статистических данных для рассматриваемой "области" происходит в соответствии со значениями параметров, заданных в меню Statistics (Статистика) (данные о вызывающих подпрограммах, обращениях к файлам, обращениях к прерываниям, работе с оверлеями и т. д.) и блоке диалога Area Operations (Режим работы в "области"), который можно вызвать из локальных меню окон Module (Модуль) и Areas ("Области").

Stop (Остановка). При достижении маркера данного типа выполнение программы приостанавливается.

Enable (Включить). При достижении маркера данного типа разблокируется сбор статистических данных.

Disable (Отключить) Временно отключает сбор статистических данных при достижении данной точки программы.

* Timing (Подсчет времени). Этим параметром определяется будет ли прибавляться время выполнения данной "области" ко временам выполнения "областей" более высокого уровня.

Separate (Отдельный). При подсчете времени, задаваемом этим значением параметра Timing (Подсчет времени) каждый импульс таймера увеличивает только время выполнения данной "области" и никак не влияет на время выполнения "области" из которой была вызвана данная.

Combined (Объединенный). В этом случае каждый импульс таймера приводит к увеличению подсчитываемого времени выполнения как для данной "области", так и для вызвавшей ее.

В окне Areas ("Области") отображается режим работы профилировщика и тип подсчета времени для каждой "области".

Команда Callers (Вызывающие подпрограммы)

Вызов: Ctrl-C.

Команда Callers (Вызывающие подпрограммы) ведет к появлению на экране блока диалога Stack Trace (Трассировка стека).

Рис. 4.10 Блок диалога Stack Trace (трассировка стека).

В этом блоке диалога Вы можете задать значения двух параметров: Areas ("Области") и Stack (Стек).

* Areas ("Области") задает "области" для которых необходимо запоминание путей вызова.

This Routine (Данная подпрограмма). Это значение приводит к запоминанию информации о путях вызова для текущей подпрограммы (т. е. подпрограммы на которой в данный момент установлен курсор в окне Module (Модуль)).

This Module (Данный модуль). Это значение влечет за собой сохранение информации о путях вызова для всех помеченных подпрограмм текущего модуля (т. е. модуля, находящегося в данный момент в окне Module (Модуль)).

All Routines (Все подпрограммы). В результате задания этого значения рассматриваемого параметра запоминается информация о путях вызова для всех подпрограмм во всех модулях, составляющих программу.

* Stack (Стек) задает глубину стека вызовов.

All Callers (Все вызывающие подпрограммы). Это значение параметра приводит к запоминанию всей доступной информации о стеке вызовов, для подпрограмм, заданных параметром Areas ("Области").

Immediate Callers (Подпрограммы, вызывающие непосредственно). Это значение параметра ведет к запоминанию информации только о том, какие подпрограммы непосредственно вызывают подпрограммы, заданные параметром Areas

("Области").

None (Никакие). Это значение параметра блокирует сбор информации о стеках вызова для подпрограмм, заданных параметром Areas ("Области").

Команда Module (Модуль)

Вызов: Alt-M.

Команда Module (Модуль) локального меню ведет к появлению на экране блока диалога Pick а Module (Выбор модуля), в котором перечисляются все модули Вашей программы, для которых доступен исходный текст.

Рис. 4.11 Блок диалога Pick a Module (Выбор модуля).

Исходный текст большинства модулей содержится в единственном файле, другие же файлы, относящиеся к данному модулю (такие как, например, файлы заголовков в С) содержат лишь определения констант и структур данных. Этой командой необходимо пользоваться для загрузки какого — либо модуля в окно Module (Модуль). При помощи этой команды можно получить на экране изображение любого модуля, для которого существует файл с исходным текстом, если конечно этот модуль входит в состав программы, профилируемой в данный момент. Эта команда позволяет Вам переходить от модуля к модулю без необходимости непосредственного поиска директории, в которой находятся исходные тексты Вашей программы.

При выполнении команды Module (Модуль) файлы с исходными текстами ищутся в следующих директориях в перечисленном порядке:

1. в директории, в которой программа была скомпилирована;

2. в директориях, заданных при помощи команды Options|Path Source (Параметры|Путь доступа к исходным текстам) (если такие имеются);

3. в директории, содержащей профилируемую программу;

4. в текущей директории.

Команда File (Файл)

Вызов: Ctrl-F.

Вызов команды File (Файл), находящийся в локальном меню приводит к появлению на экране блока диалога в котором перечислены все файлы с исходными текстами, в результате компиляции которых был получен текущий модуль. Эту команду следует использовать в случае, когда исходный текст Вашего модуля расположен в нескольких файлах и требующийся Вам файл не изображен в данный момент в окне Module (Модуль).

Рис. 4.12 Блок диалога File (Файл).

Команда File (Файл) производит поиск файлов с исходным текстом в следующих директориях и в следующем порядке:

1. в директории, где программа была скомпилирована;

2. в директориях, заданных при помощи команды Options|Path for Source (Параметры|Путь поиска исходного текста);

3. в директории, содержащей профилируемую программу;

4. в текущей директории.

Команда Edit (Редактирование)

Вызов: Ctrl-E.

Несмотря на то, что система Turbo Profiler не имеет встроенного редактора, во время работы в этой системе Вы можете пользоваться своим любимым редактором, предварительно задав его в качестве значения соответствующего параметра во время выбора конфигурации системы, осуществляемого при помощи программы TFINST. (Подробные сведения о программе TFINST можно найти в Приложении Б.) Если Вы задали какой либо редактор при помощи программы TFINST, то при вызове команды Edit (Редактирование) из локального меню окна Module (Модуль) система Turbo Profiler автоматически выйдет в DOS и запустит заданный Вами редактор. Для того, чтобы вернуться в среду профилировщика, необходимо просто выйти из редактора.

Окно Execution Profile (Профиль выполнения)

В окне Execution Profile (Профиль выполнения) система Turbo Profiler изображает статистические данные, собранные при получении профиля Вашей программы (они появляются после того, как Вы зададите в Вашей программе "области" и выполните ее под контролем профилировщика).

Рис. 4.13 Окно Execution Profile (Профиль выполнения).

Окно Execution Profile (Профиль выполнения) состоит из одной панели, разделенной на две области вывода (верхнюю и нижнюю). В верхней области вывода расположены следующие данные:

* Total Time (Общее время): общее время выполнения Вашей программы;

* % of Total (% от общего времени): процентное отношение времени, соответствующего статистическим данным, изображенным в нижней "области" вывода к общему времени выполнения программы;

* Runs (Запуски): текущий запуск программы под управлением профилировщика (в том случае если Вы производите несколько запусков Вашей программы, чтобы затем усреднить полученные статистические данные).

* значения параметров изображения статистических данных, заданные Вами с помощью локального меню (формат изображения данных, значение фильтра, порядок сортировки).

В нижней области вывода каждой помеченной "области" соответствует одна или две строки результатов профилирования. Данные изображенные в этой области вывода могут включать в себя имя каждой помеченной "области" или номер помеченной строки, количественную статистику для каждой помеченной области, время, затраченное на выполнение каждой помеченной области, среднее время, затраченное на одно выполнение каждой помеченной "области" и максимальное время одного выполнения каждой из помеченных областей. Если окна Module (Модуль) и Execution Profile (Профиль выполнения) одновременно находятся на Вашем экране, то содержимое окна Execution Profile (Профиль выполнения) автоматически изменяется, в соответствии с тем, на какой из выделенных "областей" установлен курсор в окне Module (Модуль) таким образом, что в окне Execution Profile (Профиль выполнения) постоянно находятся статистические данные, относящиеся к текущей "области" из окна Module (Модуль).

Для того, чтобы задать вид изображения статистических данных, собранных для Вашей программы, в окне Execution Profile (Профиль выполнения), необходимо вызвать локальное меню (нажав для этого Alt-F10). При помощи команд этого меню Вы можете сделать следующее:

+-+ +-+

| Display… | | Изображение |

| Filter All | | Фильтр |

|-| | |

| Module | | Модуль |

| Remove | | Убрать |

+-+ +-+

* выбрать любой из пяти различных вариантов изображения статистики, полученной в ходе сеанса профилирования, в окне Execution Profile (Профиль выполнения);

* отсортировать изображенные статистические данные;

* временно подавить изображение статистических данных, относящихся к одной или нескольким "областям";

* посмотреть исходный текст, соответствующий какой-либо "области";

* стереть из памяти статистические данные, относящиеся к какой-либо "области".

Для того, чтобы непосредственно активировать какую-нибудь команду локального меню (без предварительного вызова самого меню), необходимо нажать комбинацию клавиш Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующей команды.

Команда Display (Изображение)

Вызов: Ctrl-D.

Когда Вы вызываете команду Display (Изображение) из локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения) на экране появляется следующий блок диалога Dispay Options (Параметры изображения):

Рис. 4.14 Блок диалога Display Options (Параметры изображения).

В этом блоке диалога Вы можете задать значения двух параметров: Display (Изображение) и Sort (Сортировка).

* Параметр Display (Изображение) определяет какие статистические данные будут изображены на экране.

* Значение Time (Время) задает изображение временной статистики для каждой "области", т. е. времени в течение которого управление программы находилось в данной "области" (выраженного в миллисекундах)

* Значение Counts (Число) приводит к изображению статистики профилирования в виде числа проходов через каждую "область", т. е. числа раз, которое управление программы передавалось данной "области".

* Значение Both (И то, и другое) влечет за собой изображение как временной (верхняя строчка), так и количественной статистики для каждой "области", что позволяет наглядно показать насколько эффективна работа каждой "области".

* Значение Per Call (На один вызов) приводит к изображению статистики для каждой "области" в виде отношения Time: Counts (<Общее время выполнения>: <число вызовов>). Значение этого отношения равно среднему времени работы подпрограммы при ее вызове.

* Значение Longest (Наибольший) вызывает изображение статистических данных в виде наибольшего времени, затраченного на один вызов каждой "области".

* Параметр Sort (Сортировка) определяет порядок сортировки выводимых на экран статистических данных.

* Значение Name (Имя) приводит к изображению статистики профилирования, отсортированной в алфавитно-цифровом порядке по именам "областей".

* Значение Address (Адрес) задает сортировку статистики профилирования по расположению "областей" в памяти, начиная с низших адресов памяти.

* Значение Frequency (Частота) сортирует статистические данные в соответствии с частотой вызовов каждой "области" в порядке убывания этой частоты.

В верхней области вывода окна Execution Profile (Профиль выполнения) изображены текущие значения параметров Display (Изображение) и Sort (Сортировка).

Команда Filter (Фильтр)

Вызов: Ctrl-F.

Выполнение команды Filter (Фильтр) приводит к появлению на экране меню, состоящего из трех элементов:

+-+ +-+

| All | | Вся |

| Module… | | Модуль |

| Current | | Текущая |

+-+ +-+

* команда All (Вся) приводит к восстановлению на экране всех статистических данных, собранных для рассматриваемой в настоящий момент программы.

После того как Вы, с помощью команды Filter| Module (Фильтр|Модуль) или Filter| Current (Фильтр| Текущая), отфильтровали статистические данные, находящиеся в окне Execution Profile (Профиль выполнения), воспользуйтесь командой Filter| All (Фильтр| Вся) для того, чтобы восстановить на экране изображение всей статистики, полученной в ходе сеанса профилирования.

* Команда Module (Модуль) приводит к тому, что в окне остаются статистические данные, относящиеся к какому-либо одному модулю Вашей программы.

При выполнении данной команды на экране появляется блок диалога Pick a Module (Выберите модуль), в котором перечислены все модули, составляющие Вашу программу. Используйте клавиши "стрелка-вверх" и "стрелка-вниз" для выделения одного из модулей, изображенных на экране, и нажмите клавишу Enter. В окне Execution Profile (Профиль выполнения) останутся статистические данные только тех "областей", который входят в выбранный Вами модуль.

* Команда Current (Текущая) временно удаляет статистические данные, относящиеся к текущей подпрограмме из окна Execution Profile (Профиль выполнения).

Воспользуйтесь командой Filter|Current (Фильтр|Текущая) в том случае, если Вы хотите убрать из рассмотрения статистические данные, относящиеся к какой-либо подпрограмме, и посмотреть, как после этого изменятся процентные соотношения. Команда Current (Текущая) представляет из себя временный фильтр, при включении которого часть статистических данных становится невидимой, но при этом не происходит уничтожения этих данных. Рассматриваемая команда производит следующие действия:

1. Удаляет статистические данные текущей "области" из окна Execution Profile (Профиль выполнения).

2. Вычитает из общего времени выполнения время выполнения удаленной "области".

3. Пересчитывает процентные соотношения для оставшихся "областей" в соответствии с новым значением общего времени выполнения.

Когда Вы убираете статистические данные одной или нескольких "областей" из окна Execution Profile (Профиль выполнения), профилировщик вычисляет новое значение общего времени выполнения "областей" (total execution time) на основании статистических данных, находящихся в этом окне, но значение общего времени выполнения (Total Time), показанное в верхней части окна, остается неизменным.

После выполнения команды Filter|Current (Фильтр|Текущая), первоначальное общее время выполнения продолжает находиться в верхней области вывода окна Execution Profile (Профиль выполнения). Команда Filter|Current (Фильтр|Текущая) это временный фильтр, который просто делает невидимой часть статистических данных. Команда Remove (Убрать) на самом деле удаляет маркеры как в окне Module (Модуль), так и в окне Areas ("Области").

Примечание: Будьте внимательны и не путайте команды Filter|Current (Фильтр|Текущая) и Remove (Убрать) локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения).

Команда Module (Модуль)

Вызов: Ctrl-M.

Команда локального меню Module (Модуль) переносит Вас на ту строку исходного текста, находящегося в окне Module (Модуль), которая соответствует статистическим данным, выделенным в настоящий момент в окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Например, предположим, что Вы выделили статистические данные, относящиеся к подпрограмме fred, в окне Execution Profile (Профиль выполнения) и затем выбрали из локального меню команду Module (Модуль) для того, чтобы воспользоваться связью, существующей между окнами. Turbo Profiler делает активным окно Module и помещает курсор на первую строку исходного текста подпрограммы fred. После этого Вы перемещаете курсор в окне Module (Модуль) на строку с номером 25 (строка с номером 25 помечена маркером области). При этом содержимое окна Execution Profile (Профиль выполнения) автоматически перемещается таким образом, что статистические данные, соответствующие 25 строке, оказываются на самом верху области экрана, предназначенной для вывода статистических данных.

Связь между окнами работает только в одном направлении. Если Вы вернетесь из окна Module (Модуль) в окно Execution Profile (Профиль выполнения) и переместитесь по его тексту, то содержимое окна Module (Модуль) при этом останется неподвижным. (Если бы произошло обратное, Вы могли бы сильно огорчиться).

Если Вы выбираете из локального меню окна Execution Profile (Профиль выполнения) команду Module(Модуль), то в случае недоступности исходного текста, соответствующего выделенной строке, профилировщик находит соответствующую строку кода в окне Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)). Такая ситуация возможна, например, в случае, когда Вы пометили в качестве "областей" все подпрограммы и в данный момент рассматриваете библиотечную подпрограмму. (Более подробную информацию об окне Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ) Вы можете найти в соответствующем разделе данного руководства.)

Команда Remove (Убрать)

Вызов: Ctrl-R.

Команда Remove (Убрать) убирает маркеры "области" в окнах Module (Модуль) и Areas ("Области"), соответствующие выделенной в данный момент строке.

Если Вы убрали маркеры "области", соответствующие некоторой строке при помощи команды Remove (Убрать), то статистические данные, относящиеся к рассматриваемой строке, уничтожаются и больше для данной строки статистическая информация не собирается. Для того, чтобы отменить действие команды Remove (Убрать), Вы должны сделать следующее:

1. Перейти в окно Module (Модуль) и вызвать его локальное меню.

2. Переместить курсор на строку, маркер которой был Вами удален.

3. Выбрать Команду Add Areas|This line (Добавить "область"|Данная строка)

4. Еще раз выполнить программу (собрав при этом новый набор статистических данных).

Примечание: Внимание! Команда Remove (Убрать) стирает статистические данные, поэтому пользоваться этой командой надо с осторожностью.

Окно Callers (Вызывающие подпрограммы)

В окне Callers (Вызывающие подпрограммы) системы Turbo Profiler изображаются пути вызова для каждой из помеченных подпрограмм Вашей программы. Для того, чтобы профилировщик начал запоминать какую-либо информацию о путях вызова Вы должны установить элемент меню Statistics|Callers (Статистика| Вызывающие подпрограммы) в состояние Enabled (Включен).

Рис. 4.15 Окно Callers (Вызывающие подпрограммы), в котором показаны пути вызова для программы CALL TEST.

Примечание: В окне Callers (Вызывающие подпрограммы) всем идентификаторам предшествует символ подчеркивания, это происходит потому, что Turbo C добавляет этот символ ко всем именам, появляющимся в файлах с расширением OBJ и в символической отладочной информации.

В левой панели окна Callers (Вызывающие подпрограммы) перечислены имена всех помеченных подпрограмм. Стоит Вам выделить на левой панели имя какой-либо подпрограммы, на правой панели перечисляются все не повторяющиеся пути вызова данной подпрограммы. Если ширина правой панели мала для того, чтобы на ней полностью поместился путь вызова, то Вы можете распахнуть окно; либо переместиться на правую панель и перемещаться по пути вызова вправо и влево.

Тип информации о путях вызова изображаемой в окне Callers (Вызывающие подпрограммы) задается либо в окне Module (Модуль), либо в окне Areas ("Области").

В окне Module (Модуль), Вы можете устанавливать тип информации, собираемой о путях вызова для некоторого множества подпрограмм.

1. Установив курсор в окне Module (Модуль) на помеченную подпрограмму нажмите Alt-F10 для вызова локального меню.

2. Выберите команду Callers (Вызывающие подпрограммы) для того, чтобы на экране появился блок диалога Stack Trace (Трассировка стека).

3. Установите значение параметра Areas ("Области"). Вы можете выбрать один из следующих вариантов: запоминать пути вызова только для текущей подпрограммы, для всех подпрограмм в текущем модуле или вообще для всех подпрограмм, входящих в программу (включая библиотечные подпрограммы).

4. Установите значение параметра Stack (Стек). Вы имеете следующие возможности выбора значения данного параметра: запоминание полной цепочки вызова для каждой из выбранных Вами подпрограмм, запоминание информации только о тех подпрограммах, которые непосредственно вызывают выбранные или вообще не запоминать никаких данных о вызывающих подпрограммах.

5. Нажмите Enter или выберите ОК для возврата в окно Module (Модуль).

В окне Areas ("Области"), Вы можете установить значения параметров команды Callers (Вызывающие подпрограммы) для отдельных помеченных подпрограмм. (Более подробную информацию относительно окна Areas ("Области") Вы сможете получить ознакомившись с соответствующим разделом данного руководства).

1. Находясь в окне Areas ("Области") выделите подпрограмму для которой Вы намереваетесь задать значения параметров, определяющих характер информации, запоминаемой о путях вызова. Нажмите Alt-F10 для вызова локального меню.

2. Выберите команду Options (Параметры), для вызова на экран блока диалога Area Options (Параметры области).

3. Установите значения параметра Areas ("Области"). Вы можете выбрать один из следующих вариантов: запоминать пути вызова только для текущей подпрограммы, для всех подпрограмм в текущем модуле, или вообще для всех подпрограмм, входящих в программу (включая библиотечные подпрограммы).

4. Установите значение параметра Callers (Вызывающие подпрограммы). Вы имеете следующие возможности выбора значения данного параметра: запоминание полной цепочки вызова для выбранных подпрограмм, запоминание информации только о тех подпрограммах, которые непосредственно вызывают выбранные, отказ от запоминания какой-либо информации о вызывающих подпрограммах.

5. Нажмите Enter или выберите ОК для того, чтобы вернуться в окно Areas ("Области").

На рисунке 4.15 на левой панели окна Callers (Вызывающие подпрограммы), изображаемом после выполнения программы CALL TEST, подпрограмма с выделена световым маркером.

/* Program CALL TEST */

/* Copyright (c) 1990, Borland International */

#include <stdio.h>

main()

{

c();

b2();

b1();

a();

}

a()

{

int i;

for (i=0; i<100; i++)

b2();

b1();

}

b1()

{

int i;

for (i=0; i<33; i++)

c();

}

b2()

{

int i;

for (i=0; i<77; i++)

c();

}

c()

{

int i;

for (i=0; i<3; i++)

;

}

На правой панели окна Callers (Вызывающие подпрограммы) перечислены все уникальные пути вызова подпрограммы с:

* 1 вызов из main

* 7700 по пути mаin-a-b2-c

* 33 вызова по пути main-а-b1-c

* 33 вызова по пути main-b1-c

* 77 вызовов по пути mаin-b2-c

Окно Callers (Вызывающие подпрограммы) может оказаться полезным в случае если Вы должны принять решение по изменению структуры программы, особенно в том случае, когда какие-либо подпрограммы можно вызывать по нескольким различным путям вызова. Для обеих панелей окна вызова имеются локальные меню. Оба элемента локального меню правой панели окна Callers (Вызывающие подпрограммы) являются вызовами меню следующего уровня, как показано на следующем рисунке:

Рис. 4.16 Локальные меню окна Cаllers (Вызывающие подпрограммы).

Для того, чтобы вызвать локальное меню текущей панели нажмите Alt-F10. Для перехода с одной панели на другую следует воспользоваться клавишей Тав. Для непосредственного вызова команд меню (без предварительного вызова самого меню) применяется комбинация клавиш вида Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующей команды меню.

Команда Inspect (Просмотреть) (на левой панели)

Вызов: Ctrl-I.

Когда на правой панели окна Callers (Вызывающие подпрограммы) выделен некоторый путь вызова, Вы можете просмотреть информацию об элементах этого пути вызова в одном из трех оставшихся окон.

1. Выберите Inspect (Просмотреть) для того, чтобы на экране появился список, состоящий из названий этих окон.

2. Выберите из списка интересующее Вас окно (Areas ("Области"), Module (Модуль) или Profile (Профиль)). В результате этого на экране появится блок диалога Pick a Caller (Выберите вызывающую подпрограмму), в котором перечислены все вызывающие подпрограммы из текущего пути вызова.

Рис. 4.17 Блок диалога Pick a Caller (Выберите вызывающую подпрограмму)

3. В этом блоке диалога при помощи клавиши управления курсором или мыши выделите интересующую Вас вызывающую подпрограмму, затем выберите ОК или нажмите Enter. Если выбранное Вами окно еще не открыто, то профилировщик открывает это окно и затем устанавливает в нем курсор на место, где расположена вызывающая подпрограмма.

Команда Sort (Сортировка) (на правой панели)

Вызов: Ctrl-S.

С помощью команды Sort (Сортировка) локального меню правой панели окна Callers (Вызывающие подпрограммы) вы можете произвести сортировку списка путей вызова двумя способами:

* Called (В порядке вызова) — сортировка путей вызова в том порядке, в котором по этим путям передавалось управление программы в процессе ее выполнения.

* Frequency (По частоте) — сортировка путей вызова в зависимости от того, насколько часто управление программы проходило по этим путям, в порядке убывания этой частоты.

Окно Overlays (Оверлеи)

В окне Overlays (Оверлеи) системы Turbo Profiler отображается информация об использовании оверлеев программ, созданных при помощи систем Turbo Pascal, Turbo C и Turbo Assembler. Для того, чтобы профилировщик начал выбирать информацию об использовании оверлеев необходимо установить элемент меню Statistics|Overlays (Статистика|Оверлеи) в состояние Enabled (Включен).

Рис. 4.18 Окно Overlays (Оверлеи).

Информация, располагающаяся в данном окне может включать в себя следующие данные:

* данные о том, сколько раз Ваша программа загружала в память каждый из оверлеев;

* количество времени, затраченное на загрузку каждого из оверлеев;

* последовательность, в которой оверлеи загружались Вашей программой;

* размер перекрытия.

Как и окно Execution Profile (Профиль выполнения) окно Overlays (Оверлеи) состоит из двух "областей" вывода, верхней и нижней. В верхней области вывода изображаются общее время выполнения программы и текущее значение параметра Display (Изображение), задающего вид статистических данных о использовании оверлеев, находящихся в нижней области вывода. Статистические данные об использовании оверлеев могут быть изображены либо в виде гистограммы, либо в виде списка событий.

Для практической демонстрации того, каким образом происходит работа в окне Overlays (Оверлеи), загрузите в профилировщик демонстрационную программу OURDEMO, созданную в системе Turbo Pascal. Затем установите маркеры "области" на каждой строке модуля OURDEMO, приведите в состояние Enabled (Включен) параметр Statistic|Overlays (Статистика|Оверлеи) и запустите программу.(Для получения профиля данной программы Вам потребуются файлы OURDEMO.PAS, OURDEMO1.PAS, OURDEMO2.PAS и OURDEMO.EXE).

Локальное меню окна Overlays (Оверлеи) состоит из двух команд:

+-+ +-+

| Display Count | | Изображение Количество |

| Inspect | | Просмотреть |

+-+ +-+

Для вызова локального меню из окна Overlays (Оверлеи) нажмите CTRL-F10. Для того, чтобы воспользоваться командами локального меню непосредственно (без вызова самого меню) необходимо нажать комбинацию клавиш Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующей команды меню.

Команда Display (Изображение)

Вызов: Ctrl-D.

Командой Display (Изображение) задается вид изображаемых данных, Вы можете переключаться между Count (Количество) и History (История) при помощи клавиши Enter.

Значение Count (Количество) приводит к изображению гистограммы, показывающей для каждого оверлея количество занимаемой памяти и число загрузок данного оверлея за время работы программы.

Значение History (История) влечет за собой изображение процесса использования Вашей программой оверлеев в виде последовательности событий; в каждой строке фигурирует имя оверлея и отмечается когда, в ходе событий программы, данный оверлей был загружен.

Команда Inspect (Просмотреть)

Вызов: Ctrl-I.

Вызов команды Inspect ведет к автоматическому переходу в окно Module (Модуль) (в случае необходимости это окно предварительно открывается) и установке курсора на исходный текст выделенного в данный момент оверлея.

Окно Interrupts (Прерывания)

В окне Interrupts (Прерывания) системы Turbo Profiler изображается информация о различных прерываниях (дисковых, видео, клавиатурных, DOS, мыши). Для того, чтобы профилировщик начал запоминать информацию о вызовах прерываний необходимо установить элемент меню Statistics|Interrupts (Статистика|Прерывания) в состояние Enabled (Включен).

Рис. 4.19 Окно Interrupts (Прерывания) разделено на три панели: верхнюю левую, верхнюю правую и нижнюю.

* На верхней левой панели изображаются прерывания, вызванные Вашей программой в ходе сеанса профилирования (показаны номера прерываний и их названия).

* На верхней правой панели изображаются данные о типе показываемой информации и о текущем прерывании (прерывании, выделенном в данный момент на верхней левой панели), число вызовов этого прерывания и время его обработки. Вы не можете перейти на верхнюю правую панель, так как она предназначена исключительно для изображения информации.

* На нижней панели изображаются данные для каждого прерывания, полученные в ходе сеанса профилирования, в виде гистограммы или в виде начального времени и продолжительности.

Обе активные панели окна Interrupts (Прерывания) имеют локальные меню.

Рис. 4.20 Локальные меню окна Interrupts (Прерывания).

Для того, чтобы вызвать локальное меню текущей панели, нажмите Alt-F10. Для перехода с одной панели на другую пользуйтесь клавишей Тав. Для непосредственного вызова какой-либо команды меню (без вызова самого меню), нажмите комбинацию клавиш Ctrl-<буква>, где <буква> — это буква, выделенная в названии соответствующей команды.

Каждый из элементов нижней панели может включать в себя следующие данные:

* название прерывания и его номер (или и то и другое вместе);

* количество вызовов данного прерывания (в абсолютном виде и в относительном, выраженном в процентах);

* общее количество времени, занятое данным прерыванием (в абсолютном виде и в относительном, выраженном в процентах).

Команда Collection (Сбор) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-C.

Команда Collection (Сбор) блокирует или разблокирует сбор статистических данных для текущего прерывания (того прерывания, которое в данный момент выделено в левой области вывода верхней панели).

Команда Subrountines (Подпрограммы) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-S.

Команда Subrountines (Подпрограммы) блокирует или разблокирует сбор статистических данных для подпрограмм текущего прерывания (эта команда особенно полезна в случае вызовов прерывания DOS INT ASH). Адреса подпрограммы определяются по значению, содержащемуся в регистре АН в момент вызова прерывания.

Команда Add (Добавить) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-A.

Команда Add (Добавить) добавляет прерывание, по его номеру, к списку, находящемуся в левой области вывода данной панели. (Номер прерывания необходимо задавать в десятичном виде).

Команда Pick (Выбрать) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-P.

В результате выполнения команды Pick (Выбрать) на экране появляется заранее определенный список прерываний, из которого Вы можете выбрать какое-либо прерывание для того, чтобы добавить его к содержимому левой области вывода этой панели.

Команда Remove (Убрать) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-R.

Команда Remove (Убрать) удаляет текущее выделенное прерывание из списка прерываний, находящегося в левой области вывода данной панели.

Команда Delete All (Убрать все) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-D.

Команда Delete All (Убрать все) приводит к удалению всего списка прерываний, находящегося в левой области вывода данной панели.

Команда Dispaly (Изображение) (на нижней панели)

Вызов: Ctrl-D.

Локальное меню нижней панели окна Interrupts (Прерывания) состоит только лишь из одной команды Display (Изображение), при помощи этой команды вызывается меню следующего уровня, которое позволяет выбрать один из следующих четырех форматов изображения статистических данных, характеризующих работу Вашей программы с прерываниями:

Time (Время) Изображается количество времени, затраченное на работу каждым из прерываний и его подфункциями.

Calls (Вызовы) Изображается количество вызовов каждого прерывания и его подфункций.

Both Time and Calls (И время и Изображается как количество вызовы) времени, затраченное на работу, так и число вызовов каждого прерывания и его подфункций.

Events (События) Изображается упорядоченный по времени список вызовов прерываний.

Окно Files (Файлы)

В окне Files (Файлы) Turbo Profiler изображает данные о работе Вашей программы с файлами. Для того, чтобы профилировщик начал запоминать какую-либо информацию об обращениях Вашей программы к файлам (для чтения, записи, открытия или закрытия), необходимо установить элемент меню Statistics|Files (Статистика|Файлы) в состояние Enabled (Включен) (в этом состоянии он находится по умолчанию).

Рис. 4.21 Окно Files (Файлы).

Окно Files (Файлы) разделено на три панели: верхнюю левую, верхнюю правую и нижнюю.

На верхней левой панели перечислены имена файлов, включая STDIN и STDOUNT. Как только Вы выделили на левой панели интересующий Вас файл, на правой панели появляется следующая информация об этом файле:

* логический номер;

* время открытия файла;

* продолжительность времени в течение которого файл был открыт;

* число выполненных операций чтения из данного файла и записи в него;

* общее количество байт считанных из файла и записанных в него;

* время, затраченное на каждую из выполненных операций чтения и записи;

* количество времени, требующееся для закрытия файла.

Верхняя правая панель служит исключительно для изображения информации. Эта панель не имеет локального меню и Вы не можете на нее перейти.

На нижней панели изображаются статистические данные, характеризующие работу Вашей программы с файлами (операции чтения, записи, открытия и закрытия). Каждому конкретному случаю выполнения какой-либо файловой операции соответствует отдельная строка на нижней панели, в которой содержатся данные, характеризующие рассматриваемую операцию.

Обе активные панели окна Files (Файлы) имеют локальные меню.

Рис. 4.22 Локальные меню окна Files (Файлы).

Для перехода с одной панели описываемого окна на другую необходимо пользоваться клавишей Тав. Для вызова локального меню текущей панели нажмите Ctrl-F10. Для того, чтобы напрямую вызвать какую-либо команду локального меню, необходимо нажать комбинацию клавиш вида Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующего элемента меню.

Команда Collection (Сбор) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-C.

Команда Collection (Сбор) блокирует или разблокирует сбор статистических данных о файловых операциях для текущего файла(того файла, который в данный момент выделен в левой области вывода на верхней панели).

Каждый элемент нижней панели окна Files (Файлы) описывает операции, произведенные над данным файлом.

Команда Detail (Детализация) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-D.

Команда Detail (Детализация) регулирует степень подробности статистических данных о работе программы с файлами. В том случае, когда этот элемент меню находится в состоянии Enables (Включен) происходит подробная фиксация всех файловых операций, каждая операция чтения или записи учитывается отдельно и для каждой такой операции запоминается в какой момент времени, относительно начала выполнения программы, была задействована данная операция, а также запоминается число переданных байт. Если же рассматриваемый элемент меню находится в состоянии Disabled (Отключен), то в этом случае отдельно запоминаются только операции открытия и закрытия файлов, данные же об операциях чтения и записи для каждого файла суммируются.

Команда When Full (В случае заполнения) (на верхней панели)

Вызов: Ctrl-W.

Командой When Full (В случае заполнения) задаются действия профилировщика в случае заполнения области памяти, выделенной для хранения статистических данных о работе программы с файлами.

Wrap (Переход к началу) означает, что в случае заполнения данной области памяти, вновь поступающие статистические данные о работе программы с файлами записываются на место поступивших ранее.

Stop (Стоп) означает, что, в случае заполнения данной области памяти, данные о работе программы с файлами перестают запоминаться.

Команда Display (Изображение) (на нижней панели)

Вызов: Ctrl-D.

Локальное меню нижней панели окна Files (Файлы) состоит из одной команды Display (Изображение), выполнение которой приводит к появлению на экране блока диалога Display Options (Параметры изображения), показанного на рисунке.

Рис. 4.23 Блок диалога Dispaly Options (Параметры изображения).

В этом блоке диалога Вы можете установить значение двух параметров: Dispaly (Изображение) и Sort (Сортировка).

* Display (Изображение) определяет в каком виде на нижней панели изображаются статистические данные.

В случае значения Graph (Графическое) продолжительность каждой операции изображается в виде горизонтальной диаграммы.

В случае значения Detail (Точное) продолжительность каждой операции изображается в виде точного числа секунд.

* Sort (Сортировка) задает порядок в котором система Turbo Profiler сортирует собранные статистические данные.

Значение Start Time (Начальное время) приводит к изображению статистических данных в том порядке, в котором они были получены.

Значения Duration (Продолжительность) приводит к сортировке статистических данных в зависимости от того, сколько времени заняло выполнение операции открытия, чтения, записи или закрытия файла.

Окно Areas ("Области")

В окне Areas ("Области") системы Turbo Profiler находится подробная информация относительно "областей" профилирования, помеченных в Вашей программе. Используйте это окно для того, чтобы убедиться в том, что команды Add|Remove Areas (Добавить|Удалить области) локального меню окна Module (Модуль) привели к желаемым результатам, а также для задания параметров избранных "областей".

Рис. 4.24 Окно Areas ("Области").

По умолчанию "области" в окне Areas ("Области") перечислены в алфавитном порядке. Обычно имена "областей" совпадают с именами подпрограмм, соответствующих данным "областям". Если же Вы пометили в качестве "областей" все строки в подпрограмме, то имена "областей" имеют следующий вид:

<имя модуля>.<имя файла>.NN

где <имя модуля> — это имя модуля, к которому относится данная строка, <имя файла> — это имя файла в котором данная строка содержится, а NN — это номер строки. Если Вы пометили строку, которая в самой программе имеет какую либо метку (например имя подпрограммы), то эта программная метка используется профилировщиком в качестве имени области.

Примечание: Элемент <имя файла> появляется в имени "области", только в том случае, когда текст рассматриваемого модуля размещен в нескольких файлах.

В окне Areas ("Области") для каждой помеченной "области" изображается следующая информация:

* Start (Начало): шестнадцатиричный начальный адрес;

* Length (Длина): размер в байтах в виде шестнадцатиричного числа;

* Clock (Часы): тип часов (отдельные или общие), используемых во вложенных "областях";

* Action (Действия): работа "области" (какие действия необходимо произвести системе Turbo Profiler при попадании в данную "область" и выходе из нее)

* Callers (Вызывающие подпрограммы): действия профилировщика по отслеживанию путей вызова данной "области" (запоминание только лишь подпрограмм, непосредственно вызывающих данную область, запоминание полных путей вызова или вообще отказ от запоминания какой-либо информации о вызывающих подпрограммах) Окно Areas ("Области") обладает более широкими возможностями, чем просто статическое отображение информации. С помощью локального меню данного окна

+-+ +-+

| Add areas | | Добавить "области" |

| Remove areas | | Убрать "области" |

| Inspect | | Просмотр |

|-| |-|

| Options… | | Параметры |

| Sort Name | | Сортировка |

+-+ +-+

Вы можете сделать следующее:

* добавить или удалить "области";

* просмотреть "области";

* изменить значения параметров какой-либо "области";

* произвести сортировку изображенной статистической информации.

Для вызова локального меню данного окна нажмите Alt-F10. Для того чтобы напрямую воспользоваться какой-либо командой меню (без вызова самого меню) нажмите комбинацию клавиш вида: Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующей команды.

Команда Add Areas (Добавить "области")

Вызов: Ctrl-A.

Команда Add Areas (Добавить "области") используется для того, чтобы пометить все подпрограммы в текущем модуле, либо отдельную подпрограмму в качестве "области". Эта команда похожа на команду Add Areas (Добавить "области") локального меню окна Module (Модуль).

Команда Remove Areas (Убрать "области")

Вызов: Ctrl-R.

Команда Remove Areas (Убрать "области") удаляет всю статистическую информацию, собранную для рассматриваемой "области" и снимает с нее маркеры "области".

Команда Inspect (Просмотр)

Вызов: Ctrl-I.

В результате выполнения команды Inspect (Просмотр) профилировщик переключается на работу с окном Module (Модуль) и помещает курсор этого окна на первую строчку исходного текста, соответствующего текущей "области" ("области", выделенной в окне Areas).

Команда Options (Параметры)

Вызов: Ctrl-O.

В результате выполнения команды Options (Параметры) локального меню окна Areas ("Области"), на экране появляется блок диалога Area Options (Параметры "области").

Рис. 4.25 Блок диалога Area Options (Параметры "области").

В этом блоке диалога Вы можете задать значения трех параметров: Option (Режим работы), Callers (Вызывающие подпрограммы) и Timing (Подсчет времени):

* Operation (Режим работы) задает действия профилировщика, производимые при работе данной "области":

Normal (Нормальный). В этом режиме сбор статистических данных для рассматриваемой "области" происходит в соответствии со значениями параметров, заданных в меню Statistics (Статистика) (данные о вызывающих подпрограммах, обращениях к файлам, обращениях к прерываниям, работе с оверлеями и т. д.) и блоке диалога Area Operations (Режим работы в "области"), который можно вызвать из локальных меню окон Module (Модуль) и Areas ("Области").

Stop (Остановка). При достижении маркера данного типа выполнение программы приостанавливается.

Enable (Включить). При достижении маркера данного типа разблокируется сбор статистических данных.

Disable (Отключить) Временно отключает сбор статистических данных при достижении данной точки программы.

* Timing (Подсчет времени). Этим параметром определяется будет ли прибавляться время выполнения данной "области" ко временам выполнения "областей" более высокого уровня.

Separate (Отдельный). При подсчете времени, задаваемом этим значением параметра Timing (Подсчет времени) каждый импульс таймера увеличивает только время выполнения данной "области" и никак не влияет на время выполнения "области" из которой была вызвана данная.

Combined (Объединенный). В этом случае каждый импульс таймера приводит к увеличению подсчитываемого времени выполнения как для данной "области", так и для вызвавшей ее.

* Callers (Вызывающие подпрограммы). Данный параметр определяет степень подробности информации о путях вызова, запоминаемой профилировщиком для текущей "области".

All Callers (Все вызывающие подпрограммы). Это значение параметра приводит к запоминанию всей доступной информации о путях вызовов, для подпрограмм, заданных параметром Areas ("Области").

Immediate Callers (Подпрограммы, вызывающие непосредственно). Это значение параметра ведет к запоминанию информации только о том, какие подпрограммы непосредственно вызывают текущую подпрограмму.

None (Никакие). Это значение параметра блокирует сбор информации о стеках вызова для текущей подпрограммы.

Следующий рисунок иллюстрирует процесс подсчета времени в случае, когда параметр Timing (Подсчет времени), соответствующий вызывающей подпрограмме имеет значение Combined (Совместный).

Рис. 4.26 Подсчет времени.

На этом рисунке для подпрограммы в установлен совместный режим подсчета времени. Подпрограмма в вызывает подпрограмму с1, следовательно время выполнения с1 будет прибавлено ко времени выполнения в. Часть времени выполнения с1 на самом деле тратится на выполнение подпрограммы d1, так как для подпрограммы с1 также установлен совместный режим подсчета времени. Как из подпрограммы в, так и из подпрограммы в2 происходит обращение к подпрограмме с2.

* В случае, когда подпрограмма с2 вызывается из подпрограммы в, время выполнения с2, включающее в себя время выполнения d2, входит во время выполнения в, поскольку для этой подпрограммы установлен совместный режим подсчета времени.

* В случае же вызова подпрограммы с2 из подпрограммы в2, время выполнения подпрограммы с2 не входит во время выполнения подпрограммы в2, поскольку для подпрограммы в2 установлен раздельный режим подсчета времени.

Команда Sort (Сортировка)

Вызов: Ctrl-S.

При помощи команды Sort (Сортировка) можно переупорядочить информацию, изображенную в окне Areas ("Области"). Вы можете расположить эту информацию либо в алфавитном порядке (по именам), либо в числовом (по адресам). В случае упорядочения этой информации по адресам ее расположение в большей степени соответствует расположению "областей" в исходном тексте.

Окно Rоutines (Подпрограммы)

В окне Routines (Подпрограммы) система Turbo Profiler изображает список всех подпрограмм, которые Вы можете пометить в качестве "областей". Это окно можно использовать в случае когда Вы забыли имя какой — нибудь подпрограммы или если Вы решили посмотреть какие из подпрограмм Вашей программы помечены как "области".

При помощи команды Inspect (Просмотреть) Вы можете приступить к работе с каким-нибудь другим модулем, для этого при выполнении команды Inspect (Просмотреть) необходимо выбрать подпрограмму, входящую в интересующий Вас модуль.

Рассматриваемое окно облегчает Вам доступ к символической информации Вашей программы.

Основная часть информации, изображенной в данном окне — это список всех глобальных символических имен, извлеченный из отладочной информации, находящейся в выполнимом файле. Этот список включает в себя имена всех функций и подпрограмм, входящих в стандартные библиотеки систем Turbo C и Turbo Pascal, а также имена подпрограмм из каких-либо других используемых Вами библиотек (конечно в том случае если Вы производили компоновку Вашей программы с включением отладочной информации о символах).

Рис. 4.27 Окно Routines (Подпрограммы).

Окно Routines (Подпрограммы) состоит из двух панелей: левой и правой. На левой панели перечислены глобальные подпрограммы профилируемой Вами программы, а на правой панели перечислены локальные подпрограммы текущего модуля Вашей программы.

Локальные подпрограммы включают в себя вложенные подпрограммы и функции в Паскале и статичные функции в С. Глобальные подпрограммы, текст которых доступен, изображены на правой панели с выделением. (По умолчанию, символ подчеркивания () предшествует именам всех глобальных переменных в программах, созданных в системе Turbo C).

Обе панели окна Routines (Подпрограммы) имеют локальные меню.

Рис. 4.28 Локальные меню окна Routines (Подпрограммы).

Для переключения между панелями данного окна используйте клавишу Тав. Для вызова локального меню текущей панели нажмите Alt-F10. Для того, чтобы непосредственно обратиться к какой-либо команде локального меню (без непосредственного вызова самого меню) воспользуйтесь комбинацией клавиш вида: Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующей команды.

Команда: Local Module (Локальный модуль) (на правой панели)

Вызов: Ctrl-L.

Если, находясь на панели Global Routines (Глобальные подпрограммы) (правая панель рассматриваемого окна), Вы вызовите команду Local Module (Локальный модуль), на экране появится блок диалога Pick a Module (Выберите модуль), в котором будут перечислены все модули, составляющие Вашу программу.

Рис. 4.29 Блок диалога Pick a Module (Выберите модуль).

После того, как Вы выберете какой-нибудь модуль и затем нажмете ОК, профилировщик изобразит локальные символы этого модуля на правой панели окна Routines (Подпрограммы).

Команда Areas ("Области") (на обеих панелях)

Вызов: Ctrl-A ("Области").

Выполнение команды Areas ("Области") приводит к тому, что открывается окно Areas ("Области") и в этом окне выделяется текущая подпрограмма (т. е. подпрограмма, выделенная в окне Routines (Подпрограммы))

Команда Cаllers (Вызывающие подпрограммы) (на обеих панелях)

Вызов: Ctrl-C.

Команда Callers (Вызывающие подпрограммы) открывает окно Callers (Вызывающие подпрограммы) и показывает в этом окне какие из подпрограмм вызывают рассматриваемую в настоящий момент подпрограмму.

Команда Module (Модуль) (на обеих панелях)

Вызов: Ctrl-M.

Действие команды Module (Модуль) заключается в открытии окна Module (Модуль) и изображении в этом окне исходного текста текущей подпрограммы.

Команда Profile (Профиль) (на обеих панелях)

Вызов: Ctrl-S.

Выполнение команды Profile (Профиль) приводит к открытию окна Execution Profile (Профиль выполнения) и изображению в этом окне статистических данных, относящихся к текущей подпрограмме.

Окно Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ))

Окно Disassembly (Дисассемблер) (на экране помеченное как CPU (ЦПУ)) содержит в себе изображение текущей "области" окна Module (Модуль) в виде исходного текста, полученного в результате дизассемблирования. Окно Disassembly (Дисассемблер) используется в случае, когда Вам необходимо принять решение о том, чтобы переписать какие-либо части Вашей программы на языке ассемблера.

Рис. 4.30 Окно Disassembly CPU (Дисассемблер (ЦПУ)).

В левой части каждой из строк, полученных в результате дисассемблирования содержится адрес команды, либо в виде шестнадцатиричного значения <сегмент>:<смещение>, либо, в случае если значение сегмента неизменно, вместо него делается ссылка на текущее значение регистра CS и адрес записывается в виде CS: <смещение>. Если окно достаточно широко (распахнуто или расширено) в нем также изображаются байты, составляющие команду. В правой части каждой строки показана символическая запись каждой из команд.

В окне Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)), глобальные символы обозначаются просто своими именами. Статические же символы изображаются в виде:

<имя модуля>.<имя символа> /* Turbo C */

<имя модуля>#<имя символа> {Turbo Pascal}

где <имя модуля> это имя модуля в котором находится статическая переменная с именем <имя символа>. Номера строк изображаются в данном окне в виде:

<имя модуля>.<номер строки> /* Turbo C */

<имя модуля>#<номер строки> {Turbo Pascal}

где <номер строки> — это десятичный номер строки модуля с именем <имя модуля>.

В окне Disassembly CPU (Дисассемблер (ЦПУ)) Вы можете пользоваться клавишей F2 для того, чтобы пометить маркерами "области" любую машинную команду, за выполнением которой Вы хотите понаблюдать. Помеченная таким образом машинная команда фигурирует в окне Areas ("Области") в виде шестнадцатиричного адреса в форме <сегмент>:<смещение>.

При помощи команд локального меню окна Disassembly CPU (Дисассемблер (ЦПУ)):

+-+ +-+

| Goto | | Переход |

| Origin | | Начало |

| Follow | | Следующий |

| Previous | | Предыдущее |

| View source | | Просмотреть исходный текст |

| Mixed Yes | | Смешанный |

+-+ +-+

Вы можете быстро переместиться на следующие участки Вашей программы:

* на заданный адрес, для того, чтобы просмотреть код;

* на текущий адрес программы (CS: IP);

* на адрес назначения текущей команды;

* на адрес указателя предыдущей команды;

* на адрес в исходном тексте.

Также Вы можете воспользоваться командами локального меню для того, чтобы вызвать окно Module (Модуль) и установить курсор в этом окне на участок исходного текста, соответствующий текущей ассемблерной команде, или для изображения дизассемблированных команд и исходного текста тремя различными способами.

Для вызова локального меню данного окна нажмите Alt-F10. Для того, чтобы непосредственно обратиться к какой-нибудь команде данного меню (без предварительного вызова самого меню) пользуйтесь комбинацией клавиш вида Ctrl-<буква>, где <буква> — это выделенная буква соответствующей команды.

Команда Goto (Переход)

Вызов: Ctrl-G.

При выполнении команды Goto (Переход) на экране появляется блок диалога, запрашивающий у Вас адрес, на который Вы желаете попасть. Введите шестнадцатиричный адрес в формате, используемом в языке на котором написана Ваша программа.

Команда Origin (Начало)

Вызов: Ctrl-O.

Команда Origin (Начало) используется для перемещения на текущий адрес программы, задаваемый значениями, находящимися в двух регистрах CS: IP. Эта команда полезна в случае если Вы перемещались по тексту Вашей программы и в какой-то момент у Вас возникло желание вернуться обратно, на адрес, задаваемый текущим значением указателя команд (CS: IP), т. е. на ту команду, на которой остановилось выполнение Вашей программы.

При помощи команды Previous (Предыдущее) Вы можете восстановить предыдущее состояние окна Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)), измененное в результате выполнения команды Origin (Начало).

Команда Follow (Следующий)

Вызов: Ctrl-F.

В результате выполнения команды Follow (Следующий) в окне Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)) выделяется команда с адресом, равным адресу назначения текущей выделенной команды. Текст дизассемблированной программы прокручивается до тех пор, пока на экране не появится команда, на которую передается управление текущей выделенной командой. Для условных переходов считается, что условие перехода выполнено и осуществляется переход по соответствующему адресу.

Вы можете применять данную команду по отношению к операторам ассемблера CALL, INT, JMP, условным переходам (JZ, JNE, LOOP, JCXZ и т. д.).

При помощи команды Previous (Предыдущее) Вы можете восстановить предыдущее состояние окна Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)), в котором данное окно находилось до выполнения команды Follow (Следуй).

Команда Previous (Предыдущее)

Вызов: Ctrl-P.

После выполнения какой-либо команды, изменяющей адрес, находящийся в указателе команд (такой команды как Goto (Переход), Origin (Начало) или Follow (Следуй)), при помощи команды Previous (Предыдущее) Вы можете вернуться назад ка адресу, на котором Вы находились до выполнения какой-нибудь из перечисленных команд. Если же Вы перемещаетесь по тексту с помощью клавиш управления курсором и клавиш PgUp и PgDn, то профилировщик не запоминает Вашего местонахождения, но тем не менее Вы всегда можете вернуться к началу, по адресу, находящемуся в данный момент в CS: IP.

Если Вы используете команду Previous (Предыдущее) несколько раз подряд, то при этом окно Disassembly (CPU) (Дисассемблер(ЦПУ)) будет переключаться поочередно между двумя адресами.

Команда View Source (Просмотреть исходный текст)

Вызов: Ctrl-V.

Команда View Source (Просмотреть исходный текст) приводит к открытию окна Module (Модуль) и изображению в этом окне исходного текста текущей подпрограммы.

Команда Mixed (Смешанный)

Вызов: Ctrl-M.

Существует три варианта изображения дизассемблированных команд и исходного текста в окне Disassembly (CPU) (Дисассемблер(ЦПУ)). Вы можете выбрать один из возможных форматов изображения при помощи команды локального меню Mixed (Смешанный), позволяющей переключаться между тремя значениями: No (Нет), Yes (Да) и Both (Оба).

No (Нет) означает, что изображаются только дизассемблированные команды, без показа исходного текста.

Тем не менее в режиме No (Нет) вместо адресов вызовов и переходов, а также ссылок на элементы данных используются глобальные имена.

Yes (Да) ведет к тому, что изображение имеет вид в котором за каждой строкой исходного текста следуют дизассемблированные команды, соответствующие данной строке.

Профилировщик автоматически устанавливает режим изображения в состояние Yes (Да) в том случае, если исходный текст текущего модуля написан на языке высокого уровня.

Both (Оба) означает, что в случае если имеется исходный текст для дизассемблированных команд, то изображается только этот текст, в противном случае изображаются сами дизассемблированные команды.

Профилировщик автоматически устанавливает режим изображения в состояние Both (Оба) в том случае, если исходный текст текущего модуля написан на языке ассемблера.

Используйте режим Both (Оба) при работе с модулями, написанными на языке ассемблера, если Вы хотите, чтобы на экране был изображен подлинный исходный текст, а не соответствующие ему дизассемблированные команды.

Меню Run (Выполнение)

+-+ +-+

| Run F9 | | Выполнение F9 |

| Program reset Ctrl-F2 | | Реинициализация программы Ctrl-F2 |

| Arguments… | | Аргументы |

+-+ +-+

Меню Run (Выполнение) состоит из трех команд, предназначенных для выполнения Вашей программы: Run (Выполнение), Program Reset (Реинициализация программы) и Arguments (Аргументы). Управление возвращается к профилировщику в случае возникновения одной из следующих ситуаций:

* Выполнение Вашей программы заканчивается.

* В процессе выполнения Вашей программы встречается маркер "области" со значением Stop (Остановка) параметра Operation (Работа).

* Вы сами прервали выполнение программы с помощью нажатия соответствующей комбинации клавиш.

(Обычно для того, чтобы остановить работу программы, используется комбинация клавиш Ctrl-Break. Вы можете задать какую-нибудь другую комбинацию при помощи TFINST, инсталляционной программы профилировщика. Более подробные сведения об этой программе Вы сможете получить, обратившись к приложению Б).

Вы можете выполнить Вашу программу даже в том случае, если окно Module (Модуль) закрыто (Конечно, в том случае, когда в Turbo Profiler загружена какая-нибудь программа)

Важное замечание: Если Вы выбираете команду Run|Run (Выполнение|Выполнение) или Run|Program Reset (Выполнение|Реинициализация программы), то вся статистика, собранная во время предыдущего выполнения, обнуляется. Если Вы хотите сохранить статистические данные, то Вам необходимо воспользоваться командой Statistic|Save (Статистика|Сохранить) перед выполнением или реинициализацией Вашей программы.

Команда Run (Выполнение).

Вызов: F9.

В результате выбора команды Run (Выполнение) происходит выполнение Вашей программы и сбор статистических данных о процессе ее выполнения.

Если Вы зададите значение Always (Всегда) параметра Display Swapping (Замена экрана), то до тех пор пока выполнение Вашей программы не закончится или Вы его не прервете, на экране, вместо картинки среды системы Turbo Profiler, будут изображаться данные выводимые Вашей программой.

Если Вы установите значение None (Никакой) параметра Display Swapping (Замена экрана), то в этом случае во время выполнения Вашей программы на экране будет оставаться картинка среды системы Turbo Profiler, но в правом верхнем углу экрана появится слово RUNNING (Выполняется).

Команда Program Reset (Реинициализация программы)

Вызов: Ctrl-F2.

Команда Run|Program Reset (Выполнение|Реинициализация программы) производит перезагрузку Вашей программы с диска. Используйте эту команду если при получении профиля Вашей программы ее выполнение зашло слишком далеко и Вам необходимо перезапустить программу с самого начала.

Если Вы выберете команду Run|Program Reset (Выполнение|Реинициализация программы) и, в момент этого выбора, окно Module (Модуль) или Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)) будет находиться в активном состоянии, то изображение в соответствующем окне не вернется к началу программы. Вместо этого курсор данного окна останется в том самом месте, где он находился в момент вызова команды Program reset (Реинициализация программы).

Команда Argument (Аргументы)

Программа, профиль которой Вы получаете, может ожидать ввода аргументов в командной строке. При помощи команды Run|Arguments (Выполнение|Аргументы) Вы можете задать аргументы командной строки Вашей программы. После этого, при выборе Вами команды Run|Run (Выполнение|Выполнение) или Run|Program Reset (Выполнение|Реинициализация программы), профилировщик передает аргументы Вашей программе точно также, как если бы они вводились в командной строке. Не выходя из системы Turbo Profiler, Вы можете изменить значения этих аргументов и произвести повторный запуск Вашей программы.

Введите аргументы в точности также, как Вы бы это сделали в командной строке DOS. (Имя программы при этом водить не нужно).

Меню Statistic (Статистика)

+-+ +-+

| Callers Disabled | | Вызывающие подпрограммы |

| Files Enabled | | Файлы |

| Interrupts Disabled | | Прерывания |

| Overlays Enabled | | Оверлеи |

|-| |-|

| Profiling options… | | Параметры профилирования |

| Accumulation Enabled | | Накопление Включено |

| Delete all | | Удалить все |

|-| | |

| Save… | | Сохранить |

| Restore… | | Восстановить |

+-+ +-+

Меню Statistics (Статистика) содержит в себе команды, предназначенные для того, чтобы:

* задавать тип данных, собираемых профилировщиком (данные о вызывающих подпрограммах, файлах, прерываниях, перекрытиях);

* устанавливать режим работы профилировщика (активный или пассивный);

* задавать число выполнений программы и количество "областей";

* включать и отключать автоматический сбор данных;

* уничтожать статистику, полученную в результате профилирования;

* считывать в систему Turbo Profiler предварительно сохраненные данные.

Вы можете сохранить всю статистическую информацию текущего профиля в файле с расширением. TFS. После этого, когда бы Вы не захотели изучить эти данные, Вы можете загрузить этот файл в профилировщик, восстановив при этом все статистические данные без повторного профилирования. Эта возможность профилировщика особенно полезна в случае, когда профилирование или выполнение Вашей программы требует большого количества времени. В Вы можете сохранить множество вариантов профиля Вашей программы, полученных при различных значениях параметров профилирования, и в дальнейшем просто восстанавливать из файлов эти данные для их быстрого сравнения. Также Вы можете написать макрос для автоматического получения пяти профилей Вашей программы с различными значениями параметров или различными заданиями "областей", с сохранением результатов в пяти различных файлах с расширением. TFS.

Затем Вы можете с вечера запустить этот макрос и вернуться к Вашему компьютеру за результатами только на следующее утро.

Параметр Callers (Вызывающие подпрограммы)

Если Вы установите параметр Callers (Вызывающие подпрограммы) в состояние Enabled (Включен), то профилировщик будет собирать информацию о том, какие из подпрограмм вызывают другие подпрограммы. Для того, чтобы указать для каких именно подпрограмм Вы хотите запоминать историю вызовов, необходимо воспользоваться командой Callers (Вызывающие подпрограммы) локального меню окна Module (Модуль) или командой Options (Параметры) локального меню окна Areas ("Области") и затем выбрать соответствующие селективные кнопки Callers (Вызывающие подпрограммы) и Areas ("Области").

Примечание: Какая-либо информация появляется в этих окнах только после того, как Вы выполните Вашу программу и соберете для нее какие-нибудь статистические данные.

После выполнения Вашей программы и получения ее профиля Вы можете в окне Callers (Вызывающие подпрограммы) ознакомиться с данными о вызовах подпрограмм.

Сбор информации о вызывающих подпрограммах занимает память и замедляет работу программы. Если Вы не нуждаетесь в информации о вызывающих подпрограммах, установите параметр Callers (Вызывающие подпрограммы) в состояние Disabled (Отключен).

Параметр Files (Файлы)

Если Вы установите параметр Files (Файлы) в состояние Enabled (Включен), то профилировщик будет собирать информацию о том, какие файлы открываются Вашей программой, а также данные о всех операциях чтения и записи производимых над этими файлами.

После выполнения Вашей программы и получения ее профиля Вы можете в окне Files (Файлы) ознакомиться с тем, как в процессе выполнения, Ваша программа работала с файлами.

Сбор информации о работе Вашей программы с файлами занимает память и замедляет работу программы. Если Вы не нуждаетесь в этой информации, установите параметр Files в состояние Disabled (Отключен).

Параметр Interrupts (Прерывания)

Если Вы установите параметр Interrupts (Прерывания) в состояние Enabled (Включен), то профилировщик будет собирать информацию о прерываниях, вызываемых Вашей программой. Профилировщик проводит раздельный учет статистических данных для прерываний DOS, видеоадаптеров, клавиатуры и BIOS дисков.

После выполнения Вашей программы и получения ее профиля Вы можете в окне Interrupts (прерывания) ознакомиться с информацией о том, какие из прерываний вызывались Вашей программой.

Сбор информации о прерываниях, вызываемых Вашей программой, занимает память и замедляет работу программы. Если Вы не нуждаетесь в этой информации, установите параметр Interrupts (Прерывания) в состояние Disabled (Отключен).

Параметр Overlays (Оверлеи)

При помощи параметра Overlays (Оверлеи) Вы можете включить или отключить сбор информации о работе Вашей программы с оверлеями.

Если Ваша программа не содержит оверлеев, то на экране появляется сообщение об ошибке и параметр остается в состоянии Disabled (Отключен).

Сбор информации о работе Вашей программы с оверлеями занимает память и замедляет работу Вашей программы. Если Вы не нуждаетесь в этой информации установите рассматриваемый параметр в состояние Disabled (Отключен).

Команда Profiling Options (Параметры профилирования)

Выбор команды Statistics|Profiling Options (Статистика|Параметры профилирования) приводит к появлению блока диалога Profiling Options (Параметры профилирования).

Рис. 4.31 Блок диалога Profiling Options (Параметры профилирования).

С помощью блока диалога Profiling Options (Параметры профилирования) Вы можете задать значение любого из следующих параметров:

* Profile Mode (Режим профилирования) определяет режим, в котором профилировщик анализирует Вашу программу. По умолчанию данный параметр имеет значение Active (Активный).

В режиме активного анализа профилировщик собирает полную статистическую информацию о каждой помеченной подпрограмме: информацию о времени ее выполнения, данные о том, сколько раз вызывалась рассматриваемая подпрограмма и о том, какие подпрограммы ее вызывали.

В режиме пассивного анализа профилировщик собирает только временную информацию о каждой помеченной подпрограмме.

* Run Count (Число выполнений) задает число выполнений Вашей программы, во время которых происходит сбор статистических данных. По умолчанию значение данного параметра равно 1.

* Maximum Areas (Максимальное количество "областей") задает максимальное количество "областей", которые Вы можете пометить в своей программе. По умолчанию значение этого параметра равно удвоенному числу подпрограмм профилируемой программы.

* Clock Speed (Скорость работы часов) определяет скорость работы таймера, отсчитывающего время профилирования (в импульсах в секунду). По умолчанию значение данного параметра равно 100 импульсам в секунду. Выбирать значение этого параметра можно только в пассивном режиме, в активном же режиме этого сделать нельзя.

С помощью параметров, задаваемых в этом блоке диалога Вы можете проводить сеанс профилирования в соответствии с Вашими конкретными потребностями.

Активный режим анализа обеспечивает наиболее подробное изучение Вашей программы за счет понижения скорости ее работы. С другой стороны, в режиме пассивного анализа, выполнение Вашей программы почти не замедляется, но зато в этом режиме не собираются данные о том, сколько раз вызывалась каждая из помеченных подпрограмм и какие подпрограммы ее вызывали. Если во время выполнения Вашей программы имело место небольшое число импульсов таймера, то полученные данные могут неточно отражать время затраченное на работу различных участков Вашей программы. При нескольких выполнениях программы эта точность повышается за счет увеличения общего количества собранных данных. Другим способом увеличения числа точек, в которых собираются статистические данные является ускорение работы часов. В этом случае точность временных данных, собранных для каждой из выделенных "областей" повышается, но это достигается ценой замедления работы программы.

Важное замечание: На самом деле профилировщик, вместо непосредственного замера времени, затрачиваемого на выполнение каждой "области", запоминает число прерываний таймера, происходящих во время выполнения данной "области". После завершения работы программы профилировщик, на основании текущего значения параметра Clock Speed (Скорость часов) из блока диалога Profiling Options (Параметры профилирования), преобразует эти числа во времена выполнения каждой "области".

Параметр Accumulation (Накопление)

Параметр Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление) включает и отключает автоматический сбор статистических данных, что дает Вам возможность (1) собирать данные для некоторого подмножества помеченных "областей", не убирая при этом никаких маркеров "областей" и (2) вручную включать сбор статистических данных после начала выполнения Вашей программы.

Для того, чтобы собирать данные для какого-то подмножества выделенных "областей" необходимо сделать следующее:

1. В локальном меню окна Areas ("Области"), выберите команду Options (Параметры) для того, чтобы открыть блок диалога Area Options (Параметры "области").

2. Изменение состояние маркеров интересующих Вас "областей" с Normal на Enable (Включить) (для включения сбора статистических данных) или на Disable (Отключить) (для отключения сбора статистических данных).

3. Установите параметр Statistic|Accumulation (Статистика|Накопление) в состояние Disable (Отключено).

4. Начните выполнение Вашей программы. Профилировщик не начнет собирать статистические данные до тех пор, пока не встретит маркер "области", находящийся в состоянии Enabled (Включить).

Для того, чтобы вручную включить сбор статистических данных после начала выполнения Вашей программы, необходимо сделать следующее:

1. Установить маркеры "области".

2. Установить параметр Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление) в состояние Disabled (Отключено).

3. Запустите Вашу программу из профилировщика (нажав для этого F9).

4. Когда выполнение программы дойдет до интересующего Вас места, прервите ее выполнение.

5. Включите сбор статистических данных (установив для этого параметр Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление) в состояние Enabled (Включено)).

6. Возобновите выполнение программы (Вновь нажав клавишу F9).

Система Turbo Profiler тут же начнет сбор статистических данных для выделенной "области".

В каких случаях необходимо отключать сбор статистических данных?

Иногда, в случае если какая-то подпрограмма или семейство подпрограмм, вызываются из различных участков Вашей программы, Вас может интересовать время, затраченное на работу данной подпрограммы, только в том случае, когда эта подпрограмма вызывается из конкретных участков Вашей программы, или ее вызов происходит после наступления некоторого события.

Для того, чтобы собирать данные только о конкретных вызовах подпрограммы вызовите команду Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление) для того, чтобы отключить сбор статистических данных при запуске Вашей программы. Перед самым вызовом подпрограммы пометьте область, включающую сбор статистических данных. После возврата из подпрограммы пометьте еще одну область, в которой отключается сбор статистических данных. Также Вы можете пометить "области", включающие и выключающие сбор статистических данных, в не относящихся друг к другу участках программы, в случае если Вы хотите начать сбор статистических данных после наступления некоторого конкретного события.

Пример#1: Сбор статистических данных только для определенных вызовов подпрограммы.

Предположим, что Вас интересуют вызовы подпрограммы авс только в том случае, когда она вызывается из подпрограммы xyz, и совершенно безразличны все остальные ее вызовы.

=> main() /* обыкновенный маркер "области"*/

{

…

abc(); /* для данного вызова подпрограммы статистику собирать не требуется */

…

xyz();

}

=> xyz() /* обыкновенный маркер "области"*/

{

e> abc(); /* вы хотите получить статистические данные о этом операторе вызова */

d> …

}

=> abc() /* обыкновенный маркер "области"*/

{

…

};

Обратите внимание на маркер e>, включающий сбор статистики и на маркер d>, отключающий его. Вы должны установить параметр Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление) в состояние Disabled (Отключено) перед запуском Вашей программы, в противном случае профилировщик ошибочно начнет собирать статистические данные при первом же вызове авс из main.

Пример#2: Сбор данных, начинающийся после наступления некоторого события.

Предположим, что поведение подпрограммы xyz меняется в зависимости от некоторой информации глобального уровня, контролируемой двумя подпрограммами bufferon и bufferoff. Вас может интересовать время работы xyz только в те моменты, когда значение переменой buffeglag равно 1.

=> main() /* обыкновенный маркер "области"*/

{

…

xyz(); /* для данного вызова подпрограммы статистика собираться не будет */

…

bufferon();

…

xyz(); /* будет собираться статистика для этого операторе вызова */

…

bufferoff();

…

xyz(); /* для данного вызова подпрограммы статистика собираться не будет */

}

=> bufferon(); /* обыкновенный маркер "области"*/

{

…

bufferflag=1;

e> }

d> bufferoff(); /* маркер "области", отключающий сбор статистики*/

{

…

bufferflag=0;

}

=> xyz() /* обыкновенный маркер "области"*/

{

…

};

Обратите внимание на то, что маркеры e>, включающий сбор статических данных, и d>, отключающий его, расположены в тексте программы совсем не там, где происходит вызов xyz. Еще раз напомним, что Вы должны отключить сбор статистических данных в начале работы программы (установив для этого параметр Statistics|Accumulation (Статистика|Накопление) в состояние Disabled (Отключено)), в противном случае данные о первом вызове xyz будут ошибочно присоединены к собираемой статистике.

Команда Delete All (Удалить все)

Команда Statistics|Delete All (Статистика|Удалить все) удаляет все статистические данные, собранные в процессе текущего сеанса профилирования, давая Вам возможность вновь начать собирать эти данные.

Delete All (Удалить все) удаляет все данные, собранные в ходе сеанса профилирования и находящиеся в открытых окнах отчета (Execution Profile (Профиль выполнения)), Callers (Вызывающие подпрограммы, Interrupts (Прерывания), Files (Файлы) и Overlay (Оверлеи)), но текущие значения параметров профилирования в результате выполнения этой команды не меняются.

Команда Save (Сохранить)

При помощи команды Statistics|Save (Статистика|Сохранить) происходит сохранение следующих данных, установок и параметров:

всей статистики сбор которой был включен во время получения текущего профиля (времена выполнения и количества вызовов, вызывающие подпрограммы, данные о работе с файлами, прерываниями и оверлеями); всей информации о "областях" (имена "областей", действия "областей", вызывающие подпрограммы, раздельный или объединенный режим подсчета времени), изображенной в окне Execution Profile (Профиль выполнения).

Если Вы сохранили статистику в файле, то Вы можете в любой момент ее восстановить при помощи команды Statistics|Restore

(Статистика|Восстановить).

При выборе команды Statistics|Save (Статистика|Сохранить) на экране появляется следующий блок диалога:

Рис. 4.32 Блок диалога Save (Сохранить).

При этом в блоке ввода Name (Имя) появляется имя файла с расширением. TFS, задаваемое по умолчанию (имя вида <имя программы>.TFS, где <имя программы> — это имя текущей программы).

Сохранение файлов

Для того, чтобы сохранить текущую статистику профилирования в файле с именем, задаваемым по умолчанию, необходимо просто выбрать ОК.

В случае, если Вы хотите сохранить эту статистику в файле с каким-нибудь другим именем:

1. Активируйте блок ввода File Name (Имя файла).

2. Введите желаемое имя файла (которое в случае необходимости может включать в себя дисковод и путь).

3. Выберите ОК.

Если файл с таким именем и расширением. TFS уже существует, то блок сообщения попросит Вас подтвердить, что новый файл необходимо записать поверх старого.

Команда Restore (Восстановить)

При выборе команды Statistics|Restore (Статистика|Восстановить) на экране появляется следующий блок диалога:

Рис. 4.33 Блок диалога Restore (Восстановление).

Блок диалога Restore (Восстановление) работает точно также, как и другие блоки диалога, предназначенные для загрузки файлов. В этом блоке диалога Вы имеете возможность:

* ввести имя файла или его описание (содержащее метасимволы DOS(? и *)) в блок ввода File Name (Имя файла);

* выбрать другой дисковод или директорию на дереве директорий;

* выбрать имя файла из блока списка Files (Файлы);

* выбрать ОК для того, чтобы завершить транзакцию (или выбрать Cancel (Отменить) для того, чтобы покинуть блок диалога без загрузки файла);

* выбрать Help (Помощь), чтобы открыть окно, содержащее информацию о правилах использования данного блока диалога.

После того как Вы введете или выберете имя файла с расширением. TFS и загрузите этот файл, Turbo Profiler восстановит все сохраненные в этом файле параметры, установки и статистическую информацию.

Меню Print (Печать)

+-+ +-+

| Statistics | | Статистика |

| Module… | | Модуль |

|-| | |

| Options… | | Параметры |

+-+ +-+

Меню Print (Печать) системы Turbo Profiler позволяет Вам вывести содержимое любого из открытых окон в новый или уже существующий дисковый файл или прямо на принтер.

Команда Statistics (Статистика)

Команда Print|Statistics (Печать|Статистика) выводит содержимое всех открытых окон профилировщика (кроме окна Module (Модуль)) на печать или в файл, заданный в блоке диалога Printing Options (Параметры печати).

Перед тем как воспользоваться командой Print|Statistics (Печать|Статистика) откройте блок диалога Printing Options (Параметры печати) и удостоверьтесь в том, что параметры печати (размеры страницы, направление вывода, используемый набор символов и, в случае вывода в файл, имя соответствующего файла) имеют необходимые Вам значения.

В случае вывода статистических данных в уже существующий дисковый файл на экране появляется меню

+-+ +-+

| Append | | Добавить |

| Overwrite | | Переписать |

| Cancel | | Отменить |

+-+ +-+

в котором предлагается выбрать одну из следующих возможностей: либо дописать выводимые данные в конец этого файла, либо записать эти данные поверх старого содержимого файла, либо же вообще отказаться от выполнения данной операции.

Команда Module (Модуль)

В блоке диалога Pick a Module (Выберите модуль), появляющемся в результате выполнения команды Print|Module (Печать|Модуль), Вы можете выбрать какой-нибудь из модулей Вашей программы для вывода на принтер или в дисковый файл, заданный в блоке диалога Printing Options (Параметры печати).

При выборе команды Module (Модуль) на экране появляется следующий блок диалога Pick a Module (Выберите модуль):

Рис. 4.34 Блок диалога Pick a Module (Выберите модуль).

Вы можете выбрать какой — нибудь конкретный модуль по его имени или же выбрать All Modules (Все модули) для печати всего доступного исходного текста Вашей программы. При печати текста модуля профилировщик создает аннотированный листинг, в котором каждой строке или подпрограмме, помеченной Вами в качестве "области", сопутствуют время ее выполнения и количество ее вызовов.

Вид этого листинга изображен на следующем рисунке:

Рис. 4.35 Аннотированный листинг исходного текста программы PRIME1.

Команда Options (Параметры)

При выборе команды Options (Параметры) из меню Print (Печать), на экране появляется следующий блок диалога Printing Options (Параметры печати).

Рис. 4.36 Блок диалога Printing Options (Параметры Печати)

* Width (Ширина) задает число символов в каждой строке (по умолчанию 80);

* Height (Высота) задает число строк в странице (по умолчанию

66);

* Селективные кнопки Printer|File (Принтер|Файл) позволяют Вам выбирать между выводом статистических данных на принтер или в файл. По умолчанию данные выводятся на принтер.

* При помощи селективных кнопок Graphics|ASCII (Графика|ASCII).

Вы можете выбрать набор символов используемый при печати (либо расширенный набор символов IBM (включая символы псевдографики), либо печать только символов ASCII). По умолчанию установлен набор символов ASCII.

* Destination File (Файл назначения) — это имя файла, расположенного на диске, в который осуществляется вывод. В этом имени могут быть указаны имя диска и путь.

Меню Options (параметры)

+-+ +-+

| Macros | | Макрос |

| Display options… | | Параметры изображения |

| Path for source… | | Путь поиска исходного текста |

| Save options… | | Сохранить параметры |

| Restore options… | | Восстановить параметры |

+-+ +-+

При помощи меню Options (Параметры) Вы можете:

* создать макрокоманду;

* удалить одну или все макрокоманды;

* установить параметры изображения, задающие внешний вид системы Turbo Profiler и ее работу;

* задать директории (отличающиеся от текущей), в которых Turbo Profiler будет искать исходные тексты;

* записать в файл конфигурации параметры окон, макросы, параметры, установленные в других меню, и некоторые другие разнообразные параметры;

* восстановить установки и параметры из файла конфигурации.

Команда Macros (Макрос)

Команда Options|Macros (Параметр|Макрос) ведет к появлению на экране следующего меню:

+-+ +-+

| Create… Alt = | | Создать |

| Stop recording Alt — | | Закончить запись |

| Remove | | Убрать |

| Delete all | | Удалить все |

+-+ +-+

С помощью команд этого меню Вы можете определять новые макросы или удалять определенные ранее. Использование мыши для вызова макроопределений не предусмотрено.

Для того, чтобы начать сеанс создания макроопределения необходимо:

1. Выбрать команду Оptions| Macros| Create (Параметры| Макрос| Создать).

Профилировщик попросит указать клавишу, которую Вы хотите использовать для вызова создаваемого макроса. Нажмите клавишу или комбинацию клавиш (например Alt-M). Во время записи макроопределения в верхнем правом углу экрана появляется надпись RECORDING (запись).

2. Произведите действия, которые Вы хотите включить в создаваемое макроопределение. Профилировщик будет реагировать на все нажатия клавиш, точно так же как и при работе в обычном режиме.

Для того, чтобы закончить запись макроопределения, выберите команду Options| Macros| Stop Recording (Параметры| Макрос| Закончить запись) (или нажать клавишу, соответствующую создаваемому макросу (в данном примере Alt-M)).

Как работает запись и выполнение макроопределений.

С помощью аппарата создания макроопределений, имеющегося в профилировщике, Вы можете запоминать часто используемые Вами последовательности нажатия клавиш. Например во время сеанса профилирования Вы можете часто использовать одну и ту же последовательность команд для того, чтобы переходить к рассмотрению какого-то определенного участка Вашей программы. Это может оказаться довольно утомительным.

Но, с помощью команды Options|Macros (Параметры|Макрос), Вы можете определить макрос, в котором будут записаны все нажатия клавиш, произведенные Вами с самого начала сеанса профилирования и вплоть до того момента, когда Вы получили требуемое состояние Вашей программы. В этот момент Вы можете прекратить запись макроопределения. Теперь, если у Вас возникнет потребность вернуться к этому участку программы, Вы сможете просто вызвать макрос.

Вы не можете использовать команду Options|Macros (Параметры|Макрос) для записи нажатий клавиш, подаваемых на вход Вашей программе, Вы можете запомнить в качестве макроса лишь команды системы Turbo Profiler.

Для того, чтобы запомнить весь сеанс профилирования необходимо:

1. Запустить Turbo Profiler из DOS.

2. Выбрать команду Options| Macros| Create (Параметры| Макрос| Создать) (или нажать Alt=) для определения указать клавишу, которую Вы хотите использовать для вызова определяемого макроса.

3. Выберите какую-нибудь клавишу, которая еще не занята какой либо операцией, как например клавиша Shift-F10.

4. Загрузите Вашу программу. Turbo Profiler автоматически восстановит разметку "областей" на основании информации, находящейся в файле с расширением. TFA, относящегося к Вашей программе.

5. Если Вы хотите задать конфигурацию системы, отличающуюся от устанавливаемой по умолчанию, загрузите соответствующий файл конфигурации (при помощи команды Options|Restore (Параметры|Восстановить).

6. Запустите Вашу программу, и, если это необходимо, остановите ее выполнение.

7. Закончите запись макроса: выберите команду Options| Macros| Stop Recording (Параметры| Макрос| Закончить запись) (или нажмите Alt-).

8. Сохраните макрос в файле конфигурации: выберите команду Options| Save Options (Параметры|Сохранить параметры), выберите Macros (Макрос) в блоке диалога Save Configuration (Сохранить конфигурацию), введите имя соответствующего файла конфигурации (в том случае если оно отличается от тех, которые перечислены в данном блоке диалога), затем выберите ОК или нажмите Enter.

9. Продолжите выполнение Вашей программы.

Если в процессе выполнения записанной последовательность команд Вашей программе требуется ввод с клавиатуры, то при работе макроопределения Вам все равно придется производить этот ввод вручную. Для программ, не требующих такого ввода, описанный механизм записи команд может полностью автоматизировать повторный запуск Вашей программы, значительно сокращая количество нажимаемых Вами клавиш.

Когда Вы записываете макрос в файл конфигурации, профилировщик сохраняет при этом всю текущую конфигурацию системы, включая открытые и распахнутые окна. Поэтому в случае, когда Вы записываете макрос, открывающий окно и оставляете это окно открытым при сохранении макроса, в следующий раз, при восстановлении конфигурации из этого файла, данное окно откроется автоматически без выполнения макроса.

Команда Create (Создать) (Alt=)

В результате выполнения команды Create (Создать) начинается запоминание нажатий на клавиши, которые будут составлять определяемый Вами макрос. Клавишей активации команды Create (Создать) является Alt=.

Команда Stop Recording (Остановить запись) (Alt=)

Команда Stop Recording (Остановить запись) прекращает запоминание нажатий на клавиши, соответствующих создаваемому Вами макросу. Эту команду необходимо использовать после вызова команды Options| Macros| Create (Параметры| Макрос| Создать). Клавишей активации данной команды является Alt-.

Команда Remove (Убрать)

Команда Remove (Убрать) удаляет макрос, соответствующий какой-нибудь клавише. Во время выполнения данной команды появляется подсказка, содержащая просьбу нажать клавишу, соответствующую удаляемому макросу.

Команда Delete (Удалить)

Команда Delete (Удалить) удаляет все макроопределения и возвращает всем клавишам первоначальные значения (задаваемые по умолчанию).

Display Options (Параметры изображения)

Командой Options|Display Options (Параметры|Параметры изображения) открывается блок диалога Display Options (Параметры изображения), показанный на следующем рисунке.

Рис. 4.37 Блок диалога Display Options (Параметры изображения).

С помощью блока диалога Display Options (Параметры изображения) Вы можете сделать следующее:

* указать системе Turbo Profiler следует ли ей во время выполнения Вашей программы менять местами экраны (пользовательский и среды профилировщика);

* устанавливать ширину отступа, задаваемого символом табуляции, в окне Module (Модуль);

* задать количество строк на экране среды системы Turbo Profiler равным 25 или 43/50;

* задать количество позиций, отводимое в окнах Execution Profiler (Профиль выполнения) и Areas ("области") для изображения имен подпрограмм, входящих в Вашу программу.

Параметр Display Swapping (Перестановка экранов)

Селективная кнопка Display Swapping (Перестановка экранов) предоставляет две возможности перестановки пользовательского экрана и экрана среды системы Turbo Profiler: None (Никогда) и Always (Всегда).

* None (Никогда) означает, что экраны никогда не меняются местами.

Используйте это значение при получении профиля программы, которая не выводит никакой информации на экран пользователя User Screen).

* Always (Всегда) означает переключение системы Turbo Profiler на экран пользователя при выполнении Вашей программы.

Используйте это значение в том случае, если Ваша программа выводит на экран какую-либо информацию.

Параметр Screеn Lines (Строки экрана)

Screen Lines (Строки экрана) используется для задания количества строк на экране системы Turbo Profiler, которое может равняться 25, а в случае дисплейных адаптеров EGA и VGA может также быть равно 43 или 50.

В зависимости от типа видеоадаптера, установленного на Вашей системе, Вам будет доступна либо одна, либо обе кнопки. В случае системы с монохромным дисплеем, либо с Color Graphics Adapter (CGA) (Цветной графический адаптер), возможен только 25-ти строчный режим.

Параметр Tab Size (Размер табуляции)

В блоке ввода Tab Size (Размер табуляции) задается ширина отступа, задаваемого символом табуляции, которая может находиться в диапазоне от 1 до 32 позиций экрана. Вы можете сократить ширину табуляционного отступа для того, чтобы на экране помещалась большая часть текста тех программ, в которых активно используется табуляция.

Параметр Width of Names (Ширина имен)

В блоке ввода Width of Names (Ширина имен) задается количество позиций, отводимое в окнах Execution Profile (Профиль выполнения), Callers (Вызывающие подпрограммы) и Areas (Области) для изображения имен подпрограмм.

Команда Path for Source (Путь для поиска исходных текстов)

По умолчанию, Turbo Profiler осуществляет поиск исходных текстов в следующих директориях и в следующем порядке:

1. В директории, в которой они находились при компиляции программы.

2. В текущей директории.

3. В директории, содержащей профилируемую Вами программу.

С помощью команды Options|Path for Source (Параметры|Путь поиска исходного текста), Вы можете расширить список директорий в которых Turbo Profiler будет искать исходные тексты перед попыткой обнаружить их в текущей директории.

Введите директории, в которых должен осуществляться этот поиск, в следующем формате:

<директория>;<директория>;<директория>

с: \Borland\TC; C: \Borland\TASM

Команда Save Options (Сохранить параметры)

При помощи команды Options|Save Options (Параметры|Сохранить параметры) Вы можете сохранить все текущие значения параметров профилировщика в файле конфигурации на диске. Затем, в случае необходимости опять задать такие же значения параметров профилировщика, Вы можете загрузить этот файл конфигурации командой Options|Restore Options (Параметры|Восстановить параметры).

В результате выбора команды Options|Save Options (Параметры|Сохранить параметры) на экране появляется следующий блок диалога Save Configuration (Сохранить конфигурацию):

Рис. 4.38 Блок диалога Save Configuration (Сохранить конфигурацию).

С помощью этого блока диалога Вы можете сохранить значения параметров профилировщика, компоновку его окон и макроопределения. Option (Параметры), Layout (Компоновка) и Macros (Макрос) это триггерные кнопки; Вы можете сохранять один, два или все три перечисленных типа информации в файле конфигурации.

* Options (Параметры) это параметры, устанавливаемые с помощью меню, которые не сохраняются в файлах с расширением. TFA или TFS (такие, как Options|Path for Source (Параметры|Путь поиска исходного текста), параметры командной строки и установки в блоке диалога Display Options (Параметры изображения).

* Layout (Компоновка) включает в себя следующую информацию: какие из окон открыты в текущий момент, а также их порядок, положение и размеры.

* Macros (Макрос) это все макроопределения, связанные с клавишами, которые имеются в настоящий момент.

* Save To (Сохранить в) содержит имя файла конфигурации, задаваемое по умолчанию, TFCONFIG.TF. Для того, чтобы сохранить конфигурацию в этом файле, выберите ОК или нажмите Enter).

Если Вы сохранили значения параметров в файле конфигурации, то теперь Вы в любой момент сможете восстановить эти значения при помощи команды Options|Restore (Параметры|Восстановить).

Команда Restore (Восстановить)

При помощи команды Options|Restore (Параметры|Восстановить) Вы можете восстановить значения параметров профилировщика, сохраненные на диске. Вы можете иметь множество различных файлов конфигурации, содержащих различные макросы, компоновки окон и т. д.

Когда Вы выбираете команду Options|Restore (Параметры|Восстановить), на экране появляется следующий блок диалога:

Рис. 4.39 Блок диалога Restore (Восстановление).

Блок диалога Restore (Восстановление) работает точно также, как и другие блоки диалога профилировщика, служащие для загрузки файлов. Вы имеете возможность:

* ввести имя файла или шаблон имени файла включающий метасимволы DOS) в блок ввода File name (Имя файла);

* выбрать другой дисковод или директорию на дереве директорий;

* выбрать имя файла из блока списка Files (Файлы);

* выбрать ОК для завершения транзакции (или выбрать Cancel (Отмена) для того, чтобы покинуть блок диалога без загрузки файла);

* выбрать Help (Помощь) для того, чтобы открыть окно, содержащее информацию о правилах использования данного блока диалога.

После того, как Вы напечатаете или выберете имя файла конфигурации и загрузите этот файл, Turbo Profiler восстановит в своей среде все параметры, установки, компоновку окон и макросы, сохраненные в этом файле.

(Вы можете восстанавливать только те файлы конфигурации, которые были созданы при помощи команды Options|Save Options (Параметры|Сохранить параметры)).

Меню Window (Окно)

+-+ +-+

| Zoom F5 | | Распахнуть |

| Next F6 | | Следующее |

| Next pane Tab | | Следующая панель |

| Size/move Ctrl-F5 | | Изменить размер/Переместить |

| Iconize/restore | | Заменить на условное |

| | | обозначение/Восстановить |

| Close Alt-F3 | | Закрыть |

| Undo close Alt-F6 | | Отменить закрытие |

|-| |-|

| User screen Alt-F5 | | Экран пользователя |

| 1 Module OVRDEMO | | |

| 2 Profile | | |

+-+ +-+

Меню Window (Окно) содержит в себе команды, позволяющие:

* манипулировать окнами системы Turbo Profiler;

* перемещаться внутри и между окнами;

* превращать окна в их условные обозначения и наоборот;

* закрывать и вновь открывать окна;

* переходить к экрану, на который осуществляет вывод Ваша программа;

* делать открытое окно активным.

Команды в верхней части меню Window (Окно) предназначены для передвижений в оконной среде профилировщика и реорганизации окон согласно Вашим потребностям. Большинство окон системы Turbo Profiler в режим компоновки окон. В этом режиме Вы можете перемещать текущее окно при помощи клавиш управления курсором. Также Вы можете расширить или сузить окно, используя для этого одновременное нажатие клавиши Shift и клавиш управления курсором. Информация, находящаяся в строке состояния сообщает о том какие действия осуществляются при нажатии той или иной комбинации клавиш. Клавишей активации этой команды является Ctrl-F5.

Команда Zoom (Распахнуть)

Команда Zoom (Распахнуть) распахивает на весь экран текущее активное окно (окно, обрамленное двойным бордюром).

Команда Next (Следующее)

Команда Next (Следующее) активирует окно с номером, следующим за номером текущего активного окна.

Команда Next Pane (Следующая панель)

В окнах с несколькими панелями команда Next Pane (Следующая панель) перемещает курсор на следующую панель.

Команда Size/Move (Изменить размер/Переместить)

Команда Size/Move (Изменить размер/Переместить) переводит профилировщик в режим организации окон. Для перемещения окна используйте клавиши управления курсором. Для того, чтобы изменить размер активного окна выберите команду Size/Move (Изменить размер/Переместить) и удерживайте нажатой клавишу Shift (Регистр), пока Вы работаете с клавишами перемещения курсора, чтобы изменить размер окна, а затем нажмите клавишу Enter. Для ускорения работы нажмите комбинацию клавиш Ctrl-F5, а затем воспользуйтесь клавишей Shift в сочетании с клавишами управления курсором.

Команда Iconize|Restore (Заменить на условное обозначение|Восстановить)

Команда Iconize|Restore (Заменить на условное обозначение|Восстановить) производит сжатие активного окна до его условного обозначения, а также разворачивает условное изображение окна в окно. На рисунке 4.40 показаны окна и условные обозначения окон на экране системы Turbo Profiler. Имеющаяся в системе Turbo Profiler возможность работы с условными обозначениями окон является полезным средством, позволяющим открывать одновременно несколько окон, не загромождая при этом экран. Условное обозначение окна это небольшая картинка, изображающая соответствующее открытое окно, как это показано на следующем рисунке.

Рис. 4.40 Окна и их условные обозначения.

Для того, чтобы превратить окно в его условное обозначение, необходимо выбрать команду Iconize|Restore (Заменить на условное обозначение|Восстановить) из меню Window (Окно) или подвести маркер мыши к маркеру замены на условное обозначение, находящемуся на верхней части рамки окна, и нажать кнопку. Для того, чтобы вновь получить окно из его условного обозначения опять выберите команду Iconize|Restore (Заменить на условное обозначение|Восстановить) или подведите маркер мыши к маркеру замены на условное обозначение и нажмите кнопку.

Команда Close (Закрыть)

Команда Close (Закрыть) временно убирает текущее окно с экрана системы Turbo Profiler. Для того, чтобы опять изобразить это окно на экране, выберите команду Undo Close (Отменить закрытие).

Команда Undo Close (Отменить закрытие)

Команда Undo Close (Отменить закрытие) открывает то окно, которое было закрыто самым последним и делает это окно активным.

Для того, чтобы перейти к работе с одним из открытых окон, перечисленных в нижней части меню Window (Окно), необходимо выбрать окно из списка (с помощью мыши или нажав соответствующий номер). За более полной информацией о работе с окнами необходимо обратиться к соответствующему разделу данного руководства.

Команда User Screen (Экран пользователя)

Вызов: Alt-F5

Выберите команду Window|User Screen (Окно|Экран пользователя) (или нажмите Alt-F5) для того, чтобы увидеть данные, выводимые Вашей программой на экран.

Нажмите любую клавишу, чтобы вернуться в систему окон профилировщика.

Список открытых окон.

В нижней части меню Window (Окно) находится перенумерованный список открытых окон. Нажмите номер, соответствующий одному из этих окон для того, чтобы это окно стало активным.

Меню Help (Помощь)

+-+ +-+

| Index Shift-F1 | | Каталог |

| Previous topic Alt-F1 | | Предыдущая тема |

| Help on help | | Помощь по помощи |

+-+ +-+

Меню Help (Помощь) позволяет Вам с помощью специального окна получить доступ к вспомогательной информации, подключенной к профилировщику. Эта вспомогательная информация покрывает практически все аспекты среды и самой системы Turbo Profiler. (Наряду с этим, во время выбора Вами любой из команд, в строке состояния появляются меню и подсказки).

Для того, чтобы открыть окно Help (Помощь) необходимо выполнить одно из следующих действий:

* Нажать F1 или Alt-F1 в любое время (в том числе во время нахождения в любом из блоков диалога или при выборе любой команды меню).

* выбрать Help (Помощь), при помощи мыши, на строке состояния или в блоке диалога.

Для того, чтобы закрыть окно Help (Помощь), нажмите Esc, активируйте при помощи мыши маркер закрытия или выберите команду Window|Close (Окно|Закрыть).

Экраны помощи часто содержат ключевые слова текст, выделенный яркостью и цветом. Вы также можете выбрать для того, чтобы получить о них более обширную информацию. При помощи клавиш управления курсором переместитесь к любому из ключевых слов, затем нажмите Enter для того, чтобы получить более подробные сведения о выбранном слове. Вы можете воспользоваться клавишами Home и End для того, чтобы переместиться соответственно на первое и последнее ключевое слово, находящееся на экране. С помощью мыши Вы также можете активировать любое из ключевых слов для получения его описания.

Команда Index (Каталог)

Вызов: Shift-F1

Команда Index (Каталог) открывает блок диалога, в котором изображен полный список ключевых слов (специальных выделенных участков текста на экранах помощи, позволяющих Вам быстро переходить на соответствующие экраны).

Вы можете передвигаться по этому списку. Когда Вы обнаружите интересующее Вас ключевое слово, выберите его при помощи клавиш управления курсором и нажмите Enter. (Также Вы можете подвести к этому слову маркер мыши и два раза нажать ее кнопку).

Команда Previous Topic (Предыдущая тема)

Вызов: Alt-F1

Команда Help|Previous Topic (Помощь|Предыдущая тема) открывает окно Help (Помощь) показывает в этом окне последний из просмотренных текстов. Turbo Profiler позволяет просматривать таким образом до 20 предыдущих экранов помощи. Также Вы можете активировать при помощи мыши команду PgUp, находящуюся в строке состояния, для того, чтобы посмотреть последний из изображенных экранов помощи.

Команда Help on Help (Помощь по помощи)

Команда Help|Help on Help (Помощь|Помощь по помощи) изображает на экране текст, в котором объясняется как пользоваться системой помощи профилировщика.

Приложение A. Параметры командной строки системы Turbo Profiler

Формат командной строки, используемый при запуске системы Turbo Profiler имеет следующий вид:

TPROF [<параметры командной строки>][<имя программы>[<аргументы программы>]],

где <параметры командной строки> — это список, состоящий из одного или более параметров командной строки профилировщика (см. Таблицу А.1), <имя программы> — это имя программы, профиль которой Вы хотите получить, <аргументы программы> — это список, состоящий из одного или более аргументов командной строки профилируемой программы.

Вы можете набрать на клавиатуре только лишь TPROF, не указывая ни параметров, ни имени программы. В этом случае Вам потребуется с помощью команд среды системы Turbo Profiler загрузить Вашу программу в эту среду.

Вот некоторые примеры командных строк, запускающих систему Turbo Profiler:

tprof — sc prog1 a b …………….. Данная команда производит запуск профилировщика с параметром — sc и загружает программу PROG1 с двумя аргументами командной строки а и в.

tprof prog2 —x……………………Эта команда запускает профилировщик со значениями параметров, задаваемыми по умолчанию и загружает программу Prog2 с одним аргументом — х.

Параметры командной строки

Все параметры командной строки системы Turbo Profiler начинаются с символа дефиса (-). По крайней мере один пробел или символ табуляции должен отделять каждый из параметров друг от друга и от команды TPROF.

Для того, чтобы использовать параметр командной строки для отключения соответствующего свойства, необходимо ввести символ дефиса после указания соответствующего параметра. Например, при помощи строки вида — vg— отключается действие параметра, сохраняющего графику. Обычно Вам приходится отключать действие какого-либо параметра в том случае, если данный параметр постоянно установлен в файле конфигурации профилировщика, TFCONFIG.TF. (Вы можете модифицировать файл конфигурации при помощи инсталляционной программы TFINST, описанной во введении к данному руководству).

В таблице А.1 дана сводка параметров командной строки системы Turbo Profiler, более подробное описание этих параметров содержится на последующих страницах.

Таблица А.1 Параметры командной строки системы Turbo Profiler.

Параметр…………………………..Действие параметра

— clife………………………………Загружает файл конфигурации.

— do………………………………..Выполняет профилировщик на втором дисплее.

— dp………………………………..Изображает среду профилировщика на одной дисплейной странице, а данные, выводимые профилируемой программой, на другой странице.

— ds………………………………..Поддерживает отдельные образы экранов для профилировщика и профилируемой программы.

— h…………………………………Изображает экран помощи.

— ?………………………………….Так же изображает экран помощи

— i…………………………………..Позволяет переключаться между процессом и ID

— mN………………………………..Устанавливает размер динамической области памяти ("кучи"), равным N килобайтам.

— р…………………………………..Включает поддержку мыши.

— r…………………………………..Включает удаленное профилирование через последовательный порт.

— rpN………………………………..Устанавливает номер порта N, через который осуществляется удаленная связь.

— rsN………………………………..Устанавливает скорость обмена при удаленной связи.

— sc…………………………………Приводит к тому, что при вводе имен символов не учитывается регистр (верхний или нижний) в котором набираются эти имена.

— sd…………………………………Устанавливает одну или более директорий для поиска файлов с исходными текстами.

— vd…………………………………Сохраняет полный графический образ экрана программы.

— vn…………………………………Отключает 43/50-строчный режим работы дисплея.

— vp…………………………………Включает сохранение палитры. EGA для экрана вывода программы.

— yN………………………………….Задает размер области памяти, в которой размещаются оверлеи, равным N килобайтам.

— yeN………………………………..Задает размер области в памяти EMS, предназначенной для оверлеев, равным N страницам по 16К каждая.

Файл конфигурации (-с)

Этот параметр указывает системе Turbo Profiler на то, что необходимо загрузить файл конфигурации. По умолчанию именем этого файла считается TFCONFIG.TF. Если Вы захотите загрузить какой-либо другой файл, Вы должны указать имя этого файла сразу же вслед за строкой — с, между именем файла и названием параметра не должно быть пробелов.

Способ изображения (-d)

Все параметры, начинающиеся с — d, задают способ изображения данных, используемый профилировщиком.

— do

Исполняет профилировщик на втором дисплее. Вы может одновременно наблюдать экран Вашей программы на одном дисплее, а систему Тurbo Profiler на втором дисплее.

— dp

Это параметр, задаваемый по умолчанию для цветных дисплеев.

При задании этого параметра, среда профилировщика изображается на одной дисплейной странице, а вывод профилируемой программы на другой. Использование двух дисплейных страниц минимизирует время, требующееся для переключения между двумя экранами. Этот параметр Вы можете использовать только при работе с цветным дисплеем, так только у цветного дисплея имеется несколько страниц видеопамяти. Вы не сможете воспользоваться этим параметром в случае, если профилируемая программа использует множество страниц видеопамяти.

— ds

Это параметр, задаваемый по умолчанию для монохромных дисплеев. Он обеспечивает поддержку отдельных образов экранов для профилировщика и профилируемой программы.

При каждом запуске программы или обращении к профилировщику, Turbo Profiler считывает из памяти соответствующий экран. Этот метод поддержки двух образов экранов является самым медленным, но он применим к любому типу дисплея и работает с программами, использующими для видеодоступа необычные средства.

Помощь (-h и —?)

Оба этих параметра приводят к изображению синтаксиса командной строки для запуска системы Turbo Profiler, а также списка параметров.

Рис. А.1 Помощь, предоставляемая на уровне DOS системой Turbo Profiler

Переключение между процессом и ID(-i)

Используйте этот параметр для активации возможности переключения между процессом и ID.

Модификация размера динамически распределяемой области памяти (-m)

Этот параметр задает размер динамически распределяемой области памяти ("кучи") равным N килобайтам, синтаксис этого параметра имеет вид:

— mN

По умолчанию размер "кучи" задается равным 40К, наибольшее допустимое значение — это 64К. Если Ваша программа для своего выполнения требует большого количества памяти, то при помощи этого параметра Вы можете уменьшить размер "кучи", используемой системой Turbo Profiler. Также при помощи этого параметра Вы можете увеличить размер "кучи", во время получения профилей программ, занимающих мало места в памяти. Этот параметр позволяет системе Turbo Profiler временно хранить в верхних адресах кучи некоторую дополнительную информацию, такую как, например, список команд, вызванных пользователей в ходе сеанса профилирования.

Если TPROF исчерпывает доступную ему память, Вы получаете сообщение об ошибке в случае попытки открыть какое-либо окно и выполнить какую-нибудь другую операцию, требующую большого количества памяти. Также некоторые статистические данные, такие как, например, данные о вызывающих подпрограммах, в этом случае могут быть частично утрачены.

Поддержка мыши (-р)

Этот параметр включает поддержку мыши.

Удаленное профилирование (-r)

Все параметры, начинающиеся с — r регулируют характеристики удаленного профилирования

— r

Включает возможность профилирования на удаленной системе через последовательный порт. По умолчанию используется последовательный порт СОМ1 и скорость передачи данных 115 Кбод. (Эти значения можно изменить при помощи TFINST)

— rp

Устанавливает номер N порта, используемого для удаленного профилирования. Значение N=1 соответствует порту СОМ1, а N=2 порту СОМ2.

— rsn

Устанавливает скорость передачи данных при удаленном профилировании в соответствии со значением N:

N Скорость

1 9600 Кбод

2 40 Кбод

3 115 Кбод

Исходный текст и символические имена (-s)

Все параметры, начинающиеся с — s влияют на то, как система Turbo Profiler работает с исходным текстом программы и символическими именами.

— sc

Приводит к тому, что при вводе символических имен не учитывается, в верхнем или нижнем регистре клавиатуры они набираются, даже в том случае, когда программа была скомпонована с учетом регистра набора имен.

Если параметр — sc отсутствует, то система Turbo Profiler игнорирует регистр набора символов только в том случае, если Вы скомпоновали Вашу программу без учета регистра набора символов.

Замечание: Параметр — sc не работает в случае получения профилей программ, написанных на Паскале. Turbo Pascal не чувствителен к тому, в каком регистре клавиатуры набираются имена.

— sd

Задает одну или несколько директорий для поиска исходных текстов. Синтаксис параметра имеет вид:

— sd <имя директории>

<имя директории> может быть как относительным, так и абсолютным путем и может включать в себя буквы, обозначающие дисководы. При задании нескольких директорий, для каждой из них используется отдельный параметр — sd. (При помощи одного параметра — sd Вы можете задать только одну директорию). Система Turbo Profiler будет просматривать директории в том порядке, в котором они указаны.

Примечание: Между параметром — sd и элементом <имя директории> пробела быть не должно.

Если в файле конфигурации тоже задан список директорий, то профилировщик добавляет к этому списку директории, заданные при помощи параметра — sd.

Видеооборудование.(-v)

Все параметры, начинающиеся с (-v) определяют то, как система Turbo Profiler работает с видеооборудованием.

— vg

Приводит к сохранению полных графических образов экранов программ. При задании этого параметра дополнительно занимаются 8К памяти, но это дает Вам возможность получать профили программ, использующих необычные графические режимы. Попробуйте задать этот параметр если при выполнении Вашей программы под управлением профилировщика происходит искажение ее графических экранов.

— vn

Отключает 43/50 — строчный режим дисплея. Задание этого параметра позволяет сэкономить некоторое количество памяти. Используйте параметр — vn в том случае, если Вы работаете с адаптером EGA или VGA и уверены в том, что не будете использовать в процессе профилирования 43-или 50-строчный режим.

— vp

Позволяет Вам сохранить палитру экрана, на который производит вывод Ваша программа при работе с EGA/VGA. Используйте этот параметр, если Ваша программа работает в необычных графических режимах адаптеров EGA и VGA.

Размер оверлейной области (-у)

При помощи параметров, начинающихся с — у, задается размер оверлейной области, расположенной либо в основной, либо в EMS памяти.

— yN

Этот параметр задает размер оверлейной области в основной памяти. Синтаксис задания этого параметра имеет следующий вид:

yN,

где N— это число килобайт, которое Вы хотите зарезервировать.

Обычно система Turbo Profiler использует для своего кода область памяти величиной 80К. Наименьший размер области, который Вы можете установить, равен 20К, а наибольший — 250К.

Применяйте этот параметр в случае нехватки памяти при загрузке Вашей программы в Turbo Profiler, или в том случае, когда Вы профилируете небольшую по размерам программу и хотите увеличить производительность системы Turbo Profiler. Чем меньше размер области памяти, отведенной для кода системы, тем чаще профилировщику приходится подгружать с диска оверлеи, и тем медленнее реакция системы Turbo Profiler на запросы пользователя. Чем больше размер этой области, тем меньшее количество памяти отдается в распоряжение профилируемой программы, но тем быстрее работает система Turbo Profiler.

— yeN

Этот параметр устанавливает размер оверлейной области в памяти EMS. Используйте этот параметр в случае необходимости освободить часть EMS— памяти для профилируемой программы. Синтаксис задания этого параметра имеет следующий вид:

— yeN,

где N— это число страниц EMS— памяти, размером по 16К, которые Вы хотите зарезервировать. Например параметр вида — ye4 устанавливает размер оверлейной области равным четырем страницам. По умолчанию этот размер устанавливается равным двенадцати страницам EMS-памяти, по 16К каждая.

Приложение B. Настройка системы Turbo Profiler

Система Turbo Profiler готова к работе сразу же, как только Вы сделали рабочие копии дистрибутивных дискет. Тем не менее Вы можете изменить многие из характеристик системы, задаваемых по умолчанию, при помощи программы настройки, которая называется TFINST. Значения некоторых параметров Вы также можете изменить, используя для этого параметры командной строки, задаваемые при запуске системы Turbo Profiler из DOS. Если Вам часто приходится задавать одни и те же параметры командной строки, имеет смысл задать эти параметры при помощи программы настройки.

Программа настройки позволяет Вам задавать следующие характеристики системы:

* Внешний вид и цвета экрана и окна;

* Параметры изображения: режим наложения экранов, общий вид изображения, начальное изображение (исходный или ассемблерный код), строки экрана, ширина табуляции, быстрое обновление экрана, 43/50-строчный режим, сохранение полного графического образа, обновление пользовательского экрана, длина протокола сеанса;

* Команду запуска Вашего редактора и директории для поиска файлов, содержащих исходные тексты, а также файлов конфигурации и помощи системы Turbo Profiler;

* Параметры регулирующие пользовательский ввод и реакцию системы на этот ввод: длина списка, содержащего историю сеанса,

звуковой сигнал при ошибке, мышь, запоминание нажатий на клавиши и клавиши оперативного доступа;

* Профилирование на уровне исходного текста: языковые параметры и чувствительность к регистру клавиатуры, в котором набраны символы;

* Задание отображаемой памяти (EMS) для таблицы символов и удаленное профилирование;

* Режим работы дисплея.

Выполнение программы TFINST

Для выполнения программы настройки необходимо, находясь в DOS, ввести команду TFINSТ. В начале своей работы TFINST отображает свое главное меню. Для того, чтобы выбрать какую-либо команду из этого меню необходимо либо нажать клавишу, соответствующую выделенной другим цветом первой букве этой команды, либо при помощи клавиш стрелка-вверх и стрелка-вниз выделить необходимую команду световым маркером и нажать Enter. Например, для того, чтобы изменить характеристики работы дисплея, нажмите клавишу D. Выбор команд из других меню программы настройки осуществляется точно так же. Для того, чтобы возвратиться к предыдущему меню, необходимо нажать клавишу ESC. Иногда, для того, чтобы попасть в главное меню, Вам придется несколько раз нажать клавишу ESC.

Выход из программы.

Для того, чтобы завершить работу с программой ТFINST необходимо выбрать команду File|Quit (Файл|Выход) (или нажать Alt-X).

Установка цветов экрана.

Для вызова меню Colors (Цвета) необходимо в главном меню выбрать команду Colors (Цвета). В этом меню Вам предлагается два варианта: Customize (Задать (цвета)) и Default Color Set (Стандартный набор цветов).

Настройка цветов экрана.

Если Вы выбираете команду Customize (Задать), то на экране появляется очередное меню в котором Вам предлагается задать цвета окон, блоков диалога, меню или экранов.

Команда Windows (Окна)

Для того, чтобы задать цвета окон, необходимо выбрать команду Windows (Окна). В результате этого Вы попадаете в меню четвертого уровня в котором Вам предлагается выбрать окно, для которого будут заданы цвета: Text (Текст), Statistics (Статистика) и Disassembly (CPU) (Дисассемблер (ЦПУ)). Выбор одного из окон приводит к появлению меню, перечисляющего элементы окна, сопровождаемого двумя образцами окон (одно активное, другое пассивное), предназначенными для отображения выбранной Вами раскраски окна. В этот момент экран должен выглядеть следующим образом:

Рис. В.1 Установка цветов окон

Когда Вы выбираете какой-либо элемент окна, цвет которого Вы желаете изменить, над меню всплывает блок палитры. Для передвижения в блоке палитры используйте клавиши управления курсором. При переходе от одного цвета к другому, выбранный элемент окна также меняет свой цвет. Для того, чтобы закрепить понравившийся Вам цвет за рассматриваемым элементом окна, нажмите клавишу Enter.

Система Turbo Profiler поддерживает три таблицы цветов: одну для цветного режима, другую для черно-белого и третью для монохромного. При каждом сеансе работы Вы можете менять только одну из этих таблиц, в зависимости от текущего видеорежима и имеющихся аппаратных видеосредств. Таким образом, если Вы работаете с цветным дисплеем и хотите скорректировать таблицу, относящуюся к черно-белому режиму, предварительно задайте черно-белый режим работы, выполнив для этого команду DOS вида MODE BW80, а затем запустите программу TFINST.

Блоки диалога и меню.

Если Вы выберете Dialogs (Диалоги) или Menus (Меню) из меню Customize (Задать) на экране появится меню, в котором будут перечислены элементы меню или блока диалога, а также образец блока диалога или меню, с которым Вы будете экспериментировать. Точно также, как и в меню Windows (Окна), выбор какого-либо элемента блока диалога или меню приведет к появлению на экране палитры, при помощи которой Вы сможете подобрать цвет для данного элемента.

Экран

Выбор команды Screen (Экран) меню Customize (Задать) открывает меню из которого имеется доступ к другому меню содержащему элементы экрана и палитры для этих элементов, а также образец экрана на котором Вы можете опробовать свой выбор цветов.

Цвета, задаваемые по умолчанию.

Если Вы выберете Default Color Set (Набор цветов, задаваемый по умолчанию) из меню Colors (Цвета), то на экране появятся точные изображения активного и пассивного текстового окна, показывающие Вам вид этих окон в случае раскраски их элементов цветами, задаваемыми по умолчанию. При помощи блока диалога Вы можете посмотреть как будут выглядеть текстовые окна, а также окна, изображающие статистические данные и дизассемблированный текст программы.

Установка параметров изображения системы Turbo Profiler.

Выберите Display (Изображение) из главного меню для того, чтобы вызвать блок диалога Display Options (Параметры изображения).

Рис. Б.2 Блок диалога Display Options (Параметры изображения)

Эти параметры изображения включают в себя некоторые из параметров, задаваемых в командной строке DOS при запуске системы Turbo Profiler, но некоторые из этих параметров можно установить исключительно с помощью TFINST. Соответствие между параметрами командной строки и установками TFINST приведено в таблице Б.1

Display Swapping (Перестановка экранов)

При помощи селективных кнопок Display Swapping (Перестановка экранов) Вы можете управлять переключением системы Turbo Profiler между своим собственным экраном и экраном, на который осуществляет вывод профилируемая программа. Вы можете переключаться между следующими значениями:

None (Никогда)

Никогда не переключаться между этими двумя экранами. Используйте этот параметр в случае, если Вы профилируете программу, которая не выводит никаких данных на экран пользователя.

Always (Всегда)

Переключаться на изображение экрана пользователя при запуске пользовательской программы. Используйте этот параметр в случае, если Ваша программа выводит информацию на пользовательский экран.

Этот параметр устанавливается по умолчанию.

Screen Lines (Строки экрана)

Используйте эти селективные кнопки для того, чтобы задавать количество строк на экране системы Turbo Profiler, которое может быть равно 25, 43 или 50.

Примечание: Устанавливать более 25 строк на экране можно только при наличии видеоадаптера EGA или VGA.

Fast Screen Update (Быстрое обновление экрана)

Триггерная кнопка Fast Screen Update (Быстрое обновление экрана) позволяет Вам регулировать скорость обновления экрана. Установите эту кнопку в пассивное состояние в том случае, если при быстром обновлении экрана Вы наблюдаете снег на экране Вашего монитора. Вам необходимо отключить этот параметр, если Вас раздражает снег, появляющийся на Вашем экране. (Некоторые из людей предпочитают быстрое обновление экрана несмотря на появляющийся при этом снег).

Permit 43|50 lines (Разрешить 43|50-строчный режим)

Включение этой триггерной кнопки делает допустимым 43|50 — строчный режим работы дисплея. Если Вы отключите эту кнопку, то этим самым освободите приблизительно 8К памяти, поскольку режимы дисплея с большим количеством строк требуют большего количества памяти для хранения буферов окон системы Turbo Profiler. Эта кнопка может оказаться полезной в случае профилирования программ очень большого размера, требующих освобождения как можно большего количества памяти. Если данная кнопка находится в отключенном состоянии, Вы не сможете переключить Ваш дисплей на 43|50-строчный режим работы, даже в том случае, когда аппаратные средства позволяют Вам это сделать.

Full Graphics Saving (Сохранение полных графических экранов)

Включение этой триггерной кнопки приводит к тому, что при каждом переключении между экраном происходит сохранение всего буфера графического экрана. При отключении этой кнопки Вы освобождаете примерно 12К памяти. Это бывает очень полезно в случае профилирования больших программ. Единственное, что может препятствовать отключению данной кнопки — это небольшое количество искажаемых участков пользовательского экрана, которые как правило, не мешают нормальной работе.

Tab Size (Размер табуляции)

В этом блоке ввода Вы можете установить ширину табуляции при изображении исходных текстов модулей. Вам необходимо ввести число позиций в диапазоне от 1 до 32, по умолчанию задается значение 8.

User Screen Updating (Обновление пользовательского экрана)

Селективные кнопки блока User Screen Updating (Обновление пользовательского экрана) задают способ обновления пользовательского экрана при переключении между экраном системы Turbo Profiler и этим экраном. Для этого имеются три способа:

Other Display (Другой дисплей)

Система Turbo Profiler выполняется на другом дисплее Вашей системы, в случае, если у Вас имеется как цветной, так и монохромный адаптер, этот параметр позволяет Вам наблюдать экран Вашей программы на одном дисплее, а экран системы Turbo Profiler — на другом.

Flip Pages (Сбрасывание страниц)

Экран системы Turbo Profiler размещается на отдельной дисплейной странице. Этот параметр работает только в случае, если видеоадаптер имеет несколько дисплейных страниц (как это имеет место в случае адаптеров CGA, EGA или VGA). Вы не сможете воспользоваться этим параметром в случае монохромного дисплея. Этот параметр работает в большинстве случаев. Переключение между экранами, в случае использования этого параметра происходит очень быстро. Задание этого параметра может помешать только выполнению программ, работающих с несколькими дисплейными страницами.

Swap (Своппинг)

Используется один дисплейный адаптер и одна дисплейная страница и производится своппинг экрана пользователя и экрана системы Turbo Profiler. Это самый медленный из способов обновления экрана, по наиболее надежный и защищенный от внешних воздействий. Если Вы профилируете программу, использующую для своего вывода несколько страниц, то необходимо воспользоваться данным параметром.

Также используйте данный параметр в случае выхода в оболочку DOS и запуска других программ или в случае использования резидентных программ (таких, как, например, SideKick Plus) если Вы хотите быть уверенными в сохранности текущего экрана системы Turbo Profiler.

Параметры системы Turbo Profiler.

Команда Options (Параметры) главного меню открывает меню параметров, при помощи которого, в свою очередь, открываются соответствующие блоки диалога.

Блок диалога Directories (Директории)

Этот блок диалога содержит блоки ввода при помощи которых Вы можете вести следующие данные:

Editors program name (Имя редактора)

В данном блоке ввода указывается команда DOS, при помощи которой запускается ваш редактор. Указание этой команды позволяет Вам во время сеанса профилирования пользоваться своим привычным редактором.

Source directories (Директории исходных текстов)

В этом блоке ввода необходимо указать список директорий в которых система Turbo Profiler будет искать исходные тексты.

Turbo directorу (директория Turbo)

В этом блоке ввода указывается директория, в которой система Turbo Profiler ищет файлы конфигурации и подсказки.

Блок диалога User Input an Prompting (Ввод пользователя и приглашения системы)

Этот блок диалога позволяет устанавливать параметры, регулирующие ввод информации в систему Turbo Profiler, а также приглашения системы для ввода информации.

Рис. В.3 Блок диалога User Input and Prompting (Ввод пользователя и приглашения системы).

History List Length (Длина списка предыстории)

Этот блок ввода позволяет задать число элементов, введенных ранее в какой-либо блок ввода, хранимых в списке предыстории.

Beep on Error (Звуковой сигнал при ошибке)

По умолчанию, система Turbo Profiler генерирует звуковой сигнал в случае нажатия неправильной клавиши или выполнения действия, вызывающего сообщение об ошибке. Триггерная кнопка Beep On

Error (Звуковой сигнал при ошибке) позволяет Вам подавить этот звуковой сигнал.

Mouse Enabled (Мышь разрешена)

Эта триггерная кнопка включает и отключает поддержку мыши системой Tiurbo Profiler.

Control Key Shortcuts (Клавиши оперативного доступа)

Эта триггерная кнопка включает и отключает возможность использования клавиш оперативного доступа. В случае, если эта кнопка включена Вы можете вызвать любую команду локального меню посредством нажатия комбинации клавиш, состоящей из клавиши Ctrl и первой буквы соответствующей команды меню. Но в этом случае Вы не сможете воспользоваться этими комбинациями клавиш для перемещения курсора (как это можно сделать в редактора WordStar).

Блок диалога Miscellaneous Options (Разнообразные параметры)

Блок диалога Miscellaneous Options (Разнообразные параметры) содержит в себе параметры, контролирующие прерывания, EMS — память, своппинг оболочки DOS и режим удаленного профилирования.

Рис. Б.4 Блок диалога Miscellaneous Options (Разнообразные параметры)

Printer Output (Вывод на принтер)

Этот параметр позволяет Вам выбирать между печатью расширенного набора символов таблицы ASCII и печатью только стандартных символов ASCII из первой половины таблицы.

Use Expanded Memory (Использование отображаемой памяти)

Используйте эту триггерную кнопку для того, чтобы указывать системе Turbo Profiler на то, следует ли ей размещать в EMS-памяти таблицу символических имен. Вы можете активировать эту возможность даже в том случае, когда Ваша программа также использует EMS-возможность

NMI Intercept (Перехват NMI)

Если Вы работаете на компьютере Tandy 1000F, IBM PC Compatible или NEC Multispeed, или если система Turbo Profiler зависает при загрузке Вашей программы, воспользуйтесь программой TFINST для приведения триггерной кнопки NMI Intercept (Перехват NMI) в состояние "выключено". Некоторые компьютеры используют NMI (немаскируемое прерывание) таким образом, что система Turbo Profiler вступает с ними в конфликт. Поэтому Вы должны запретить использование этого прерывания системой Turbo Profiler для обеспечения бесперебойной работы.

Ignore Case of Symbols (Игнорировать регистр символических имен)

Если эта триггерная кнопка находится во включенном состоянии, то система Turbo Profiler не различает в каком из регистров клавиатуры набраны буквы в символических именах. Если эта кнопка находится в отключенном состоянии, то профилировщик становится чувствительным к регистру набора символических имен.

DOS Shell Swap Size (Кв) (Размер области своппинга для оболочки DOS)

В этом блоке ввода задается количество резервируемых килобайт памяти для того, чтобы иметь возможность пользоваться командой File|DOS Shell (Файл|Оболочка DOS) даже во время получения профилей программ большого размера.

Remove Analizing (Удаленный анализ)

Эта триггерная кнопка позволяет включать и отключать возможность удаленной связи.

Предупреждение: Как правило не следует держать эту кнопку во включенном состоянии, так как это будет означать, что при запуске системы Turbo Profiler она будет пользоваться удаленной связью.

Remove Link Port (Порт для удаленной связи)

Селективные кнопки Remove Link Port (Порт для удаленной связи) позволяют Вам выбрать для удаленной связи последовательный порт СОМ1 или СОМ2.

Link Speed (Скорость передачи данных при удаленной связи)

Селективные кнопки Link Speed (Скорость передачи данных) позволяют Вам выбрать одно из трех возможных значений скорости передачи данных при удаленной связи: 9600 бод, 40000 бод или 115000 бод.

Установка режима дисплея.

Выбор в главном меню команды Mode for Display (Режим работы дисплея) приводит к отображению на экране меню, позволяющего выбрать режим работы дисплея для Вашей системы.

Default (Задаваемый по умолчанию)

Система Turbo Profiler определяет тип графического адаптера, установленного на Вашей системе, и, в соответствии с этим, задает режим работы дисплея.

Color (Цветной)

Если Вы работаете с графическим адаптером EGA,VGA,CGA,MCGA или 8514 и выберете данный режим, то изображение на Вашем экране будет цветным.

Black and White (Черно-белый)

Если Вы работаете с графическим адаптером EGA,VGA,CGA,MCGA или 8514 и выберете данный режим, то изображение на Вашем экране будет черно-белым.

Monoсhrome (Монохромный)

Используйте этот режим в случае работы с адаптером Hercules или монохромным неграфическим адаптером.

LCD (Дисплей на жидких кристаллах)

Если Вы работаете на жидкокристаллическом дисплее и выбираете этот режим вместо Black and White (Черно-белый), то качество изображения заметно повышается.

Параметры командной строки и их эквиваленты из TFINST.

Некоторые из параметров, описанных в предыдущем разделе можно перезадать при запуске системы Turbo Profiler из DOS. В следующей таблице показано соответствие между параметрами командной строки и командами программы TFINST устанавливающими соответствующие параметры.

Таблица В.1

Параметр Команда меню TFINST и блок диалога

Display|Display Options (Дисплей|Параметры дисплея)

— do (*) Other Display (Второй дисплей)

— dp (*) Flip Pages (Сбрасывать страницы)

— ds (*) Swap (Наложение)

Options|Input and Prompting|User Input and Prompting (Параметры|Ввод и приглашения|Ввод пользователя и приглашения)

— р [X] Mouse Enabled (Мышь разрешена)

— р— [] Mouse Enabled (Мышь разрешена)

Options| Miscellaneous| Miscellaneuos Options (Параметры| Смесь| Различные параметры)

— r [X] Remote Profiling (Удаленное профилирование)

— r— [X] Remote Profiling (Удаленное профилирование)

Options| Miscellaneous| Miscellaneuos Options (Параметры| Смесь| Различные параметры)

— rp1 (*) COM1

— rp2 (*) COM

Options| Miscellaneous| Miscellaneuos Options (Параметры| Смесь| Различные параметры)

— rs1 (*) 9600 Baud

— rs2 (*) 40 KBaud

— rs3 (*) 115 KBaud

Options| Miscellaneous| Miscellaneuos Options (Параметры| Смесь| Различные параметры)

— sc

[X] Ignore Case of Symbol

— sc-

[] Ignore Case of Symbol

Options|Directories|Directories (Параметры|Директории|Директории)

— sd Source Directories (Директории исходных текстов)

Display|Display Options (Дисплей|Параметры дисплея)

— vn [] Permit 43/50 Lines

— vn-vb-

[X] Permit 43/50 Lines

Примечание: Для того, чтобы получить полный список параметров командной строки программы TFINST.EXE, необходимо, при ее запуске, после имени программы задать строку вида — h.

Завершение работы.

Сохранение изменений.

Когда Вы установите все параметры системы Turbo Profiler в соответствии с Вашими потребностями, выберите из главного меню команду Save (Сохранить) для того, чтобы задать способ сохранения этих параметров.

Save Configurations File (Сохранить файл конфигурации)

Если Вы выберете команду Save Configuration File (Сохранить файл конфигурации), то на экране откроется блок диалога, в котором будет фигурировать имя файла TFCONFIG.TF. Вы можете принять это имя, нажав клавишу Enter, или набрать на клавиатуре какой либо другое имя файла конфигурации. Если Вы зададите какое-либо свое имя файла, то загружать этот файл конфигурации Вы сможете при помощи параметра командной строки — с, используемом при запуске системы Turbo Profiler. Например, это можно сделать следующим образом:

tprof — cmycfg myprog

Так же Вы можете загрузить файл конфигурации после запуска системы Turbo Profiler при помощи команды Options|Restore Configuration (Параметры|Восстановить конфигурацию)

Modify TPROF.EXE (Модифицировать TPROF.EXE)

В случае выбора команды Modify TPROF.EXE (Модифицировать TPROF.EXE), все изменения конфигурации сохраняются прямо в самом исполнимом файле системы Turbo Profiler — TPROF.EXE. При следующем запуске системы Turbo Profiler эти значения параметров будут заданы по умолчанию.

Примечание: В любой момент Вы можете вернуться к той конфигурации системы Turbo Profiler, с которой эта система поставляется. Для этого необходимо скопировать TPROF.EXE с Вашей дистрибутивной дискеты.

Выход из TFINST

Вы можете в любой момент покинуть программу TFINST, выбрав команду Quit (Выход) в главном меню.

Приложение C. Удаленное профилирование

Если для работы вашей программе требуется большой объем памяти, то вы, возможно, не сможете запустить на одном компьютере и систему Turbo Profiler, и свою программу. Утилита TDREMOTE, которая входит в состав системы Turbo Profiler, позволяет обойти эту трудность, позволяя вам запускать Turbo Profiler на одной системе, а профилируемую программу на другой.

Далее приводится несколько примеров ситуаций, когда следует воспользоваться удаленным профилированием:

* когда вы пытаетесь загрузить свою программу, Turbo Profiler выдает одно из следующих сообщений:

* "Not enough memory to load symbol table" (Недостаточно памяти для загрузки таблицы символов);

* "Not enough memory" (Недостаточно памяти).

* профилируемая программа нормально загружается в память вместе с программой Turbo Profiler, но для нормального функционирования исследуемой программе не хватает памяти.

Важное замечание: перед обращением к удаленному профилированию следует проверить, пользуется ли Turbo Profiler отображаемой (expanded) памятью, которая установлена на компьютере.

В данном приложении вы узнаете, как осуществлять профилирование очень больших программ путем использования второго персонального компьютера, который подсоединен к основному персональному компьютеру.

Требования, предъявляемые к аппаратуре при удаленном профилировании

Для проведения удаленного профилирования необходимо иметь в наличии следующее оборудование:

* компьютерную систему, на которой осуществляется разработка программ, и которая снабжена последовательным портом (когда вы запускаете Turbo Profiler, данная система становится "локальной системой");

* другой персональный компьютер с последовательным портом, на котором имеются дисковая память и оперативная память в объеме, достаточном для хранения профилируемой программы (данная система становится дистанционной (или удаленной) системой);

* кабель фиктивного модема (null modem) или принтера с последовательным интерфейсом для соединения двух систем.

Убедитесь в том, что соединяющий две системы кабель установлен должным образом: вы не сможете использовать промежуточный удлиняющий кабель. По меньшей мере этот кабель должен менять местами линии передачи и приема данных (линии 2 и 3 на 25-штыревом кабеле).

Кабель используется для соединения двух последовательных портов.

Установка утилиты TFREMOTE

Скопируйте файл TFREMOTE.EXE на удаленную (дистанционную) компьютерную систему. Перенесите на удаленную систему все файлы, которые использовались при создании профилируемой программы. (В число этих файлов входят файлы входных данных, конфигурационные файлы, файлы подсказки и так далее.)

Для переноса на удаленный компьютер файлов могут быть использованы гибкие диски или утилита TDRF (утилита переноса файлов на удаленный компьютер), которая находится на дискетах пакета Turbo Debugger. (Эта утилита описана в файле MANUAL.DOC в пакете Turbo Debugger.)

Если вы сочтете целесообразным, вы можете скопировать на удаленную систему ту программу, которую собираетесь профилировать. Данный шаг не является обязательным: Turbo Profiler в случае необходимости осуществляет пересылку этого файла по линии связи с удаленной машиной.

После того, как вы запустите программы TFREMOTE и TPROF в режиме удаленного профилирования, команды системы Turbo Profiler будут работать точно так же, как и при профилировании на одной машине; ничего нового знать не нужно.

Поскольку профилируемая программа в действительности выполняется на удаленном компьютере, все операции вывода на экран или ввода с клавиатуры в этой программе в действительности реализуются на удаленной машине. Команда Window| User Screen (Окно| Экранный кадр пользователя) при работе в режиме удаленного профилирования не действует.

Тип центрального процессора удаленного компьютера указывается в качестве составной части заголовка окна центрального процессора (CPU) со словом REMOTE (дистанционный).

Для пересылки файлов на удаленную систему при работе в среде системы Turbo Profiler необходимо выйти в DOS (выберите команду File| DOS Shell (Файл| Выход в оболочку DOS)), а затем воспользуйтесь утилитой TDRF (утилита переноса файлов на удаленный компьютер) для выполнения файловых операций на удаленной системе.

Для возврата в Turbo Profiler в ответ на запрос DOS наберите EXIT (выход) и продолжите профилирование вашей программы.

Инициация связи с удаленной машиной

Перед запуском утилиты TFREMOTE на удаленной компьютерной системе сначала перейдите в необходимую вам директорию удаленной системы. Соблюдение этого правила важно в силу того, что утилита TFREMOTE загружает при запуске профилируемую программу в текущую директорию.

Если в качестве последовательного порта удаленной системы используется порт COM1, то для запуска утилиты TFREMOTE введите с клавиатуры:

TFREMOTE — rp1 —rs3

Если в качестве последовательного порта удаленной системы используется порт COM2, то введите с клавиатуры:

TFREMOTE — rp2 —rs3

Обе эти команды инициируют связь между машинами на максимальной скорости (115 Кбод). Эта скорость приемлема при работе с большинством персональных компьютеров и кабелей. (Далее в данной главе указывается, как инициировать связь с меньшей скоростью, если возникают сложности с передачей данных.) При работе на системе PS/2 следует воспользоваться параметром командной строки –

rs1.

После запуска утилиты TFREMOTE на экране отображается сообщение об авторских правах, а затем сообщение о том, что утилита ожидает запуска программы Turbo Profiler на другом конце инициированной связи. Для прекращения работы утилиты и возврата в DOS следует нажать комбинацию клавиш Ctrl-Break.

Запуск программы Turbo Profiler при работе с дистанционной связью

Для запуска программы Turbo Profiler с дистанционной связью следует воспользоваться одной из следующих командных строк:

* последовательный порт COM1: tprof — rp1 —rs3 <имя-файла>

* последовательный порт COM2: tprof — rp2 —rs3 <имя-файла>

Если межмашинная связь успешно инициирована, то на удаленной системе появляется сообщение "Waiting for handshake" ("Ожидается подтверждение установления связи"), а индикатор действия на локальной системе отображает слово READY (готовность). Затем на локальной системе программы Turbo Profiler отображается обычный экранный кадр. При работе на системе PS/2 следует воспользоваться параметром командной строки — rs1.

Утилиты TPROF и TFREMOTE для задания скорости и номера последовательного порта используют одинаковые параметры командной строки: для обеспечения качественной работы этих утилит следует настроить их на одну и ту же скорость (с помощью параметра — rs).

Программа Turbo Profiler поддерживает также задание параметра командной строки — r, который инициирует дистанционную связь с использованием стандартных значения скорости и номера последовательного порта. Если эти стандартные значения параметров не были изменены с помощью утилиты настройки TFINST, параметр — r задает работу с портом COM1 на скорости 115 Кбод (максимально возможная скорость передачи данных).

Далее приводится типовая командная строка программы Turbo Profiler, которая предназначена для инициации дистанционной связи:

tprof — rs3 myprog

Эта команда инициирует дистанционную связь через используемый по умолчанию последовательный порт (обычно COM1) со скоростью передачи данных 3 (115 Кбод) и загружает в удаленную компьютерную систему программу myprog (если она отсутствует в удаленном компьютере).

Загрузка программы в удаленную систему

Программа Turbo Profiler тщательно анализирует необходимость загрузки профилируемой программы на диск удаленной машины. При этом она проверяет дату и время тех копий программы, которые находятся на локальном компьютере и на удаленном компьютере. Если копия на локальном компьютере оказывается более поздней (более новой) по сравнению с копией на удаленном компьютере, программа Turbo Profiler "предполагает", что вы рекомпилировали или перекомпоновали программу, и пересылает ее через межмашинную связь. Если задана самая высокая скорость передачи данных, передача осуществляется со скоростью примерно 11 Кбайт в секунду. Типовая программа размером в 60 Кбайт передается приблизительно за 6 секунд, поэтому не следует тревожиться в случае, если при загрузке новой программы возникает незначительная задержка.

Чтобы индицировать ход процесса перекачки файла программой Turbo Profiler, экран на удаленном компьютере отображает число переданных байтов файла.

Параметры командной строки при вызове утилиты TFREMOTE

Далее приводятся параметры командной строки утилиты TFREMOTE. Параметр может начинаться либо с символа дефиса (-), либо с символа косой черты (прямого слэша) (/).

Таблица C.1

Параметр………………………………..Его действие

— ?………………………………………Отображает экранный кадр подсказки

— h………………………………………Отображает экранный кадр подсказки

— rs1…………………………………….Медленная скорость, 9600 бод

— rs2…………………………………….Средняя скорость, 40 Кбод

— rs3…………………………………….Высокая скорость, 115 Кбод (используется по умолчанию)

— rp1…………………………………….Порт 1, (COM1) (используется по умолчанию)

— rp2…………………………………….Порт 2, (COM2)

— w……………………………………..Значения параметров заносятся в выполняемый файл программы

Если утилита TFREMOTE запускается без каких-либо параметров командной строки, то она использует стандартный номер порта и стандартное значение скорости передачи, которые встроены в выполняемый файл программы (порт COM1 и скорость передачи 115 Кбод, если они не были модифицированы с помощью параметра — w).

Вы можете сделать параметры командной строки утилиты TFREMOTE используемыми постоянно, записав их обратно в выполняемый файл утилиты TFREMOTE на диске. Для этого необходимо задать в командной строке параметр — w в совокупности с теми параметрами, значения которых вы хотите сделать постоянно используемыми. Утилита TFREMOTE запрашивает имя выполняемой программы, в которую должны быть занесены заданные изменения; если вы указываете имя нового (несуществующего) выполняемого файла, то утилита TFREMOTE создаст этот файл. Если вы нажмете лишь клавишу Enter, то запись будет произведена в выполняющуюся в настоящий момент программу (TFREMOTE).

Далее приводится пример. Если вы введете в ответ на запрос DOS следующую командную строку

tfremote — w — rs2 —rp2

и введете имя программы, которая должна быть модифицирована — tfrmt40k.exe — то утилита TFREMOTE создаст копию файла TFREMOTE.EXE с именем TFRMT40K.EXE, где будут заданы стандартная скорость, равная 40 Кбодам (параметр — rs2) и стандартный номер порта COM2 (параметр — rp2).

Для того, чтобы отобразить весь перечень доступных параметров командной строки, в ответ на запрос DOS следует ввести следующую командную строку:

TFREMOTE — h

Если вы работаете в DOS версии 3.0 или более поздней, то в сообщении указывается также маршрут и имя того файла, из которого запускается утилита TFREMOTE. Вы можете выбрать предлагаемое вам имя (нажав клавишу Enter), или ввести новое имя выполняемого файла.

Если вы работаете в DOS версии 2.0, то вы должны задать полный маршрут и имя файла выполняемой программы.

Как заставить весь комплекс работать

Поскольку машинная конфигурация при удаленном профилировании включает в себя два разных компьютера и соединяющий их кабель, вы можете столкнуться с трудностями, пытаясь заставить работать весь комплекс в целом.

Если возникают какие-либо проблемы, следует применить следующие методы устранения неисправностей:

1. Проверьте соединения кабелей.

2. Попытайтесь установить связь на самой низкой скорости (воспользуйтесь параметром командной строки — rs1 при запуске как программы TFREMOTE, так и утилиты TPROF).

3. Если работа с параметром — rs1 осуществляется нормально, то следует попытаться задать параметр — rs2 (средняя скорость передачи данных).

Некоторые комбинации кабелей и аппаратуры не всегда должным образом работают на высокой скорости. Если вы можете осуществлять удаленное профилирование только на более низкой скорости, то следует попытаться установить другой кабель или другие компьютеры.

Сообщения утилиты TFREMOTE

Далее приводится перечень сообщений, которые могут быть выданы при работе с утилитой TFREMOTE.

<nn> bytes downloaded

(по линии связи загружено <nn> байт)

Утилита TFREMOTE посылает файл на удаленную компьютерную систему. Данное сообщение отображает процесс переноса файла. При самой высокой скорости межмашинной связи (115 Кбод) скорость передачи составляет приблизительно 11 Кбайт в секунду.

Can't create file

(Невозможно создание файла)

Утилита TFREMOTE не может создать файл на удаленной компьютерной системе. Это сообщение может возникать в случае, если на диске удаленной системы обнаруживается нехватка места при переносе файла по межмашинной связи.

Can't modify exe file

(Модификация выполняемого файла невозможна)

В качестве имени файла, который должен подвергнуться модификации, был указан файл, не являющийся копией утилиты TFREMOTE. С помощью параметра — w может осуществляться модификация только копии утилиты TFREMOTE.

Can't open exe file to modify

(Невозможно открытие выполняемого файла для его модификации)

Утилита TFREMOTE не может открыть для модификации файл с заданным вами именем. Вероятно, вы неверно указали имя файла или задали имя несуществующего файла.

Download complete

(Загрузка по межмашинной связи завершена)

Перенос файла на систему, на которой находится утилита ТFREMOTE, был успешно завершен.

Download failed, write error on disk

(При загрузке по линии связи произошел сбой; ошибка записи на диске)

Утилита TFREMOTE не смогла записать на диск часть полученного файла. Обычно это сообщение возникает при заполненном диске. Прежде, чем утилита TFREMOTE сможет успешно загрузить по линии связи файл, вам следует удалить какие-либо файлы.

Enter program file name to modify

(Введите имя программного файла, который должен быть подвергнут модификации)

Если работа происходит под управлением DOS версии 3.0 или более поздней, то в запросе указывается маршрут и имя файла, из которого была загружена утилита TFREMOTE. Вы можете принять существующее имя (нажав клавишу Enter), или ввести новое имя выполняемого файла. Если работа происходит под управлением DOS версии 2.0, то необходимо задать полный маршрут и имя файла выполняемой программы.

Interrupted

(Прервана)

Вы нажали комбинацию клавиш Ctrl-Break в период ожидания установления связи с другой компьютерной системой.

Invalid command line option

(Неверный параметр командной строки)

При запуске утилиты TDRF в ответ на запрос DOS вы задали неверный параметр командной строки.

Link broken

(Связь разорвана)

Программа, которая взаимодействовала с утилитой TFREMOTE, прекратила работу и осуществила возврат в

DOS.

Link estalished

(Связь установлена)

Программа на другой системе только что начала обмен данными с утилитой TFREMOTE.

Loading program <name> from disk

(Загрузка программы <имя> с диска)

Turbo Profiler дал утилите TFREMOTE загрузить программу с диска в память в целях подготовки к профилированию.

Program load filed, EXEC failure

(Произошло прекращение загрузки программы, сбой операции EXEC)

DOS не смог загрузить программу в память. Это может возникать в случае, если файл программы был поврежден или усечен. Удалите файл с программой с диска удаленной системы: в результате этого Turbo Profiler посылает по линии связи новую копию. Если это сообщение возникает повторно после удаления файла, следует произвести повторную компоновку программы на локальной системе с помощью программы TLINK и повторить попытку.

Program load failed; not enough memory

(Сбой при загрузке программы из-за нехватки памяти)

На удаленной системе не хватает свободной памяти для загрузки той программы, которую вы собираетесь профилировать. Эта ситуация возникает только в случае обработки очень больших программ, поскольку утилите TFREMOTE для работы требуется только 15 Кбайт.

Program load failed; program not found

(Сбой при загрузке программы: программа не найдена)

Утилита TFREMOTE не смогла обнаружить на диске указанной программы. Эта ситуация никогда не должна возникать, поскольку Turbo Profiler осуществляет перенос программы по линии связи на удаленную систему, если утилита TFREMOTE не находит ее.

Program load successful

(Загрузка программы прошла успешно)

Утилита TFREMOTE завершила загрузку программы, которая должна профилироваться системой Turbo Profiler.

Reading file <name> from Turbo Profiler

(Считывается файл <имя> от Turbo Profiler)

Это сообщение появляется на экране удаленной системы, чтобы вы могли знать, что удаленный файл послан программой Turbo Profiler.

Unknown request: <message>

(Неизвестный запрос: <сообщение>)

Утилита TFREMOTE получила от локальной системы (где выполняется Turbo Profiler) запрос неизвестного характера. Если вы получаете данное сообщение, проверьте, находится ли связывающий кабель в нормальном рабочем состоянии. Если появление подобной ошибки повторяется, то попытайтесь уменьшить скорость осуществления связи (воспользуйтесь параметром командной строки — rs).

Waiting for handshake (press Ctrl-Break to quit)

(Ожидается подтверждение связи (для выхода нажмите комбинацию Ctrl-Break))

Утилита TFREMOTE начала работу и ожидает, пока программа на локальной системе начнет с ней обмен данными. Для того, чтобы возвратиться в DOS до того, как другая система начнет взаимодействие, необходимо нажать комбинацию клавиш Ctrl-Break.

Приложение D. Виртуальное профилирование на процессоре 80386

Программа Turbo Profiler позволяет вам полностью воспользоваться возможностями системы, которая оснащена процессором 80386. Виртуальное профилирование позволяет программе, которую вы профилируете, полностью использовать адресное пространство, расположенное ниже 640 Кбайт точно так же, как если бы Профилировщик не был бы загружен. (Turbo Profiler загружается в расширенную (extended) память, в адреса свыше 1 Мбайта).

Профилирование осуществляется точно так же, как и при обычном использовании программы Turbo Profiler с тем исключением, что ваша программа загружается и выполняется на точно тех же адресах, на которых она выполнялась бы вне процесса профилирования. Это чрезвычайно полезно как для профилирования больших по объему программ, так и для обнаружения логических ошибок, которые пропадают, если программа загружается в более высокую область памяти, как это происходит при обычном профилировании.

Виртуальное профилирование позволяет вам также просматривать для считывания или записи произвольные области памяти или области ввода/вывода, и делать все это на максимальной или почти максимальной скорости работы процессора. Благодаря этому вам предоставляется некоторая часть возможностей аппаратного профилировщика без каких-либо дополнительных затрат.

Оборудование, необходимое для виртуального профилирования

Для того, чтобы использовать виртуальный профилировщик, вам необходимо обладать компьютером с процессором 80386 или 80486. Кроме того, ваша машина должна обладать по меньшей мере 700 Кбайт доступной расширенной памяти. Если вы использовали расширенную память для электронных дисков, кэш-буферов и тому подобного, то, возможно, вы захотите создать специальный файл CONFIG.SYS или AUTOEXEC.BAT, который удаляет некоторые из этих программ в период использования виртуального профилировщика.

Инсталляция драйвера устройства для виртуального профилировщика

Перед запуском виртуального профилировщика вы должны убедиться в том, что в своем конфигурационном файле CONFIG.SYS вы задали его драйвер устройства TDH386 (Файл TDH386 включен в пакет Turbo Debugger.) Это можно осуществить путем включения в файл CONFIG.SYS строки, подобной следующей:

DEVICE = TDH386.SYS

Если вы поместили драйвер устройства в какую-либо директорию, отличную от корневой директории, то проверьте, включили ли вы маршрут этой директории в качестве составной части имени файла драйвера устройства.

Обычно виртуальный профилировщик позволяет вам оставлять до 256 байт для строк среды DOS. Если этого объема окажется недостаточно, или если это количество представляется вам излишним и вы хотите сберечь максимально возможный объем памяти, то в файле CONFIG.SYS следует воспользоваться параметром — e, который задает число байтов среды. Например,

DEVICE = TDH386.SYS — e2000

резервирует под переменные среды DOS 2000 байтов.

Запуск виртуального профилировщика

Запуск виртуального профилировщика практически ничем не отличается от обычного запуска программы Turbo Profiler, и он осуществляется с помощью командной строки следующего вида:

TF386 [<параметры>] <программа> [<параметры программы>]

Другими словами, вместо TPROF вы просто вводите имя TF386. Затем система TF386 осуществляет поиск выполняемой программы Turbo Profiler и загрузку ее в расширенную память.

Если у вас имеются другие программы или драйверы устройств, которые используют расширенную память, например, электронные диски, кэш-буферы или что-либо еще, то вы должны указать программе TF386, какой объем расширенной памяти должен быть зарезервирован для этих других программ. Это можно осуществить с помощью параметра — e командной строки. После параметра — e должно располагаться число килобайт (К) расширенной памяти, которая используется другими программами. Например,

TF386 —e512 myprog

Данная командная строка указывает программе TF386, что вы хотите зарезервировать первые 512 Кбайт расширенной памяти для использования другими программами. (Если ваша машина поддерживает стандарт XMS, то надобность в этом отпадает; программа TF386 выделяет память от драйвера устройства XMS, если последний имеется.)

Поскольку вы, вероятно, всегда резервируете один и тот же объем расширенной памяти для других программ, TF386 предоставляет вам возможность задать численное значение объема расширенной памяти, который должен быть зарезервирован, только один раз на все последующее время работы. Чтобы указать, что значение, задаваемое в параметре — e, должно быть занесено в файл выполняемой программы

TF386, вместе с параметром — e необходимо задать параметр — w.

При задании этого параметра у вас будет запрошено имя выполняемой программы. Если вы работаете под управлением DOS версии 3.00 или более поздней, в данном запросе будет указано маршрутное имя директории и имя того файла, из которого была запущена программа TF386. Вы можете принять предложенное по умолчанию имя, нажав клавишу Enter, а также можете ввести новое имя выполняемого файла. Это новое имя должно представлять файл, который уже существует и является созданной вами копией программы TF386.

Если работа происходит под управлением DOS версии 2.хх, то вы должны будете задать полное маршрутное имя директории и имя файла выполняемой программы TF386.

Далее приводится полный перечень параметров командной строки для запуска файла TF386.EXE:

— ? — Получение подсказки по использованию программы TF386.

— e<####> — Задает число килобайтов расширенной памяти, которое используется другими программами или той программой, которую вы профилируете. (Если ваша система поддерживает стандарт XMS, то задавать этот параметр не нужно.)

— f<####> — Делает возможной эмуляцию EMS (отображаемой памяти) посредством разбиения на страницы (в расширенной памяти) и устанавливает сегмент страничного кадра равным <####> (в шестнадцатеричном формате). Последние три цифры должны быть нулями (000) (например, C000 или E000). Заметьте, что данный параметр относится только к вызовам EMS в Turbo Profiler. Если при загрузке программы TF386 вы не используете этот параметр, то TF386 не сможет воспользоваться EMS.

— f— Запрещает эмуляцию EMS (вероятно, для переопределения заданного ранее параметра командной строки).

— w — Модифицирует файл TF386.EXE, занося в него новые стандартные значения параметров — e или — f. Вы можете ввести имя нового выполняемого файла, который еще не существует, и TF386 создаст новый выполняемый файл (Примечание переводчика: данное утверждение противоречит тому, которое было высказано пятью абзацами ранее. Там утверждалось, что задаваемое имя должно представлять точную и уже существующую копию файла TF386, которая была создана программистом ранее.)

Заметьте, что параметры файла TF386.EXE должны появляться в командной строке первыми; они должны располагаться до параметров программы Turbo Profiler или до имени профилируемой программы.

Например, строка

TF386 —e1024 —fD000 —w

резервирует 1024 Кбайт расширенной памяти, делает возможной эмуляцию EMS с кадром страницы, равным D000, и модифицирует файл ТF386.EXE, записывая в него новые значения. Для того, чтобы отобразить на экране весь перечень параметров командной строки, которые могут задаваться для программы TF386.EXE, необходимо ввести строку TF386 —? или TF386 —h и нажать клавишу Enter.

Важное замечание: Если у вас имеется машина на базе процессора 80386 и вы хотите прочесть параметры командной строки для файла TF386.EXE, необходимо, чтобы был загружен драйвер TF386.SYS.

Различия между обычной и виртуальной профилировкой

Большая часть операций работает абсолютно одинаково независимо от типа проводимой профилировки: обычной или виртуальной на процессоре 80386. Отличается выполнение следующих команд:

* При использовании команды File| DOS Shell (Файл| Оболочка DOS) для выполнения команды DOS профилируемая программа никогда не откачивается на диск. Это означает, что у вас не всегда может оказаться достаточно памяти для того, чтобы запустить другую программу по запросу DOS.

* Ваша программа может использовать почти все команды процессора 80386 за исключением привилегированных команд защищенного режима адресации: CLTS (стирание флага переключенной задачи), LMSW (загрузка слова состояния машины), LTR (загрузка регистра задачи), LGDT (загрузка регистра глобальной таблицы регистров), LIDT (загрузка регистра таблицы дескрипторов прерываний), LLDT (загрузка регистра локальной таблицы дескрипторов).

* Несмотря на то, что вы можете использовать в период проведения виртуального профилирования все расширенные режимы адресации процессора 80386 и 32-битовые регистры, вы не можете обращаться к адресам памяти свыше 1 Мбайта. При попытке такой адресации, будет генерироваться прерывание по исключительной ситуации, и Turbo Profiler вновь вернет себе управление.

* Вы не можете осуществлять виртуальное профилирование, если вы уже выполняете программу или драйвер устройства, который использует виртуальный и защищенный режимы адресации процессора 80386. К числу таких программ относятся следующие:

* среда работы DesqView;

* среда работы Microsoft Windows-386;

* драйвер QEMM.SYS, эмулятор памяти EMS фирмы QuarterDeck;

* драйвер CEMM.SYS, эмулятор памяти EMS фирмы Compaq;

* 386^MAX.

Если обычно вы используете одну из этих программ или подобную ей, то вы должны прервать их работу или выгрузить их из памяти перед использованием TF386.

Сообщения об ошибках программы TF386

Программа TF386 генерирует одно из представленных далее сообщений об ошибках, когда она не может осуществить запуск. После выдачи сообщения она возвращается к запросу DOS. Вы должны исправить указанное условие перед тем, как сможете успешно запустить программу TF386.

TF386 error: 80386 device driver missing or wrong version

(Ошибка программы TF386: драйвер устройства процессора 80386 не установлен или установлена неверная версия)

Перед тем, как вызвать в командной строке DOS программу TF386, в файле CONFIG.SYS необходимо задать драйвер устройства TFH286.SYS.

TF386 error: Can't enable the A20 address line

(Ошибка программы TF386: Невозможна активизация адресной шины A20)

Программа TF386 не может реализовать обращение к памяти свыше 1 Мбайта. Это сообщение может возникать в случае, если вы работаете на системе, которая не является полностью IBM-совместимой.

TF386 error: Can't find TPROF.EXE

(Ошибка программы TF386: Не обнаружен файл TPROF.EXE)

Программа TF386 не смогла обнаружить файл TPROF.EXE.

TF386 error: Couldn't execute TPROF.EXE

(Ошибка программы TF386: Невозможен запуск файла TPROF.EXE)

Программа TF386 не смогла запустить файл TPROF.EXE.

TF386 error: Environment too long; use — e<####> switch with TFH386.SYS

(Ошибка программы TF386: Слишком велик объем среды; воспользуйтесь параметром — e<####>, который задается драйверу TFH386.SYS)

Вам необходимо изменить значение параметра — e способом, который был описан в тексте ранее.

TF386 error: Not enough Extended Memory available

(Ошибка программы TF386: Доступной расширенной памяти недостаточно)

Программе TF386 не хватает памяти для работы. Вам необходимо установить на машину дополнительную память или освободить некоторую часть памяти (например, путем уменьшения размера электронного диска).

TF386 error: Wrong CPU type (not an 80386)

(Ошибка программы TF386: Неверный тип центрального процессора (он не является процессором 80386))

Работа происходит на машине, не обладающей процессором 80386 или 80486.

Если вы пытаетесь модифицировать TF386 с помощью параметра — w, то возможно возникновение следующих сообщений об ошибках:

TF386 error: Cannot open program file

(Ошибка программы TF386: Открытие файла программы невозможно)

TF386 error: Cannot read program file

(Ошибка программы TF386: Чтение файла программы невозможно)

TF386 error: Cannot write program file

(Ошибка программы TF386: Запись в файл программы невозможна)

TF386 error: Program file corrupted or wrong version

(Ошибка программы TF386: Файл программы поврежден или используется неверная версия)

Сообщения об ошибках драйвера TDH386.SYS

Существует только два сообщения об ошибках, которые связаны с драйвером TDH386.SYS:

Wrong CPU type: TDH386 driver not installed

(Неверный тип центрального процессора: драйвер TDH386 не установлен)

Invalid command line: TDH386 driver not installed

(Неверная командная строка: драйвер TDH386 не установлен)

Приложение Е. Запросы и сообщения об ошибках

Программа Turbo Profiler отображает сообщения и запросы в текущей позиции курсора. Данная глава описывает запросы и сообщения об ошибках, а также информационные сообщения, которые могут генерироваться программой Turbo Profiler.

Мы укажем вам, как реагировать на запросы и на сообщения об ошибках. Все запросы и сообщения об ошибках перечислены в алфавитном порядке, каждому из них сопутствует описание.

Запросы программы Turbo Profiler

Программа Turbo Profiler отображает запрос в блоке диалога.

Запрос выдается в случае, если вы должны задать дополнительную информацию для выполнения какой-либо команды. Необходимая информация будет описана в самом запросе. В содержимом может указываться перечень предыстории (использованные ранее ответы, которые вы вводили).

Ответ на запрос может осуществляться одним из двух способов:

* Введите ответ и завершите его ввод нажатием клавиши Enter;

* Нажмите клавишу Esc, чтобы удалить с экрана блок диалога и возвратиться к той команде меню, выполнение которой привело к открытию этого блока диалога.

В некоторых запросах предоставляется лишь возможность выбора между двумя элементами (например Yes/No (Да/Нет)). Вы можете воспользоваться клавишей Tab (Табуляция), чтобы выбрать необходимый вариант ответа, а затем нажать клавишу Enter, либо нажать непосредственно клавишу Y (Да) или N (Нет). Отмена команды производится нажатием клавиши Esc.

Чтобы получить более полную информацию о клавиатурных командах, которые могут использоваться во время активного состояния блока диалога, следует обратиться к Главе 4.

Далее приводится упорядоченный по алфавиту список всех запросов и сообщений, которые генерируются блоками диалога:

Enter code label to position to

(Введите метку кода, к которой необходимо осуществить переход)

Введите адрес, по которому вы хотите проанализировать код в панели Code (код). Панель Code (код) отображает дизассемблированные команды по заданному адресу.

Enter command line arguments

(Введите аргументы командной строки)

Введите аргументы командной строки для той программы, которую вы профилируете. Вы можете модифицировать используемый в настоящий момент набор аргументов командной строки или ввести новый набор.

Затем вам будет выдан запрос, хотите ли вы осуществить перезагрузку вашей программы с диска. Некоторые языки или программы, например, программы, написанные на C, требуют, чтобы вы осуществили перезагрузку программы перед тем, как заданные аргументы станут действительны.

Enter file name to restore areas from

(Введите имя файла, из которого необходимо восстановить области (профилирования))

Введите имя файла, из которого необходимо восстановить области (профилирования). Если вы задаете в имени файла расширение, то будет использоваться это расширение. В противном случае будет использовано расширение имени TFA.

Enter file name to restore from

(Введите имя файла, из которого необходимо восстановить)

Введите имя файла, из которого необходимо восстановить статистические данные. Если вы задаете в имени файла расширение, то будет использоваться это расширение. В противном случае будет использовано расширение имени TFS.

Enter file name to save areas to

(Введите имя файла, в котором необходимо сохранить области (профилирования))

Введите имя файла, в котором необходимо сохранить установленные в настоящий момент области (профилирования). Если вы задаете в имени файла расширение, то будет использоваться это расширение. В противном случае будет использовано расширение имени. TFA.

Enter file name to save to

(Введите имя файла, в котором необходимо сохранить)

Введите имя файла, в котором необходимо сохранить текущие статистические данные. Если вы задаете в имени файла расширение, то будет использоваться это расширение. В противном случае будет использовано расширение имени TFS.

Enter file name to write to

(Введите имя файла, в который необходимо осуществить запись)

Введите имя файла, в который необходимо послать отчет. Если файл с таким именем уже существует, то его прежнее содержимое будет уничтожено.

Enter name of configuration file

(Введите имя конфигурационного файла)

Введите имя конфигурационного файла, который должен быть считан, или в который должна быть записана текущая конфигурация. Если вы осуществляете считывание из конфигурационного файла, то вы можете ввести маску файла, в которой используются метасимволы; в результате вы получите список соответствующих заданной маске файлов.

Enter maximum number of areas

(Введите максимальное число областей (профилирования))

Введите максимальное число областей, на которое вы хотите поделить программу. Поскольку задание каждой области требует некоторых затрат памяти, постарайтесь в качестве максимального числа задать минимально необходимое значение.

Enter maximum symbol width to display

(Введите максимальную отображаемую длину (в литерах) символа (идентификатора))

Введите значение длины (в литерах) имен символов (идентификаторов) в отчетах и имен идентификаторов, отображаемых в окнах.

Enter new directory

(Введите новую директорию)

Введите имя нового дисковода/директории, которые теперь должны будут представлять новый дисковод и директорию.

Enter new line number

(Введите новый номер строки)

Введите новый номер строки, к которой должен переместиться курсор в текстовом файле. Первая строка в файле имеет номер 1. Если вы зададите номер строки, больший последней строки в файле, то курсор перемещается к последней строке.

Enter new page height

(Введите новую высоту страницы)

Введите число строк на странице для дальнейшей посылки на принтер или в дисковый файл. Обычный 11-и дюймовый лист бумаги содержит 66 строк.

Enter new page width

(Введите новую ширину страницы)

Введите ширину страницы отчета, которые будут посылаться на принтер или в дисковый файл. Обычный лист бумаги содержит 80 столбцов.

Enter program name to load

(Введите имя программы, которая должна быть загружена)

Введите имя программы, которая должна быть загружена. Если программа имеет расширение имени. EXE, то задавать его не обязательно; если программа имеет любое другое расширение, его необходимо задать.

Если вы задаете спецификацию имени файла, в которой используются метасимволы, или подтверждаете стандартную спецификацию *.EXE, то отображается перечень соответствующих этой маске файлов, из которых вы можете выбрать.

Enter program run count

(Введите число прогонов программы)

Введите число раз, которое должен выполняться прогон программы в целях накопления статистических данных по производительности программы. Чем большее число раз будет осуществлен прогон вашей программы, тем более точными будут временные показатели ее работы.

Enter routine name to add

(Введите имя добавляемой программы)

Введите имя функции, которую вы хотите включить, исключить или задать.

Enter search string

(Введите искомую строку)

Введите символьную строку, которая должна являться образцом для поиска. Вы можете воспользоваться несложными средствами поиска по метасимволам, чтобы задать неточную искомую строку; например, можно воспользоваться символом *, который соответствует нулю или большему числу любых символов, или символом? который соответствует любому одиночному символу.

Enter source directory list

(Введите список директорий исходных файлов)

Введите имя директории или имена директорий, в которых должен осуществляться поиск исходных файлов.

Если вы хотите ввести более одного имени директории, то вам необходимо разделить маршрутные имена разных директорий с помощью пробела или символа точки с запятой (;). Поиск исходных файлов будет осуществляться в этих директориях в той последовательности, в которой они указаны во введенном списке.

Enter tab column spacing

(Введите интервал между столбцами табуляции)

Введите число в диапазоне от 1 до 32, которое определяет, как далеко будут отстоять одна от другой метки табуляции при отображении программой Turbo Profiler файлов в окне Module (Модуль). Обычно метки табуляции используются для каждого уровня вложенности управляющих структур исходного кода. Если исходный код содержит управляющие структуры с большим числом уровней вложенности, то вы можете воспользоваться малым значением размера табуляционной метки (например, 2 или 3), чтобы ваш исходный код не исчезал за правой границей окна Module (Модуль).

Pick a caller

(Выберите вызывающую подпрограмму)

Выберите какую-либо подпрограмму из списка вызывающих подпрограмм. После этой операции маркер будет перемещен к этой подпрограмме в том окне, которое было выбрано из предыдущего меню.

Pick a method name

(Выберите имя метода (правила))

Вы задали имя подпрограммы, которая может относиться к нескольким методам (правилам) некоторого объекта. Выберите необходимое имя из представленного списка с нужными аргументами.

Pick a module

(Выберите модуль)

Выберите имя модуля для просмотра в окне Module (Модуль). После этого вам предлагается список всех модулей в вашей программе. Нужно либо воспользоваться курсорными клавишами для перемещения к требуемому модулю, либо начать вводить имя этого модуля. По мере того, как вы вводите имя этого модуля, световой маркер будет перемещаться к первому модулю, который соответствует введенным вами буквам. Когда световой маркер установится на требуемом модуле, нажмите клавишу Enter.

Pick a source file

(Выберите исходный файл)

Выберите новый исходный файл, который должен быть отображен в окне Module (Модуль). В предлагаемом списке будут отображаться все исходные файлы, из которых состоит данный модуль.

Pick a symbol name

(Выберите имя идентификатора (символа))

Выберите имя идентификатора (символа) из списка отображенных символов. Вы можете начать ввод имени, в результате световой маркер установится на имени первого идентификатора (символа), которое начинается с введенных вами букв.

Pick a window

(Выберите окно)

Выберите окно, которое вы хотите сделать текущим, перемещая к нему световой маркер с последующим нажатием клавиши Enter или выбором кнопки OK (Выполнить).

Вы можете закрыть окно, переместив световой маркер к имени этого окна и нажав клавишу Del или Ctrl-Y.

Pick interrupt

(Выберите прерывание)

Выберите прерывание из списка прерываний, встроенного в программу Turbo Profiler.

Сообщения об ошибках программы Turbo Profiler

Программа Turbo Profiler использует сообщения об ошибках для того, чтобы указать вам на какие-либо события, появления которых вы не ожидали. Иногда обработка команды, которую вы задали, оказывается невозможной. Иной раз сообщение предостерегает о том, что события развиваются не так, как вы того хотели.

Обычно появление сообщения об ошибке сопровождается выдачей звукового сигнала. Вы можете отменить выдачу звукового сигнала с помощью программы настройки TFINST.

Already recording, do you want to abort?

(Уже идет запись, хотите преждевременно прекратить?)

Вы уже записываете клавиатурный макрос. Вы не можете начать запись другого клавиатурного макроса до тех пор, пока вы не завершите запись текущего. Нажмите клавишу Y (Да), чтобы прервать запись макроса; N (Нет), чтобы продолжить запись макроса.

Ambiguous symbol <symbol name>

("Многозначный" идентификатор <имя идентификатора>)

Вы ввели имя функции-компонента или имя компонентного элемента данных, и программа Turbo Profiler не может определить, какой из многочисленных экземпляров данного компонента вас интересует.

Подобная ситуация может возникать, если имя компонента дублируется в двух классах с множественным наследованием. Используйте символ переопределения <имя-класса>:: для явного задания имени необходимого вам компонента.

Bad configuration file name

(Неверное имя конфигурационного файла)

При запуске программы Turbo Profiler вы задали с параметром командной строки — c имя несуществующего файла. Вместо значений в указанном файле используются встроенные стандартные (используемые по умолчанию) значения конфигурационных параметров.

Bad interrupt number entered

(Введен неверный номер прерывания)

Вы ввели неверный номер прерывания. Допустимыми являются номера прерываний от 9 до FF.

Bad line number <line number>

(Неверный номер строки <номер-строки>)

Строка с номером, который вы ввели, не существует, или не соответствует строке исходного кода.

Вы можете задавать номера только тех исходных строк, которые находятся в функциях, но не можете задавать строки, лежащие вне функций.

Bad module name <module name>

(Неверное имя модуля <имя-модуля>)

Введенное вами имя модуля не существует.

Can't execute DOS command processor

(Выполнение командного процессора DOS невозможно)

Либо для запуска командного процессора DOS не хватает памяти, либо обнаружить командный процессор не удается (либо переменная среды COMSPEC отсутствует, либо неверно задана). Убедитесь в том, что переменная среды COMSPEC корректно задает маршрутное имя командного процессора DOS.

Can't open printer

(Доступ к принтеру невозможен)

При передаче данных на принтер возникла ошибка. Проверьте, находится ли принтер в оперативном (online) режиме, и есть в нем бумага.

Can't swap user program to disk

(Невозможна откачка программы пользователя на диск)

Профилируемая программа не может быть откачана на диск. Существует вероятность, что для откачки программы на диске не хватает места. У вас не будет возможности редактировать какие-либо файлы или выполнять команды DOS до тех пор, пока не будет освобождено некоторое пространство.

Clear all existing statistics

(Удалите все существующие статистические данные)

Когда вы меняете тактовую частоту, все существующие статистические данные становятся лишенными смысла и должны быть уничтожены. Если вы не подтверждаете запроса на удаление статистических данных, то тактовая частота меняться не будет.

Edit program not specified

(Программа редактирования не задана)

Вы попытались воспользоваться командой локального меню Edit (Редактировать) из окна Module (Модуль) или Disk File (Дисковый файл), но редактирование файла невозможно, поскольку Turbo Profiler не знает, как вызвать ваш редактор.

Воспользуйтесь конфигурационной программой TFINST, чтобы задать редактор.

Error reading areas file

(Ошибка при считывании файла областей)

Во время восстановления областей (профилирования) из файла возникла ошибка. Убедитесь в том, что диск готов к работе.

Error reading statistics file

(Ошибка при считывании файла статистических данных)

Во время восстановления собранных статистических данных из файла возникла ошибка. Убедитесь в том, что диск готов к работе.

Error saving configuration

(Ошибка при сохранении конфигурации)

Ваша конфигурация не может быть записана на диск. Возможно, диск заполнен, или в корневой директории достигнуто максимальное число файлов.

Вы можете воспользоваться командой File| DOS Shell (Файл| Оболочка DOS), чтобы выйти в DOS

Error swapping in user program, program reloaded

(Ошибка при подкачке программы пользователя, программа перезагружена)

Ошибка возникла, когда вы перезагружали свою программу, которая была откачана на диск. Обычно возникновение этого сообщения означает, что файл своппинга (в котором хранилась выгруженная из памяти программа) был непреднамеренно удален.

Вы должны будете перезагрузить свою программу с помощью команды Run| Program Reset (Выполнение| Перезагрузка программы) перед тем, как сможете продолжить профилирование.

Error writing areas file

(Ошибка при записи файла областей (профилирования))

Ошибка возникла при попытке записи на диск файла областей, в котором хранится информация о маркированных в вашей программе областях. Вероятно, ваш диск заполнен.

Убедитесь в том, что диск находится в состоянии готовности, и что на нем достаточно свободного пространства.

Error writing statistics file

(Ошибка при записи на диск файла статистических данных)

Ошибка возникла при попытке записи на диск файла статистических данных, в котором хранится статистическая информация о профилируемой программе. Вероятно, ваш диск заполнен.

Убедитесь в том, что диск находится в состоянии готовности, и что на нем достаточно свободного пространства.

Help file TFHELP.TFH not found

(Файл подсказки TFHELP.TFH не обнаружен)

Вы обратились к подсказке, но дисковый файл, который содержит в себе экранные кадры подсказки, не был обнаружен. Убедитесь в том, что файл подсказки находится в той же самой директории, что и сама программа Turbo Profiler.

Invalid areas file

(Неверный файл областей)

Файл, имя которого вы задали в качестве файла, из которого должна восстанавливаться информация по областям (профилирования), имеет неверный формат. Убедитесь в том, что вы задали имя файла, который был создан программой Turbo Profiler.

Invalid statistics file

(Неверный файл статистических данных)

Файл, имя которого вы задали в качестве файла, из которого должна восстанавливаться статистическая информация по профилированию, имеет неверный формат. Убедитесь в том, что вы задали имя файла, который был создан с помощью команды Statistics| Save (Статистические данные| Сохранить).

Maximum number of areas has been reached

(Было достигнуто максимальное число областей)

Для операции добавления областей не хватает памяти. Воспользуйтесь командой Options| Number of Areas (Параметры| Число областей), чтобы увеличить объем памяти, которая выделяется для хранения информации по областями профилирования.

Maximum number of interrupts being monitored

(Максимальное число прерываний, по которым ведется слежение)

Вы не можете осуществлять слежение за большим числом прерываний; вы уже указали программе Turbo Profiler следить за максимально возможным для нее числом прерываний. Вы должны будете воспользоваться командой Remove (Удалить) локального меню для того, чтобы удалить существующее прерывание перед тем, как вы сможете добавить еще одно.

No help for this context

(Для данного рабочего контекста подсказка не предусмотрена)

Вы нажали клавишу F1 для получения подсказки, но программа Turbo Profiler не может найти соответствующий данному рабочему контексту экранный кадр подсказки. Просим сообщить об этом в группу технической поддержки корпорации Borland.

No caller information for this function

(Для данной функции нет информации о вызывающей подпрограмме)

Выделенная световым маркером строка расположена в функции, для которой не производился сбор информации о вызывающей подпрограмме. Информация по вызывающей подпрограмме собирается только в том случае, если она была затребована явным образом.

No file name was given

(Имя файла не было задано)

Вы указали, что хотите осуществить вывод в файл, но не задали имя файла. Вы должны либо задать имя файла, либо переключиться на другое устройство вывода перед тем, как выйдете из данного блока диалога.

No modules with statistics

(Модули со статистической информацией отсутствуют)

Не существует модулей, по которым производился сбор какой-либо статистической информации, поэтому данных, предназначенных для вывода на печать, не существует.

No previous search expression

(Образец для поиска ранее не задавался)

Вы воспользовались командной Next (Следующий) из локального меню текстовой панели, но не задали предварительно команду Search (Поиск). Сначала воспользуйтесь командой Search (Поиск), чтобы задать искомый текст, а затем воспользуйтесь командой Next (Следующий), чтобы найти последующие экземпляры искомого фрагмента.

No program loaded

(Программа не загружена)

Вы попытались задать команду, для выполнения которой требуется, чтобы была загружена программа. Существует большое число команд, которые могут выполняться только в том случае, когда программа уже была загружена, например, команды меню Run (Выполнить). Воспользуйтесь командой File| Open (Файл| Открыть), чтобы загрузить какую-либо программу перед тем, как задать необходимую команду.

No source file for module <module name>

(Нет исходного файла для модуля <имя модуля>)

Для того модуля, содержимое которого вы хотите просмотреть, не был найден исходный файл. Поиск исходного файла осуществляется сначала в текущей директории, а затем во всех директориях, имена которых заданы в конфигурационном файле. Затем поиск продолжается в директориях, которые были заданы с помощью параметра — sd командной строки.

Not a code address

(Не представляет адрес кода)

Вы ввели некоторый адрес, который не является адресом кода вашей программы. Области профилирования могут задаваться только на адресах кода.

Not enough memory for selected operation

(Для выполнения выбранной операции не хватает памяти)

Вы попытались выполнить команду, которая должна создать окно, но для создания нового окна больше не осталось памяти. Перед тем, как вы сможете выполнить эту команду, вы должны сначала удалить некоторые из открытых окон или уменьшить их размер.

Not enough memory to load program

(Для загрузки программы не хватает памяти)

Таблица идентификаторов (символов) вашей программы была успешно загружена в память, но для загрузки самой программы не осталось достаточного объема памяти. Если в используемом компьютере имеется отображаемая (EMS) память, то убедитесь в том, что в числе параметров программы Turbo Profiler указано использование этого вида памяти для хранения таблицы идентификаторов (символов). Для установки значения этого параметра используется утилита TFINST. Если на компьютере отсутствует отображаемая память, или загрузка программы не осуществляется даже при использовании отображаемой памяти, то вы можете связать два компьютера и запустить Turbo Profiler на одном из них, а анализируемую программу на другом. Обращайтесь к приложению C за дополнительной информацией о реализации удаленного профилирования.

Not enough memory to load symbol table

(Для загрузки таблицы идентификаторов (символов) не хватает памяти)

Для загрузки в память таблицы идентификаторов (символов) вашей программы недостаточно памяти. Таблица идентификаторов (символов) содержит информацию, которая используется программой Turbo Profiler для отображения исходного кода и переменных программы. Если у вас имеются потребляющие оперативную память резидентные утилиты, то возможно, вы захотите удалить их, а затем перезапустить Turbo Profiler. Вы можете также попытаться уменьшить таблицу идентификаторов (символов), указав компилятору генерировать отладочную информацию по идентификаторам (символам) только для тех модулей, работу которых вы собираетесь анализировать.

Если вы сталкиваетесь с данным сообщением, сама ваша программа еще не была загружена. Это означает, что вы должны освободить память, объем которой окажется достаточным для хранения как таблицы идентификаторов (символов), так и самой программы.

Overlay not loaded

(Оверлей не загружен)

Вы попытались проанализировать код, содержащийся в оверлее, который не был загружен в оперативную память. Вы можете анализировать код только тех оверлеев, которые уже находятся в памяти.

Однако, вы по прежнему можете просматривать исходный код этого модуля с помощью окна Module (Модуль).

Overwrite existing macro on selected key

(Затереть существующий макрос, который назначен на выбранную клавишу)

Для записи макроса вы нажали клавишу, за которой уже закреплен какой-либо макрос. Если вы хотите заменить существующий макрос на новый, нажмите клавишу Y (Да); в противном случае, нажмите клавишу N (Нет), чтобы отменить выполнение команды.

Overwrite <file name>?

(Затереть файл <имя-файла>?)

В качестве имени файла, который должен быть записан на диск, вы задали имя файла, который уже существует. В число возможных ответов входят Y (Да), который приведет к затиранию существующего файла с заменой его прежнего содержимого на новое, и N (Нет), который отменит выполнение выбранной команды и оставит прежнее содержимое файла неизменным.

Path not found

(Маршрут не найден)

Вы ввели комбинацию имени диска и директории, которая не существует. Проверьте правильность задания идентификатора диска и маршрутного имени директории.

Текущие диск и директория остались теми же, которые существовали до выполнения этой команды.

Path or file not found

(Маршрут или файл не существуют)

Вы задали имя несуществующего файла или неверное имя файла или маршрут в ответ на запрос имени загружаемого файла. Если вам неизвестно точное имя того файла, который вы собираетесь загрузить, вы можете выбрать имя файла из списка путем нажатия клавиши Enter при первом появлении блока диалога.

Возможно, вы ввели неверную спецификацию имени, в которой используются метасимволы. В качестве метасимволов могут использоваться только стандартно допустимые в DOS метасимволы * и?.

Premature end of string in <symbol name>

(Преждевременное завершение строки в идентификаторе <имя идентификатора>)

Введенное имя идентификатора является неполным. Если вы задали имя модуля, то за ним должны следовать либо номер строки, либо имя локального идентификатора.

Press key to assign macro to

(Нажмите клавишу, за которой должен быть закреплен макрос)

Нажмите клавишу, за которой должен быть закреплен макрос. Затем нажмите клавиши для выполнения последовательности команд, которая должна быть закреплена за указанной макроклавишей. По мере нажатия клавиш будет осуществляться фактическое выполнение последовательности команд. Для того чтобы завершить запись макропоследовательности, нажмите ту клавишу, которой вы присваиваете данный макрос. Данный макрос будет записан на диске вместе со всеми другими макросами клавиатурных команд.

Press key to delete macro from

(Нажмите клавишу, за которой закреплен удаляемый макрос)

Нажмите клавишу, за которой закреплен удаляемый макрос. После выполнения этой операции этой клавише будет возвращена ее оригинальная функция, которая была за ней закреплена до макроса.

Program already terminated, Reload?

(Выполнение программы уже было завершено, перезагрузить?)

Вы попытались задать команду выполнения или пошагового выполнения программы после того, как ее выполнение уже было завершено. Если вы в ответ нажмете клавишу Y (Да), то ваша программа будет перезагружена. Если вы в ответ нажмете клавишу N (Нет), то ваша программа не будет перезагружаться, и команда выполнения или пошагового выполнения программы не будет выполнена.

Program does not have overlays

(Программа не содержит оверлеев)

Профилируемая вами программа не содержит никаких оверлейных модулей, поэтому вы не можете открыть окно Overlay (Оверлей).

Program has invalid symbol table

(Программа содержит неверную таблицу идентификаторов (символов))

Программа, которую вы хотите загрузить, содержит таблицу идентификаторов (символов) в неверном формате. Осуществите рекомпоновку вашего выполняемого файла и перезагрузите его.

Program has no symbol table

(Программа не содержит таблицу идентификаторов (символов))

Программа, которую вы хотите проанализировать, была успешно загружена в оперативную память, то она не содержит никакой отладочной информации по идентификаторам (символам). Осуществите рекомпоновку вашего выполняемого файла, чтобы в него была занесена таблица идентификаторов (символов).

Program linked with wrong linker version

(Программа была скомпонована с неверной версией компоновщика)

Программа, которую вы хотите загрузить, была скомпонована со старой версией компоновщика. Для профилирования программ вы должны воспользоваться самой последней версией компоновщика.

Program not found

(Программа не найдена)

Программа, которую вы хотите загрузить, не существует. Проверьте правильность имени, которое было задано в команде File| Open (Файл| Открыть), и то, что вы задали расширение имени файла, если оно отличается от расширения. EXE.

Program out of date on remote, send over link?

(Программа на удаленном компьютере имеет старую дату, осуществить пересылку по линии связи?)

Вы указали программу, которая должна анализироваться на удаленной системе, но либо она не существует на удаленном компьютере, либо файл на локальном компьютере является более новым по сравнению с файлом на удаленном компьютере. Если вы нажмете Y (Да), то программа будет послана по линии связи. Если вы нажмете N (Нет), то пересылка программы осуществлена не будет, и выполнение команды File| Open (Файл| Открыть) будет прервано.

Обычным ответом на этот вопрос является ответ Y (Да).

Если пересылка данных по линии связи осуществляется с минимальной скоростью (заданной с помощью параметра командной строки — rs1), то вы, возможно, захотите прервать выполнение данной команды, ответив на вопрос N (Нет), и передать файл на удаленный компьютер с помощью гибкого диска.

Reload program so arguments take effect?

(Перезагрузить программу, чтобы аргументы стали действительны?)

При работе с большей частью программ необходимо осуществить перезагрузку программ после модификации строки параметров программы. На этот вопрос всегда следует отвечать Y (Да), если вы не вполне осознаете результаты отрицательного ответа.

Когда вы отвечаете Y (Да), происходит автоматическое выполнение команды Run| Program Reset (Выполнение| Перезагрузка программы).

Reload program so new area count takes effect?

(Осуществить перезагрузку программы, чтобы новое число областей стало действительно?)

Для того чтобы Turbo Profiler осуществил перераспределение памяти, которая используется для областей регистрации статистических данных, ваша программа должна быть выгружена из памяти, а затем загружена в нее повторно и вновь выполнена от начала.

Ответьте Y (Да), чтобы это произошло, или нажмите клавишу N (Нет), если вы можете ждать очередной ручной загрузки программы, при которой станет действительным новый размер областей.

Run out of space for keystroke macros

(Нехватка памяти для макроса клавиатурных команд)

Для того чтобы записать весь ваш клавиатурный макрос, не хватает памяти.

Search expression not found

(Искомое выражение не найдено)

Заданная текстовая строка или последовательность байтов отсутствуют в файле. Поскольку поиск осуществляется вперед от текущей позиции курсора, вам следует вернуться к началу файла с помощью комбинации клавиш Ctrl-PgUp, а затем повторить поиск.

Symbol name not found

(Имя идентификатора не найдено)

Заданное вами имя идентификатора не представляет собой имя существующего идентификатора.

Symbol not a routine name

(Идентификатор не является именем подпрограммы)

Заданное вами имя идентификатора не представляет собой имя существующей подпрограммы.

Symbol not found

(Идентификатор не найден)

Вы ввели выражение, содержащее неверное имя идентификатора. Допустимое имя идентификатора может представлять собой:

1. Имя глобального идентификатора.

2. Имя модуля, за которым следует символ # и имя локального идентификатора.

3. Имя модуля, за которым следует символ # и номер строки в десятичном формате.

Symbol <SymbolName> is a data symbol

(Идентификатор <имя-идентификатора> представляет собой идентификатор данных)

Введенное вами имя идентификатора программы относится к данным в программе, а не к коду. Профилировка может производиться только по адресам, связанным с кодом.

Syntax error in symbol <SymbolName>

(Синтаксическая ошибка в идентификаторе <имя-идентификатора>)

Вы ввели неверное имя идентификатора. Допустимое имя идентификатора может представлять собой:

1. Имя глобального идентификатора.

2. Имя модуля, за которым следует символ # и имя локального идентификатора.

3. Имя модуля, за которым следует символ # и номер строки в десятичном формате.

Tab width must be between 1 and 32

(Ширина табуляции должна находиться в диапазоне от 1 до 32)

Вы ввели неверное значение ширины табуляции. Табуляционные метки должны иметь ширину по меньшей мере 1 столбец, и быть не больше 32 столбцов.

Too many files match wildcard mask

(Маске, в которой используются метасимволы, соответствует слишком большое число файлов)

Вы задали маску файла с метасимволами, которой соответствует более 100 файлов. Отображаются только первые 100 имен файлов.

Video mode switched while flipping pages

(Произошла смена видеорежима во время переключения страниц)

Вы запустили программу Turbo Profiler в режиме обновления экранного изображения, который не позволяет сохранять дисплейные страницы, но профилируемая программа переключилась в графический режим.

Turbo Profiler переключил режим отображения обратно в текстовый режим, поэтому содержимое экранного кадра той программы, которую вы профилируете, было потеряно.

Чтобы избежать этой ошибки, необходимо запустить Turbo Profiler с разрешением режима своппинга экранных кадров (параметр командной строки — ds).

Content

Система Turbo Profiler фирмы Borland

Оглавление

Введение

Условия работы

Установка системы Turbo Profiler

Краткое содержание

Глава 1. Пример работы с профилировщиком

Глава 2. Внутри профилировщика

Глава 3. Стратегии профилирования

Глава 4. Среда системы Turbo Profiler

Часть 1. Компоненты среды

Часть 2. Справочник по меню

Приложение A. Параметры командной строки системы Turbo Profiler

Приложение B. Настройка системы Turbo Profiler

Приложение C. Удаленное профилирование

Приложение D. Виртуальное профилирование на процессоре 80386

Приложение Е. Запросы и сообщения об ошибках